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«Мы готовы предложить 
проект по переброске пре-
сной воды из Алтайского 
края через Казахстан в засуш-
ливый Синьцзян-Уйгурский 
автономный район КНР», - 
заявил министр. Если реше-
ние примут, в КНР ежегодно 
потечет 70 млн кубометров 
алтайской воды. В Минсель-
хозе уверены, что проект не 
нанесет ущерба экологиче-
скому состоянию Алтайского 
края. Однако с чиновниками 
категорически не согласны 
эксперты. По словам круп-
ного гидролога члена-кор-
респондента РАН Виктора 
Данилова-Данильяна, заяв-
лять о планах по переброске 
пресной воды в Китай без де-
тальных расчетов - «верх без-
рассудства». Ученый и многие 
его коллеги убеждены в том, 
что перенаправить воду из 
России куда-то еще - далеко 
не лучшая затея. «Куда важ-
нее беречь воду там, где она 
уже есть», - говорят специ-
алисты. Они объясняют, что 
на Алтае вовсе нет лишней 
воды. Если починить тамош-
ние мелиоративные системы, 
можно было бы производить 
продукты, которые Китай все 
активнее импортирует в Рос-
сию. Вообще крайне странно, 
что российский министр оза-
бочен проблемами прямых 
конкурентов отечественного 
агропрома. Можно подумать, 
что он уже поднял наше сель-
ское хозяйство на недосягае-
мую высоту. Между тем это 
далеко не так - даже запрет 
продовольственного импор-
та не обернулся прорывом в 
производстве большинства 
сельхозкультур, не говоря 
уже о животноводстве.

Надо сказать, что в ряду 
должностных лиц, стремящих-
ся так или иначе облагодетель-
ствовать китайцев, Ткачев не 
первый. Уже была попытка за 
гроши сдать Китаю в долго-
срочную аренду 300 тыс. га зе-
мель в Забайкальском крае. И 
сдали бы, не поднимись шум в 
прессе. А недавно «МН» писал 
о почине Минвостокразвития 
- разрешить ряду китайских 
металлургических и химиче-
ских предприятий перебрать-
ся на территорию Дальнего 
Востока. Теперь эту линию 
продолжил Минсельхоз. Как 
таковая «водная» идея не нова. 

Впервые о повороте части сто-
ка сибирских рек в Казахстан 
и Среднюю Азию заговорили 
еще в царские времена, одна-
ко Императорская академия 
наук отвергла проект. Потом 
идею поворота рек, на этот раз 
уже северных, реанимировали 
в СССР. Тогда от нее тоже от-
казались. Наконец, в нулевые 
проект с присущей ему энер-
гией взялся лоббировать Юрий 
Лужков. И вот очередная по-
пытка избавиться от главного 
российского богатства. Да-да, 
именно пресная вода, а вовсе 
не газ или нефть является са-
мым ценным нашим добром. 
Дело в том, что на планете уже 
сегодня ощущается дефицит 
пресной воды - это главнейшая 
глобальная проблема челове-
чества. По данным экспертов 
ООН, примерно шестая часть 
населения Земли не имеет до-
ступа к чистой питьевой воде, 
треть - к воде для бытовых 
нужд. К счастью, это пока не 
касается нас. Известно, что 
около 20% всех мировых запа-
сов пресной воды приходится 
на наше «славное море - свя-
щенный Байкал». И что же 
из этого следует? Что можно 
очертя голову разбазарить за-
пасы, а после также столкнуть-
ся с дефицитом пресной воды? 
Понятно, что устами министра 
Ткачева глаголет не экономи-
ка, а политика. Наши власти 
из кожи вон лезут, чтобы на 
фоне резкого ухудшения отно-
шений с Западом все больше 
сближаться с Китаем. Однако 
ни на какую дружбу с ним рас-
считывать не приходится: за 
вежливыми улыбками и слад-
кими речами восточного сосе-
да - трезвый, холодный расчет. 
Пекину не дружба наша нуж-
на, а ресурсы - земля, вода, газ, 
нефть. Переговоры о постав-
ках природного сырья с Кита-
ем ведем постоянно. И Пекину 
всегда удается повернуть дело 
в свою пользу. Например, по-
строили нефтепровод, гоним 
в Китай черное золото по 
цене ниже рыночной. А что 
делать? Надо же хоть как-то 
возмещать потраченное. Не 
получится ли такое и с водой? 
Трубу протянем, а цены на 
воду не застолбим. Как бы не 
оказаться при таком раскладе 
и без денег, и без воды, не пре-
вратить страну в пустыню?

Максим Грегоров

  В центре внимания

Министр готов разбазарить 
главное богатство России

епутаты из фракции КПРФ 
предложили передавать в 
собственность работникам 

убыточные предприятия. Они 
уверены, что лишь трудовые 
коллективы способны спасти 
их от гибели. Идея предпри-
ятий, акции которых практи-
чески в равных долях принад-
лежат работникам, не нова. 
Например, в США порядка 20 
млн граждан являются совла-
дельцами действующих произ-
водств. В России с начала 1990-х 
таких предприятий было созда-
но более 200, однако к сегод-
няшнему дню уцелело порядка 
40. Например, «Народное пред-
приятие «Ильичевская плем-
птицефабрика» в Октябрьском 
районе Ростовской области, по 
словам его последнего генди-
ректора Владимира Кузнецова, 
успешно работало до тех пор, 
пока в районе не появились фе-
деральные торговые сети.

Есть в России, однако, и при-
меры успешно работающих 
народных предприятий. В Ка-
бардино-Балкарии около сотни 
таких предприятий занимаются 
выращиванием винограда, ово-
щей, другой сельхозпродукции. 
Кое-где власти стимулируют 
создание народных предпри-

ятий с помощью финансовых 
льгот. Недавно стало народным 
предприятие «Автотранспор-
тник» в Липецкой области, за-
нимающееся ремонтом дорог. 
По словам гендиректора Алек-
сандра Федянина, это дало ряд 
преимуществ: предприятиям 
с коллективной формой соб-
ственности областной бюд-
жет возмещает 30% расходов 
на приобретение основных 
средств, а ставки по кредитам 
не превышают 5% годовых. 
Однако подобная практика 
скорее исключение из правил. 
В основном власти относятся к 
народным предприятиям скеп-

тически, не ока-
зывая им никакой 
поддержки. Банки 
не выдают таким 
п р е д п р и я т и я м 
кредитов. Многие 
иронизируют: мол, 
зачем на новом, 
капиталистиче-
ском этапе разви-
тия страны реани-
мировать лозунг 
большевиков «Фа-
брики - рабочим»?

По данным Росстата, на на-
чало 2016 г. 28,1% из 5,04 млн 
предприятий и организаций 
России были убыточными. Это 
потенциальные кандидаты в на-
родные предприятия. Но если 
предприятие дышало на ладан 
при одном или небольшой груп-
пе владельцев, почему оно обя-
зательно оживет после замены 
этих людей на целый трудовой 
коллектив? Вопросов возникает 
много, однако  это не значит, что 
от идеи надо отмахнуться. «МН» 
считает тему народных пред-
приятий важной и собирается 
непременно к ней вернуться.

Борис Невис

О налоге 
на тунеядство

По данным Счетной пала-
ты РФ, доходы казны в 2016 г. 
на 15,4% ниже прошлогодних. 
Если ситуация не изменится, 
по итогам года бюджет может 
недосчитаться 2 трлн рублей. 
Правительство озаботилось 
очередным сокращением 
бюджетных расходов. Мин-
экономразвития предложи-
ло в 2016-2017 гг. ограничить 
рост зарплат бюджетникам. 
А в Минтруде обсуждается 
введение налога для трудо-
способных лиц, официально 
не оформленных на работу и 
не уплачивающих страховые 
взносы. Чиновники ссылают-
ся на опыт Белоруссии - там 
такой платеж взимается с 
2015 г., составляя сумму, эк-
вивалентную $250. Однако 
Белоруссию многие экспер-
ты считают по сути социа-
листическим государством с 
неразвитыми рыночными ме-
ханизмами. Россия же позици-
онирует себя как государство 
с капиталистическим укладом, 
предполагающим в том числе 
наличие свободного рынка 
труда. Да и как можно наказы-
вать рублем человека, остав-
шегося без работы вследствие 
экономического кризиса? 
Может, России взять пример 
не только с Белоруссии, но и 
с тех стран, в которых с безра-
ботных налогов не берут? Им, 
наоборот, платят пособия, на 
которые можно реально про-
жить ( от 1 тыс. евро в месяц). 
Для справки: минимальный 

размер пособия по безработи-
це в РФ составляет 850 рублей. 
Странно, что упомянутые 
инициативы не раскритиковал 
Общероссийский народный 
фронт (ОНФ). Его активи-
сты постоянно заявляют, что 
одна из главных задач Фронта 
- борьба за социальные права 
россиян. Ну и где же она? Чьи 
интересы отстаивает ОНФ?

Об отсутствии критики 
в региональных СМИ

Комитет гражданских ини-
циатив Алексея Кудрина под-
готовил индекс критичности 
региональных СМИ. Регионов 
с почти отсутствующей крити-
кой в адрес губернаторов ока-
залось 28 (среди них Москва, 
Подмосковье, Татарстан). В 15 
из них критики властей в СМИ, 
как говорится, не найдешь 
днем с огнем. Ситуацию, когда 
редакции получают средства 
из региональных бюджетов (в 
них есть специальная статья) 
и на деньги налогоплательщи-
ков восхваляют губернатора 
и его команду, нормальной не 
назовешь. Неужели этим сред-
ствам нельзя найти лучшее 
применение, особенно в усло-
виях кризиса? Несправедлива 
сложившаяся практика и по 
отношению к СМИ, которые 
не расписывают «подвиги» 
местного начальства (детским, 
научно-популярным и т.д.). Са-
мое же скверное заключается 
в том, что подхалимаж СМИ, 
проплаченных из бюджета, 
выходит боком и обществу, и 

власти, которая из-за отсут-
ствия критики в свой адрес те-
ряет чувство реальности и вме-
сто него приобретает другое 
- полнейшей безнаказанности.

О нежелании Минска 
оплачивать долги

По словам главы Минэнер-
го России Александра Новака, 
долг Белоруссии перед Газ-
промом за период с января по 
апрель этого года составил бо-
лее $125 млн. Минск платить не 
хочет, ссылаясь на дороговизну 
газа. По мнению министра 
энергетики Белоруссии Влади-
мира Потупчика, справедливая 
цена на российский газ - $73 за 
1 тыс. кубометров. Ныне же, по 
словам министра, она состав-
ляет $142 за 1 тыс. кубометров. 
«Сегодня цена для Германии 
и Украины за минусом тамо-
женной пошлины значительно 
меньше, чем для Белоруссии. 
Поэтому у нас есть все право-
вые основания настаивать на 
выполнении в комплексе меж-
правительственного соглаше-
ния по газу», - заявил г-н По-
тупчик. В самом деле, Украина 
платит за газ из расчета $146 за 
1 тыс. кубометров, ФРГ - $147. 
Таможенная пошлина на при-
родный газ составляет около 
трети цены. Белоруссия входит 
в Таможенный союз и пошлину 
платить не должна, но берут 
с нее за газ почти столько же, 
сколько с государств, пошли-
ну платящих. В связи с этим 
многие в Белоруссии задаются 
вопросом: зачем нужен такой 
союз, если платить приходится 
наравне со странами, в него не 
входящими?

Игорь Минаев

Коротко о главном

Проект переброски пресной воды с территории Ал-
тайского края в Китай предложил глава Минсель-
хоза РФ Александр Ткачев.

89% россиян уверены в коррумпированности органов власти России. При этом 44% 
опрошенных не верят, что руководство страны сможет искоренить взяточничество. 
Опрос «Левада-центра» проводился среди 1600 человек в 137 населенных пунктах 48 регионов РФ.ЦИФРЫ НЕДЕЛИ

89%
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По международным 
правилам, первооткры-
вателем жизни на Марсе 
будет считаться та страна, 
которая первой сможет 
доставить с него образцы 
биоматериала. У России 
сегодня нет не только 
марсоходов - в так назы-
ваемом дальнем космосе 
вообще отсутствуют рос-
сийские аппараты.

Возле Марса сей-
час пять орбитальных 
аппаратов, на поверх-
ности работают аме-
риканские марсоходы 
Opportunity и Curiosity. 
А что же Россия?

Ко Дню космонавтики 
заместитель генерально-
го директора по автома-
тическим космическим 
комплексам ГК «Роскос-
мос» Михаил Хайлов дал 
такой ответ на вопросы 
СМИ об отставании Рос-
сии в космосе: «Отстаем 
или нет? Это вопрос фи-
лософский».

Еще пофилософство-
вав, замглавы ведомства 
уточнил: «Отстаем или 
нет? Наверно, нет». Даль-
ше господин Хайлов по-
яснил, что, оказывается, 
американцы и прочие 
занимаются в космосе 
совершенно бесполез-
ной ерундой: «Доставка 
килограмма груза на ка-
кую-нибудь планету - ну 
и чего это дает?»

Вот Россия делает 
хитрее - она реализует 
только те космические 
программы, которые 
«приносят пользу разви-
тию страны». Судя по ми-
нимальному количеству 
космических программ, 
никакой пользы от кос-
моса стране нет. Получа-
ется, что и полет Гагарина 
в космос, если рассуждать 
по логике сегодняшних 
российских чиновников, 
был бесполезен.

Единственный боль-
шой межпланетный 
проект, в котором уча-
ствует Россия, - запуск с 

космодрома Байконур 
14 марта этого года ор-
битального аппарата 
российско-европейской 
миссии «Экзомарс-2016». 
Он приблизится к Мар-
су уже в октябре этого 
года и сбросит на его 
поверхность маленькую 
платформу, которая 
просуществует всего 
несколько дней. Только 
в мае 2017 года аппарат 
сможет выйти на рабо-
чую орбиту вокруг Мар-
са на высоте 400 км.

«Главная задача уста-
новленных на аппа-
рате российских при-
боров - поиски следов 
жизни, - рассказал дирек-
тор Института космиче-
ских исследований РАН, 
вице-президент Россий-
ской академии наук Лев 
Зеленый. - Будет сделано 
точное картирование на-
личия метана и воды. На 
аппарате стоит точный 
российско-бельгийский 
телескоп».

Одним словом, Россия 
планирует «нарисовать» 
карту жизни на Марсе. 
Эта марсианская жизнь 
сегодня стала настоящим 
камнем преткновения 
между российскими и аме-
риканскими учеными.

Изначально спор «Есть 
ли жизнь на Марсе?» 
возник еще в 1969 году, 
когда метан на этой пла-
нете был зафиксирован 
с борта американского 
зонда «Маринер-7». Ме-
тан может являться либо 
продуктом разложения 
биоорганизмов, либо 
следствием вулканиче-
ской активности, следов 
которой до сих пор найде-
но не было.

А вот ответ на вопрос 
о жизни на Марсе ищут 
до сих пор. В начале 70-х 
ученые пришли к выводу, 
что за метан по ошибке 
приняли имеющую такие 
же спектральные харак-
теристики углекислоту.

Вроде бы была по-

ставлена точка в вопросе, 
пока в 1999 году россий-
ские ученые опять «воды 
не намутили» - Владимир 
Краснопольский, ныне 
сотрудник Института кос-
мических исследований 
РАН, работая на тот мо-
мент в одном из универси-
тетов США, с помощью 
инфракрасного спек-
трометра на канадско-
французско-гавайском 
телескопе впервые заре-
гистрировал линии погло-
щения метана на Марсе. 
Эти данные затем были 
подтверждены измерени-
ями с европейского зонда 
«Марс-Экспресс».

Однако американский 
марсоход Curiosity не 
подтвердил присутствия 
метана в марсианской ат-
мосфере, и исследования 
Краснопольского снова 
были отвергнуты.

До тех пор, пока поис-
ками жизни на Марсе не 
занялись в России. В итоге 
весь вопрос уперся в фи-
нансирование.

«Нам бы тоже хоте-
лось иметь свою россий-
скую миссию к плане-
там-гигантам», - заявил 
Лев Зеленый.

Однако принятая этой 
весной Федеральная кос-
мическая программа, рас-
считанная до 2025 года, 
ничего подобного не 
предусматривает. Основ-
ное направление - иссле-
дование Луны и подготов-
ка к высадке космонавтов 
на Луну в 2030 году.

В Роскосмосе говорят о 
«штурме Луны» и о «воз-
вращении на Луну». Од-
нако многие специалисты 
никакого прорыва в дан-
ной затее не видят - ведь  
считается, что спутник 
Земли уже исследован бо-
лее чем достаточно.

В России же теперь 
заявляют, что раньше 
Луну исследовали про-
сто не на тех широтах. 
Истинная же причина 
интереса к Луне мо-
жет лежать в желании 
услужить китайцам - 
Поднебесная запустила 
программу «Небесный 
дворец», основной це-
лью которой является 
освоение Луны и ее за-
селение китайцами.

К сотрудничеству Ки-
тай пригласил и Россию. 
Впрочем, делиться с рос-
сиянами лунной терри-
торией китайцы, скорее 
всего, не планируют - речь 
идет лишь об использова-
нии российского космиче-
ского потенциала, кото-
рый, увы, тает на глазах. 
Даже интригующий по-
иск жизни на Марсе мало 
что даст России - ведь 
полеты аппарата «Экзо-
марс-2016» на расстоянии 
400 км от Марса не позво-
лят забрать с поверхности 
этой планеты образцы 
жизни. 

Аделаида Сигида

Российские ученые
нашли жизнь на Марсе
НО ПЕРВЕНСТВО СНОВА ДОСТАНЕТСЯ АМЕРИКАНЦАМ

Российские ученые определят те места 
на Марсе, где существует жизнь, - к 2018 
году будет составлена специальная мар-
сианская географическая карта. Однако 
есть вероятность, что первенство в откры-
тии внеземных цивилизаций достанется не 
России, а США.

Владимир Путин 
в начале этой не-
дели провел сове-
щание, посвящен-
ное выполнению 
«майских указов».

Накануне на сайте 
правительства появи-
лась статистика, соглас-
но которой кабинет ми-
нистров выполнил 88% 
поручений из указов 
президента, подписан-
ных Путиным сразу по-
сле вступления в долж-
ность главы государства 
в мае 2012 г. Сообщает-
ся, что из 218 поручений 
правительство к насто-
ящему времени должно 
было выполнить 175 
поручений. На сегод-
няшний день выполне-
но и снято с контроля 
154 из них. Напомним, 
своими «майскими ука-
зами» Путин определил 
стратегию развития 
страны на ближайшие 
годы. Путь выполнения 
указов оказался тер-
нистым - из-за кризиса 
на многие программы 
не хватает средств. Не-
которые ориентиры, 
обозначенные прези-
дентом, достигнуты, по 
всей вероятности, не 
будут. Например, Вла-
димир Путин требовал 
увеличить долю инве-
стиций в ВВП до 25% 
к 2015 г. и до 27% - к 
2018-му. По данным Рос-
стата, этот показатель 
в прошлом году недо-
тягивал до 21%, причем 
продолжал снижаться. 
В процессе выполнения 
«майских указов» чи-
новники постоянно ссы-
лаются на объективные 
трудности, однако пре-
зидент потребовал безу-
словного исполнения 
указов вне зависимости 
от внешних условий. Он 
подчеркнул, что «оцени-
вать результаты проде-
ланной работы надо не 
по количеству снятых 
с контроля поручений 
или по объему написан-
ных отчетов». По сло-
вам Путина, «это у нас 
делать умеют и научи-
лись». Президент убеж-
ден: «Люди должны по-
чувствовать реальные 
перемены к лучшему». 
Очевидно, это и должно 
стать главным крите-

рием действий власти. 
«Майские указы» хотя 
бы частично, но выпол-
няются. Но это, скорее, 
не правило, а исключе-
ние из него. Приходит-
ся констатировать, что 
в планах и стратегиях у 
нас недостатка нет, чего 
не скажешь об их пре-
творении в жизнь. Пла-
ны и стратегии пишутся 
и, как правило, кладутся 
в долгий ящик или по-
просту забываются.

Свежий пример: 
Стратегия-2020, над 
которой корпело мно-
жество экспертов. В 
2012 г. они направили в 
Кремль до-
кумент, со-
стоящий из 
850 страниц. 
Он предпо-
лагал еже-
годный рост 
экономики 
на 5% за 
счет «новой 
модели ро-
ста и новой 
социальной политики». 
Стратегия-2020 делала 
упор на инвестиции в 
человеческий капитал 
- в науку, образование, 
медицину. Однако прак-
тического применения 
стратегия не нашла. 
Расходы на науку, об-
разование и медицину 
сократились. Не менее 
грустной оказалась 
судьба предыдущей 
стратегии - так назы-
ваемой Концепции дол-
госрочного развития 
РФ до 2020 г. Этот до-
кумент глава государ-
ства подписал в 2008 г.,
во время прошлого 

финансового кризиса. 
Концепция-2020 преду-
сматривала десятилет-
ку высокого экономи-
ческого роста с темпом 
выше 6% в год. Однако 
ожидавшегося разви-
тия так и не произошло. 
Напротив, наш ВВП 
неуклонно снижается.

Недавно президент 
поручил экс-министру 
финансов РФ Алексею 
Кудрину приступить к 
разработке новой стра-
тегии развития страны 
после 2018 г. Кудрин по-
лучил немалые полномо-
чия - Путин своим указом 
назначил экс-министра 

зампредом 
Э к о н о м и -
ческого со-
вета при 
президенте 
России. На-
п о м н и м , 
главой со-
вета явля-
ется сам 
президент. 
Нет сомне-

ний в том, что Алексей 
Кудрин и его команда 
ответственно и профес-
сионально подойдут к 
порученному делу - эко-
номическая стратегия 
будет ими разработана. 
Возможно, она даже 
окажется лучше преды-
дущих. Вот только не 
постигнет ли ее судьба 
предшественниц? Пере-
фразируя старую совет-
скую поговорку, можно 
сказать, что нынешняя 
Россия - страна не ба-
рашков, а стратегий, в 
большинстве случаев 
остающихся на бумаге.

Игорь Минаев

Страна не барашков, Страна не барашков, 
а стратегийа стратегий
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Приходится 
констатировать, 

что в планах и 
стратегиях у нас 
недостатка нет, 
чего не скажешь 

об их претворении 
в жизнь.
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В Австралии вошла в моду 
методика раннего развития и 
обучения детей, разработан-
ная более 40 лет назад япон-
ским профессором Макато 
Шичидой.

Методика Шичиды основана на 
специальных упражнениях, раз-
вивающих и синхронизирующих 
деятельность обоих полушарий 
мозга. Для этого детей просят 
запоминать огромное ко-
личество разнообраз-
ной информации. В 
Австралии уже откры-
то более 30 центров, в 
которых практикуется 
обучение по японской 
методике. В них при-
нимают детей с ше-
стимесячного возраста. 
Для демонстрации мето-
дики Шичиды журна-
листам представи-
ли пятилетнюю 
Юлию Розенко-
ву, обладающую 
феноменальной 
фотографической 

памятью. Один раз глянув в ноты, 
девочка запоминает их и воспро-
изводит по памяти сложные музы-
кальные произведения. Ее настав-
ница Ханако Уорд говорит, что дети 
в любом возрасте могут овладеть 
фотографической памятью, хотя 
лучше начинать как можно раньше. 
Педагоги из центров Шичиды уве-
ряют, что успешно обучают шести-

месячных младенцев ино-
странным языкам. Они 
демонстрируют 18-ме-
сячного малыша, кото-
рый бегло считает до 

тридцати на английском 
и до десяти на китайском.

Однако у этой ме-
тодики есть и немало 

критиков, заявляю-
щих, что родители и 
учителя лишают де-

тей детства, чересчур 
перегружая их память 
разной ерундой. Кро-
ме того, столь значи-
тельное напряжение 
мозга впоследствии 
может привести к се-
рьезным проблемам с 

психикой.

Вундеркиндов растят с пеленок
  Благо или вред?

Британский жур-
нал Economist 
опубликовал 
рейтинг так 
называемого 
кумовского капи-
тализма. В этом 
году его возгла-
вила Россия.

«Кумовской капи-
тализм», по словам 
авторов рейтинга, 
«по большей части 
легален, но всегда 
нечестен», ведь он 
обогащает главным 
образом тех предпри-
нимателей, которые 
являются для вла-
сти «своими». Такой 
способ ведения дел, 
разумеется, суще-
ствует не только в 
России. Более того, 
раньше в лидерах по 
«кумовству» в экономи-
ке ходили другие страны, 
например Гонконг, но в 
нынешнем году авторы 
рейтинга отдали пальму 
первенства РФ. Они оце-
нивают общее богатство 
миллиардеров, чей биз-
нес относится к отраслям, 
склонным к участию го-
сударства (нефтегазовый 
и оборонный секторы, 
угольная и металлур-
гическая промышлен-
ность, банковское дело), 
и сравнивают его с ВВП 
каждой отдельной стра-
ны. В рейтинге 22 стра-
ны, обладающие самыми 
крупными экономиками 
и считающиеся наиболее 
проблемными с точки 
зрения «кумовского капи-
тализма». Россия, по мне-
нию авторов рейтинга, 
самая проблемная стра-

на: подсчитано, что доля 
«кумовского капитализ-
ма» у нас составляет 18% 
ВВП. Авторы рейтинга 
считают, что бороться с 
«кумовством» труднее 
всего в тех странах, где 
оно оказалось основой 
политико-экономиче-
ского устройства страны. 
Одним из самых ярких 
примеров, по их мнению, 
служит Россия.

Кто же изобрел этот 
рейтинг? Как пишет 
журнал, рейтинг, в част-
ности, основан на раз-
работках экономиста 
из американского банка 
«Морган Стэнли» Руши-
ра Шармы. Кстати, США 
заняли в рейтинге 16-е 
место и были объявлены 
страной, имеющей в це-
лом «честную экономи-
ку». При этом Economist 

признал, что в расчет 
не принимались неко-
торые американские 
миллиардеры, напри-
мер одиозный Джордж 
Сорос, которые тесно 
связаны с правящими 

кругами США. Если бы 
деньги Сороса и других 
подобных бизнесменов 
были учтены, США, воз-
можно, по «кумовскому 
капитализму» опередили 
бы все остальные стра-
ны. Однако, похоже, все 
данные подгонялись так, 
чтобы журнал мог за-
клеймить Россию как 
страну с наиболее «кор-
румпированной и зависи-
мой от природных ресур-
сов экономикой».

Многие американские 
экономисты заявляют, 
что рейтинг журнала 
Economist не имеет ни-
чего общего с действи-
тельностью, так как 
именно в США прави-
тельство распределяет 
среди «своих бизнесме-
нов» в виде грантов и 
долговых гарантий наи-
более значительные сум-
мы. Правящие партии 
в США фактически на-
ходятся на содержании 
корпораций. К примеру, 
компании, связанные 
лично с Бараком Оба-
мой, получили финансо-
вые льготы на $16 млрд. 
Министерство энергети-
ки США под предлогом 
развития «зеленых тех-
нологий» распределяет 
среди приближенных к 
нему компаний десятки 
миллиардов долларов. 
Американское прави-
тельство постоянно об-
виняется в опеке круп-
нейших корпораций. 
Однако ничего этого 
авторы рейтинга «ку-
мовского капитализма» 
почему-то не учли. По-
истине, в своем глазу 
бревна не видят, в чужом 
же разглядят и соринку.

  В своем глазу бревна не видят

Не лучше ль на себя, 
друзья, оборотиться?

Ведущий рубрики Николай Иванов

Ведущие египтологи 
вынуждены признать, 
что они до сих пор не 
знают, каким спосо-
бом возводились ци-
клопические пирами-
ды древних египтян. 

Неясно также, для 
чего строились древне-
египетские пирамиды. 
То, что они представляют 
собой просто усыпальни-
цы фараонов, - не более 
чем одна из многочис-
ленных гипотез. Вице-
президент египетского 
Института сохранения 
наследия Хани Хелал 
признает, что до сих пор 
нет единой доказанной 
теории, которая бы объ-
ясняла назначение и спо-
соб возведения пирамид. 
«Мы имеем дело лишь с 
гипотезами», - констати-
рует Хелал. Наука пред-
лагает археологам все 
более точные методы 

исследований, но и са-
мые современные при-
боры бессильны расста-
вить все точки над «и». 
Сейчас идут приготов-
ления к сканированию 
самой грандиозной пи-
рамиды - фараона Хеоп-
са на плато Гизе. «Даже 
если мы найдем хотя бы 
один квадратный метр 
полого пространства, это 
породит новые гипотезы 
и поможет ответить на 
определенные вопросы», 
- напускает тумана руко-
водитель программы по 
сканированию пирами-
ды Хеопса Мехди Таюби.

Отгадать все загадки 
древних египтян иссле-

дователям мешает и по-
стоянная междоусобица 
- они без конца обвиняют 
друг друга в антинауч-
ных взглядах и пытаются 
затормозить работу кон-
курентов. Египтологи не 
могут даже договориться 
о том, что, казалось бы, 
давно открыто и иссле-
довано. Например, четко 
ответить на вопрос, где 
в гробнице Тутанхамона 
расположены скрытые 
комнаты, в которых, как 
предполагается, могут 
находиться еще мумии. В 
общем, наука пока пасу-
ет перед одним из самых 
замечательных и зага-
дочных чудес света.

  Главные сенсации впереди

Британский диетолог профессор 
Тим Спектор утверждает, что нашел 
главную причину эпидемии ожирения, 
охватившей весь мир. 

За 30 лет исследований профессор 
пришел к выводу, что за лишние кило-
граммы нашего тела отвечают анти-
биотики, нарушающие микрофлору 
желудка и кишечника, мешающие 
правильному перевариванию пищи и 
поддержанию здоровой иммунной си-
стемы.

В ходе эксперимента другого бри-
танского ученого - микробиолога Мар-
тина Блейзера мышам давали микро-
дозы антибиотиков, что приводило к 
двукратному увеличению их веса по 
сравнению с грызунами, сидевшими на 
нормальной диете. У мышей, которым 
скармливали антибиотики, значитель-
но изменилась микрофлора кишечни-

ка. Это поражение было хроническим, 
даже после прекращения приема анти-
биотиков мыши продолжали страдать 
от пагубных изменений в механизме 
усвоения пищи. Врачи не рекоменду-
ют давать антибиотики малышам в 
первые два года их жизни, в том числе 
и для того, чтобы не вызвать наруше-
ний пищеварительного процесса и как 
следствие - ожирения.

Между тем избегать употребления 
продуктов, в которых нет антибиоти-
ков, становится все труднее. Так, анализ 
молока из Испании и Марокко выявил 
в нем «коктейль» из двух десятков обез-
боливающих, антибиотиков и гормо-
нов, хотя еще в 2006 г. в Европе было 
запрещено при откорме животных и 
птицы использовать любые препараты, 
способствующие росту и набору веса, в 
том числе антибиотики. Для защиты 
желудка врачи рекомендуют регуляр-
но потреблять шоколад и сыр - их обо-
жают полезные микроорганизмы, спо-
собствующие пищеварению. Однако 
не только антибиотики способствуют 
ожирению. Ученые обнаружили вредо-
носную бактерию, способную переда-
ваться от человека к человеку и нару-
шать микрофлору кишечника. Значит, 
правы могут оказаться те, кто считает 
ожирение заразным.

  Ларчик просто открывался

Почему мы толстеем?

Пирамиды все еще Пирамиды все еще 
хранят свои тайныхранят свои тайны
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Депутаты ГД рассказа-
ли о новых законопро-
ектах, направленных 
на борьбу с курением.

Согласно статистике 
Минздрава, число куриль-
щиков в России снизилось 
с 39% до 33%. «Но мы ви-
дим стагнацию - уже два 
года статистика показывает 
33%, - констатировала пред-
седатель правления РОО 
«Совет по общественному 
здоровью и проблемам де-
мографии» Дарья Халту-
рина. - Мы реализовали все 
меры против табака, кроме 
одной - у нас по-прежнему 
низкие акцизы».

Акцизы на табачные из-
делия в России растут тем-
пами, опережающими ин-
фляцию. Тем не менее они 
по-прежнему далеки от ев-
ропейских - так, в РФ в этом 
году минимальная ставка ак-
циза 1680 руб. за 1000 сигарет.

Это ниже, чем предписы-
вает директива Евросоюза 
- 90 евро за 1000 сигарет. Де-
путаты Госдумы предлагают 
поднять акцизы до европей-
ских - в этом случае акциз со-
ставит около 6600 руб. за 1000 
сигарет.

По прогнозам де-
путатов, это по-
зволит снизить 
число куриль-
щиков в Рос-
сии до 13%. 
Противники 
повышения 
акцизов ссы-
лаются на то, 
что доходы 
российского ку-
рильщика ниже 
доходов куриль-
щика европейского, а 
значит, несправедливо урав-
нивать российские акцизы с 
европейскими.

На это депутатам есть что 
возразить: «Подобные акци-
зы уже введены в странах с 
доходами, сопоставимыми с 
российскими, - это Болгария, 
Румыния, они там платят, и 
мы видим в результате реаль-
ное снижение смертности», - 
говорит Дарья Халтурина.

Производители табака 
уверяют, что рост акцизов 
уже привел к росту кон-
трабандных сигарет: по их 
подсчетам, контрабандой 
сегодня являются 15% сига-
рет в России. В Госдуме дру-
гая статистика. «Доля кон-
трабанды - около 0,02%», 
- уверяет депутат Госдумы 
РФ Дмитрий Носов.

Такие данные, по его 
словам, были получены в 
ходе контрольных закупок 

сигарет в декабре 
2015 года в Мо-

скве, Питере и 
Казани.

На днях 
д е п у т а т ы 
Го с д у м ы 
рассказали, 
какими еще 
м е т о д а м и 

они собира-
ются бороться 

с курением.
«Мы отовсюду 

уже выдавили табако-
баронов, и они ищут пути 
продвигать свой яд, где им 
еще можно развернуться: 
это сама пачка, они делают 
всякие заманушки, сигаре-
ты для девочек украшают 
стразами, красивыми за-
манивающими рисунками... 
Основным контингентом 
заманухи являются дети 
и молодежь», - рассказал 
Дмитрий Носов.

В связи с этим депутаты 
решили унифицировать пач-
ку сигарет: теперь все пачки 
будут одинаковыми - корич-
невого цвета. Депутаты при-
знаются: не всем такой цвет 
нравится, кому-то он кое-что 
напоминает. Но это борцам с 
курением только на руку. 

Никаких «страз и модно-
стей» на унифицированных 
пачках «цвета каки» уже не 
разместишь.

«Это будет самый мощ-
ный удар по табакобаронам! 
Никаких брендов!» - обещает 
Носов.

Все пачки оформят одина-
ковым шрифтом. Не выде-
ляться. Увеличат и площадь 
картинок, показывающих 
вред от курения.

«Будут убраны ложные 
надписи - «мягкие», «неж-
ные», потому что это все вра-
нье», - разъяснил депутат.

Единственное, что трево-
жит депутатов, - по закону 
производителям табака надо 
дать полтора года на перена-
ладку производства. Но и с 
этим придумают, как бороть-
ся, пообещал Дмитрий Носов.

Депутат Максим Шингар-
кин грозит производителям 
табака «паспортизацией»: 
«Если они, табакопроизводи-
тели, продолжат настаивать 
на том, что у нас с ростом 
акцизов происходит рост 
контрабанды, мы введем ре-

гистрацию в единой системе, 
как на алкогольную продук-
цию. Это так называемая па-
спортизация».

Кроме того, народные из-
бранники хотят запретить 
всем дымить - нельзя будет в 
общественном месте дымить 
имитационной сигаретой или 
курить кальян: согласно ис-
следованиям, дым является 
для человека сигнальной си-
стемой, символизирующей 
приготовление пищи.

«Это заложено в психике 
человека - выпускать дым, 
- пояснил Дмитрий Носов. - 
Мы подготовили законопро-
ект, запрещающий имитиру-
ющее выпускание дыма».

Курят имитационные си-
гареты те, кто хочет бросить 
курить. Но демонстрацией 
дыма они втягивают в ку-
рильщики молодежь, увере-
ны депутаты.

Заодно Дмитрий Носов 
обратился к народу: если вы 
увидели, что в сериале ку-
рят, тут же пишите ему на 
Охотный Ряд. По вашему 
письму будет организова-
на проверка сериала, и его 
авторов оштрафуют за ре-
кламу табака. Сейчас никто 
не жалуется, а потому и нет 
штрафов с проверками.

«Я призываю всех людей: 
пришли в кафе, видите - там 
курят кальян, травят вас. 
Сфотографировали, взяли 
чек и подали иск», - советует 
Дмитрий Носов.

Еще одна из инициатив 
депутатов - ограничить для 
курильщиков перечень ус-
луг, предоставляемых бес-
платной медициной. По сло-
вам Максима Шингаркина, 
сэкономленные на куриль-
щиках деньги направят на 
раковых больных - на онко-
логию как раз сегодня денег 
не хватает.

Благодаря всем этим ме-
рам к 2050 году РФ должна 
стать полностью некуря-
щей страной, пообещали 
депутаты.

Что ж, если курильщиков 
не лечить, они имеют все 
шансы к 2050-му исчезнуть 
просто физически.

Анна Александрова

«Бедных» покойников, которые 
затесались на «дорогие» ме-
ста, будут продавать вместе с 
землей.

Казанские журналисты рассказа-
ли о странной инициативе местных 
чиновников. После посещения Но-
во-Татарского кладбища на майские 
праздники местные жители обна-
ружили на оградках странные объ-
явления: «Уважаемый владелец за-
хоронения! Вами нарушены пункты 
5.8, 4.1, 4.2 постановления исполни-
тельного комитета города Казань 
от 12.09.2014 н.5420 «Об утвержде-
нии порядка деятельности кладбищ 
Казани».

Далее в объявлениях сообщает-
ся о том, что при «ненадлежащем 
уходе за захоронениями они призна-
ются бесхозными». Заканчивается 
послание от администрации клад-
бища словами: «Просим вас срочно 
привести в надлежащее состояние 
захоронения, надмогильные соору-
жения, памятники, ограды».

Взбудораженные граждане обра-
тились в администрацию кладбища, 
где им разъяснили: те могилы, на 
которых нет памятников «хотя бы 
из мраморной крошки», будут при-
знаны бесхозными.

В администрации сообщили о 
том, что в 2020 году «планируется 
очередная перерегистрация могил». 
Для перерегистрации нужно, чтобы 
«могила была в порядке, чтобы был 
надгробный памятник». Без дорого-
го памятника захоронение перере-
гистрации почему-то не подлежит.

И это несмотря на то, что над-
гробные памятники не являются 
для татар традиционными - до сих 
пор многие предпочитают ставить 
вместо памятника дощечку с име-
нем покойного. Это, что называет-
ся, «средний класс». Богатые жи-
тели Казани предпочитают все же 
памятники.

Теперь покойникам предстоит 
сортировка - счастливые облада-
тели памятников смогут и дальше 
спокойно лежать на своих местах, 
остальным места придется освобо-
дить.

Причем, как отмечают местные 
жители, предупреждающие записки 
появились только на тех могилах, 
которые находятся в центре клад-
бища. Тех, кто лежит в болотистой, 
«непрестижной» части кладбища, 
предупреждения не коснулись.

А.С.

ПОКОЙНИКОВ ПОКОЙНИКОВ 
ОТСОРТИРУЮТ ОТСОРТИРУЮТ 
ПО ДОХОДАМПО ДОХОДАМ
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- Какую модель поведе-
ния должны выбрать в эти 
дни родители старшекласс-
ников, чтобы не навредить 
своему ребенку?

Евгений ЯМБУРГ: Все 
стрессы детей в этот нелегкий 
период на 80% связаны именно 
с неправильным поведением 
родителей. Не нужно устраи-
вать сцен детям: «Вот ты не на-
берешь баллов, вот ты никем 
не станешь...» Эту гонку про-
воцируют сами родители. Был 
случай, когда девочка-старше-
классница, накрученная дома 
родителями, попыталась уйти 
из жизни, даже не дождавшись 
результатов экзаменов. А ока-
залось, что результаты были 
вполне сносными. Нужно соз-
дать вокруг ребенка благо-
приятную атмосферу, внушить 
ему, что на экзамене жизнь не 
заканчивается. Зачастую че-
столюбие родителей, их ам-
бициозные планы создают 
опасную стрессовую ситуацию 
для детей. Надо понять, что не 
учебой единой жив ребенок. 
Вот мы сейчас у себя в школе 
репетируем капустник. Это 
мощнейшее переключение на 
другой вид деятельности. Дети 
не зациклены только на учебе. 
Они потные выходят с репети-
ций. Но я вижу их окрыленное 
состояние. Это и есть полнота 
бытия. Также родителям нуж-
но понять, что любой экзамен 
- стресс. Без стресса нет про-
гресса. Другое дело, что бы-
вает конструктивный стресс, 
а бывает деструктивный. Вот 
от последнего детей надо обе-
регать.

Александр ФЕДОРОВИЧ:  
Признаки стресса могут быть 
очень серьезными: высокое 
артериальное давление, нару-
шение пищеварения, «медве-
жья болезнь», когда бегаешь 
в туалет слишком часто. Для 
родителей важно снять на-
пряжение с себя, а потом с ре-
бенка. Например, за чаем ро-
дители вспоминают, как они в 
свое время сдавали экзамены, 
как волновались, а потом вы-
яснилось, что волновались 
напрасно. Родители внушают 
ребенку, что в принципе вол-
нение - это нормально, это 
характерно для всех. Всем 
надо понимать, что чем спо-
койнее себя ведем, тем ситу-
ация будет спокойнее, менее 
разрушительной. Хороший 
родитель тот, который ровно 
дышит. Ребенка следует убе-
дить поговорить с друзьями. 
Как они? Как у них? Объеди-
ниться с ними, увидеть, что у 
всех похожая ситуация. Ро-
дителям нужно создать есте-
ственные, а не искусственные 
условия. Это не должно вы-
глядеть так, что мы делаем 
в тебя вклад, за который ты, 
ребенок, должен теперь отчи-
таться. Просто родитель дол-
жен обеспечить ребенка всем: 
интернетом, учебниками, кон-
сультантами, если они нужны.

Анна ПОРТНОВА: Чем боль-
ше ребенок волнуется, тем хуже 
будут результаты. Замотивиро-
вать ребенка в эти считаные 
дни перед экзаменом трудно, 
надо было готовить ребенка 
на протяжении всего года. Ро-
дителям остается одно: создать 
спокойную обстановку незави-
симо от того, что они думают о 
шансах ребенка. Надо пытаться 
говорить ребенку позитивные 
вещи, максимально успокоить 
его и не передавать ему свою 
тревогу. Ребенку и так хватало 

неприятностей, когда от кого-
то из учителей слышал: «Если 
не сдашь, будешь дворником». 
Родители должны проследить, 
чтобы подросток выспался в 
ночь перед экзаменом. Лихора-
дочная зубрежка в последние 
часы непродуктивна. Не зря же 
говорят: «Перед смертью не на-
дышишься». Максимально, что 
можно предложить ребенку, 
чтобы не волновался, - вале-
рьянку, пустырник. Заботливая 
бабушка с феназепамом наго-
тове может навредить. Силь-
ные препараты могут затруд-
нить мозговую деятельность. 
Главное для родителей - быть 
в тесном контакте с ребенком, 
которому полезно поделиться 

с ними всеми своими тревога-
ми и сомнениями. Часто дети 
сами не понимают, что с ними 
происходит.

- Многие психологи сове-
туют накануне экзаменов 
физические нагрузки. Согла-
ситесь?

Евгений ЯМБУРГ: Если фи-
зические нагрузки не образ 
жизни, едва ли можно навязать 
их ребенку за несколько дней 
до экзаменов.

Александр ФЕДОРОВИЧ: 
Физическую нагрузку ис-
ключить. Бытовало мнение, 
что переключение с интел-
лектуальной нагрузки на 
физическую полезно. Это за-
блуждение. Вы сядете зани-
маться после 50 отжиманий? 
Это истощение, а истощение 
организма - враг концентра-
ции внимания. Прогулки - да. 
Постоял на балконе, но не с 
сигаретой в зубах, а разрядил 
зрение, подышал воздухом. 
Полезна дыхательная гимна-
стика. Медленный вдох - за-
держка дыхания - медленный 
выдох. Измерить пульс. До-
ждаться, когда он выровня-
ется. Родителям важно пони-

мать, когда именно ребенок 
устал. Первый признак утом-
ления, например, не когда 
язык у ребенка прилип к небу, 
а когда он пытается читать до 
точки предложение, а потом 
забывает, с чего начал... Не-
плохо будет съесть мороже-
ное, например, с минимальным 
набором сахаров. Неплохо де-
лать перерывы на водные про-
цедуры, постоять под легким 
контрастным душем, полезно 
делать разминку типа ЛФК. 
Категорически нужно запре-
тить ребенку крепкий чай, 
кофе, никаких энергетиков! 
Никаких социальных сетей! 
Отдых должен быть полным.

Также должен быть чет-
кий режим потребления 
информации. Ориентир на 
определенный объем. И не 
более. Ближе к вечеру про-
бегать материал. Возможно, 
вместе с родителями. Задать 
контрольные вопросы.

Анна ПОРТНОВА: Выходы 
на улицу на свежий воздух 
могут легко заменить физи-
ческие нагрузки.

- «Удача приходит в 
счастливые двери», - гово-
рят японцы. Есть методи-
ки, как запрограммировать 
себя на позитив? Многие го-
ворят, что полезна визуали-
зация: когда ты представ-
ляешь, как сдаешь экзамен, 
как вытягиваешь счастли-
вый билет и все у тебя полу-
чается... мысленно рисуешь 
картину победы...

Александр ФЕДОРОВИЧ:  
Сама идея созидательной 
визуализации - это поиск не-
коей ресурсной системы. У 
подростка можно спросить: 
какой образ, воспоминание о 
каком-то человеке или пей-
заж вызывает у него положи-
тельные эмоции? Эдакая ко-
учинг-стратегия. Например, 
можно разложить на столе 
«билеты», обыграть момент 
экзамена. Ребенок сможет 
понять, в какой момент у 
него нарастает волнение. И в 
момент экзамена он сможет 
это нивелировать.

Анна ПОРТНОВА: Запро-
граммировать себя на успех 
ребенку сложно. Ведь в про-
тивном случае неудача мо-
жет обернуться крахом всего 
в жизни для ребенка. Мно-
гие великие люди, кстати, не 
были отличниками, учились 
средне или даже плохо, но 
это никак не отразилось на их 
успешности в жизни. Важно, 
чтобы не опустилась само-
оценка. Важно на самом эк-
замене выглядеть уверенно, 
хорошо, не надо заходить в 
аудиторию с видом страдаль-
ца. Этим вызвать сострадание 
у экзаменаторов не удастся. 

- Можно ли ударить по 
стрессу смехом? Малайзий-
ские ученые установили, 
что смех не только продле-
вает жизнь, но и снимает 
стресс. Согласитесь? Дети 
в Малайзии по 9 дней прохо-
дят перед экзаменами спец-
курс смехотерапии...

Александр ФЕДОРОВИЧ:   
Я отношусь критически к 
таким вещам. Чему радо-
ваться, когда ты еще ничего 
не сдал? Смешно дураку, что 
нос на боку? А если исполь-
зовать аутотренинг, то здесь 
не все так просто, он требует 
навыка, а не просто фразы 
типа «Я - самая обаятельная 
и привлекательная»... Луч-
ше чередование нагрузки и 
отдыха, организованный ре-
жим, правильный свет, пра-
вильный монитор и никакого 
фанатизма.

- Некоторые родители 
любят сравнивать своих 
детей друг с другом, приво-
дить в пример брата или 
сестру, а то и соседских де-
тей, которые «и на флейте 
играют, и на пятерки учат-
ся, и маму не волнуют». По-
лезно ли это?

Александр ФЕДОРОВИЧ: 
Это неверная техника. Ког-
да мы сравниваем, мы обес-
цениваем своего ребенка. И в 
конце концов он думает, что 
лучше дураком быть, чем 
слыть. Людей, которых такая 
техника простимулирует, го-
раздо меньше, чем тех, кому 
она навредит.

Анна ПОРТНОВА: Конечно, 
никогда не надо сравнивать 
ребенка с братом или сестрой. 
Никакого соперничества! 
Это тоже может привести к 
заниженной самооценке.

Подготовила 
Елена Половцева

Уже в 20-х числах мая 
начинаются экзамены у 
старшеклассников. Что 
переживают дети нака-
нуне этого испытания? 
А как вести себя роди-

телям со старшекласс-
никами-выпускниками в 

этот нелегкий период? 
Своими соображениями 
на эту тему поделились 

эксперты «МН». 

Многие великие люди, кстати, не были 
отличниками, учились средне или даже 
плохо, но это никак не отразилось на их 

успешности в жизни. Важно, чтобы не опусти-
лась самооценка.

«НЕ ЭКЗАМЕНОМ ЕДИНЫМ 
ЖИВ РЕБЕНОК!»

Анна ПОРТНОВА, доктор 
медицинских наук, главный 
детский психиатр Москвы

Евгений ЯМБУРГ, 
директор ГБОУ №109, 
профессор, академик РАО

Александр ФЕДОРОВИЧ, 
врач-психиатр, психотерапевт 
высшей категории 
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Для начала напомним суть 
статьи. Военврач в отставке 
Николай Бородин со товари-
щи, объединившись в исто-
рический клуб «Союз Ленд-
лиз», с 1980-х годов собирали 
технику и предметы, расска-
зывающие о ленд-лизовской 
эпопее Великой Отечествен-
ной войны. В 2004 году шко-
ла №1262, в которой учились 
дети Бородина, попросила его 
помочь с организацией музея. 
Родитель предложил ленд-
лизовскую тематику. Клуб, в 
котором он состоял, предо-
ставил коллекцию артефак-
тов времен вой ны, а школа 
выделила для их демонстра-
ции помещение площадью 
более 82 кв. метров. Музей, 
получивший название «Союз-
ники и ленд-лиз», посещали 
школьники, ветераны войны, 
иностранные делегации и ин-
тересующиеся военной исто-
рией граждане. По словам 
Николая Бородина, «в 2014-м 
в результате реорганизации 
и укрупнения школа №1262 
вошла в образовательный 
комплекс ГБОУ «Школа 
№627», а новый руково-
дитель посчитала, что в 
здании школы неумест-
на экспозиция, которую 
посещают посторонние 
люди». В декабре 2015-го 
коллекционер получил 
от школы уведомление о 
необходимости в двухне-
дельный срок освободить 
помещения. Бородин от-
казался это делать, сетуя: 
«Для хранения реликвий 
военного времени надо еще 
где-то найти место, посколь-
ку нового помещения музею 
пока никто давать не собира-
ется». На том статья фактиче-
ски и заканчивалась, создавая 

у читателя ощущение неспра-
ведливости по отношению 
к коллекционеру и военным 
реликвиям. Тем не менее, 
изучив документы и выслу-
шав представителей обра-
зовательного учреждения, 
вырисовалась картина, не-
сколько отличная от той, что 
пытался представить широ-
кой публике г-н Бородин.

Надо отдать должное энту-
зиастам из исторического об-
щества, по крупинкам собирав-
шим уникальную коллекцию 
предметов и техники времен 
ленд-лиза, но если просле-
дить историю существования 
школьного музея, то складыва-
ется впечатление, что выиграл 
от его создания сам историчес-
кий клуб, с 2004 года безвоз-
мездно хранивший часть своих 
экспонатов под крышей учеб-
ного заведения. Школа тоже, 
конечно, получила мораль-
ные дивиденды - отчиталась о 
создании музея боевой славы. 
Тогдашнее руководство шко-
лы также предполагало, что 
открывшаяся экспозиция бу-

дет активно работать на ниве 
патриотического воспитания, 
однако на деле все получилось 
по-другому.

- Речь шла о том, что Бо-
родин будет регулярно про-

водить экскурсии в музее и 
вести работу, направленную 
на военно-патриотическое 
воспитание школьников, 
но на деле он лишь изредка 
проводил одни и те же экс-
курсии и для первоклашек, 
и для старшеклассников, и 
для других посетителей, - го-
ворит принимавшая участие 
в открытии музея бывшая 
завуч по воспитательной ра-
боте школы №1262, а ныне 
педагог-организатор по вос-
питательной работе ГБОУ 
«Школа №627» Алла Зуба-
рева. - Будучи принятым на 

ставку музейного педагога, 
Николай Германович относи-
тельно активно проявил себя 
в первые четыре года. Потом 
вся его работа сошла на нет. 
Он стал открывать двери му-

зея не чаще трех раз в год 
по большим праздникам 
вроде 23 февраля и 9 Мая, 
зато мог привести в музей 
друзей-коллекционеров 
или делегации иностран-
цев. При этом с детьми 
работать отказывался. За 
12 лет он не создал совет 
школьного музея, кото-
рый должен быть при лю-
бом школьном музее. За 
время существования му-

зея был подготовлен толь-
ко один проект, связанный с 
тематикой экспозиции. Все 
это можно объяснить только 
одним: Бородин не хотел вы-
полнять свои должностные 
обязанности. К тому же нам 

надоело наблюдать за тем, 
как Бородин пиарится перед 
иностранцами и использует 
наши помещения как базу для 
хранения раритетов. Нам из-
вестно, что в конце 2015 года 
Военно-историческое обще-
ство обещало помочь Боро-
дину с помещением, но он не 
принял этого предложения. 
Видимо, ему удобно разме-
щать экспонаты именно в зда-
нии школы, расположенной в 
ста метрах от его дома.

Сотрудники школы уверя-
ют, что Бородин не позволял 
работать с экспонатами ни 

учителям, ни детям. Входить 
в помещение музея без него 
тоже было запрещено. При 
этом Николай Германович в 
последние годы был недово-
лен тем, что администрация 
школы якобы отказывалась 
пускать в музей посетителей, 
которых он приводил.

- После ряда ЧП в москов-
ских школах, - продолжает 
Алла Зубарева, - мы ввели 
пропускной режим и просили 
Бородина хотя бы за сутки 
предоставлять нам списки по-
сетителей музея. Он отказы-
вался это делать. При этом, 
когда в 2015 году закончился 
5-летний срок действия сер-
тификата, выданного музею 
«Союзники и ленд-лиз», и его 
нужно было оформлять сно-
ва, Бородин палец о палец не 
ударил. Дело в том, что сер-
тификат выдается на основа-
нии картотеки на экспонаты, 

а также планов и отчетов о 
проделанной за последние 
годы работе. А что было 
предоставлять, если никакой 
работы не велось?

Алла Константиновна 
признает: Николай Бородин 
- прекрасный коллекционер, 
но слабый организатор. Ког-
да стало понятно, что музей 
не выполняет своих прямых 
функций и работает от слу-
чая к случаю, школа пред-
ложила Бородину подыскать 
другое помещение для хране-
ния реликвий, тем более что 
пос ле объединения в 2014 
году нескольких школ в об-
разовательный комплекс 
ГБОУ «Школа №627» (в него 
вошла и школа №1262) необ-
ходимость содержать музей 
ленд-лиза вовсе отпала. В от-
делениях ГБОУ действовали 
две яркие экспозиции, по-
священные 4-й гвардейской 
танковой армии и москов-
скому ополчению, а также 
музей трижды Героя Совет-
ского Союза Ивана Кожеду-
ба. Что касается экспонатов 
ленд-лизовского музея, то 
они давно переросли уровень 
школьного музея и им стало 
явно тесно на 80 «квадратах».

...В июне 2015 года в шко-
лу нагрянула проверка Служ-
бы финансового контроля 
департамента образования. 
Она установила факт неце-
левого использования пло-
щадей, занимаемых истори-
ческим клубом. В сентябре 
приказом ГБОУ деятель-
ность музея была прекра-
щена. Клубу предложили в 
добровольном порядке ос-
вободить занимаемые поме-
щения. Но к просьбе он не 
прислушался. В результате 
«Школа №627» вынуждена 
была обратиться с иском в 
суд о выселении клуба «Союз 
Ленд-лиз» и расторжении до-
говора с ним. 13 апреля этого 
года Арбитражный суд г. Мо-
сквы вынес решение в пользу 
школы. Коллекционеры до 
13 мая могли подать апелля-
цию на решение суда, но этим 
правом не воспользовались, 
а значит, до 13 июня предо-
ставленные когда-то шко-
ле экспонаты должны быть 
вывезены из ее стен. Когда 
это случится, у школьников 
появится еще один спортзал 
и просторная раздевалка, о 
которой они давно мечтали, 
а у артефактов времен ленд-
лиза начнется новая история. 
Надеемся, она еще порадует 
всех, кто интересуется воен-
ной тематикой.

Елена Хакимова

После ряда ЧП в мо-
сковских школах мы 
ввели пропускной 

режим и просили Бородина 
хотя бы за сутки предостав-
лять нам списки посетите-
лей музея. Он отказывался 
это делать.
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ВОЕННЫЙ МУЗЕЙ 
ИЛИ ЧАСТНАЯ ЛАВОЧКА

В №19 «МН» была опубликована статья «Бездомная 
память о войне». Речь в ней шла об экспозиции «Со-
юзники и ленд-лиз», которая 12 лет размещалась в 
одной из московских школ, но в конце 2015 года за-
крылась. Мы снова возвращаемся к теме и пытаем-
ся разобраться в причинах, заставивших админи-
страцию образовательного учреждения расстаться 
с уникальной экспозицией.

Николай Бородин на фоне музейных экспонатов
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«Победный» бизнес
Георгиевские ленточки, ко-

торые еще несколько лет назад 
бесплатно раздавали на москов-
ских улицах, сегодня приобрели 
куда более респектабельный 
вид. Оформленные значками в 
виде орденов и медалей, упако-
ванные в полиэтилен, они ста-
ли товаром, за который просят 
100-250 рублей. Каждая такая 
ленточка имеет себестоимость 
всего 30-50 рублей. Остальное - 
накрутка продавцов.

«Предлагаю вам высоко-
доходный готовый бизнес с 
минимальными вложениями 
- наклейки на авто к 9 Мая! 
Самая низкая цена среди всех 
предложений!!!» - так начина-
ется объявление на одном из 
сайтов. Всего за 1500 рублей 
можно купить целый пакет с 
готовыми макетами, рекомен-
дации по производству и 
множество других по-
лезных мелочей.

«Стоимость го-
товой наклейки в 
среднем от 130 до 
550 рублей за шту-
ку в зависимости от 
размера. Себесто-
имость наклейки от 
10 до 60 рублей. То есть 
выгода с одной наклейки 
может достигать 1000%!» 
- зазывают авторы. Судя по 
тому, что «победный» бизнес 
получил невиданный размах, 
они не врут. На 9 Мая можно 
хорошо заработать.

В праздничный день одна 
точка по продаже солдат-
ских пилоток за несколько 
часов способна реализовать 
около 100 единиц товара. 
Кто-то закупает готовые 
изделия у частных предпри-
нимателей через интернет 
с доставкой почтой - в этом 
случае товар будет родом из 
Китая. Можно заказать пошив 
пилоток в местных ателье или 
частным швеям на дому. В за-
висимости от расположения 
торговой точки цена одной пи-
лотки может варьироваться в 
среднем от 300 до 600 рублей. 
При этом если озаботиться 
закупкой заранее, то оптовая 
цена не превысит 120 рублей 
за 1 экземпляр. Таким образом, 
реализация 100 пилоток на од-
ной точке за несколько часов 
работы может принести доход 
до 25 тысяч рублей.

Воспитание 
патриотизма или 
незаконная 
торговля?

Практически вся сувенир-
ная продукция, которая реали-
зуется на городских праздни-
ках, продается вне правового 
поля. Члены движения «Обще-
ственный контроль» провели 

целое расследование и выясни-
ли, что торговать с рук любой 
сувенирной продукцией может 
каждый желающий. Пред-
приниматели имеют право 

продавать товары, всего 
лишь заключив со-

ответствующий 
договор с адми-
нистрацией го-
рода.

Торговцы из Санкт-
Петербурга рассказали, почему 
это невыгодно. Такие договоры 
заключаются не на один день, а 
на несколько месяцев. А какой 
смысл продавать сувениры, по-
священные празднику 9 Мая, 
весь оставшийся год? Именно 
поэтому «коробейники» пред-
почитают работать без всяких 
документов. В случае задержа-
ния им грозит штраф от 1,5 до 
5 тысяч рублей, что является 
сущими копейками для бизнеса.

«По идее легальная схема 
работает так: индивидуальный 
предприниматель за некото-
рое время до мероприятия 
приходит в администрацию 
района и пишет заявление, 
просит разрешение на тор-
говлю. Ему дают бумагу с пе-
чатями, где написаны два-три 
адреса, где он может стоять. 
Вот только работать по такой 
схеме бизнесу невыгодно. Про-
блема только в том, что адреса 
2-3, а продавцов у нас человек 
10-20. Так что при нашей схеме 
работать легально просто не-
возможно», - рассказал один 

из бизнесменов. По его словам, 
полиция торговцев почти не 
гоняет. 

«Иногда кого-нибудь из 
продавцов забирают в отде-
ление для выполнения плана. 
Через час выпускают, забрав 
товар. Иногда приходит уста-
лая тетенька-чиновник и вы-
писывает штраф тоже для вы-
полнения плана. Короче, пока 

их не долбят сверху, они 
милые люди и все понима-
ют», - говорит анонимный 
собеседник.

Между тем при стро-
гом подсчете выясняется, 
что торговцы сувенира-
ми нарушают в День По-
беды порядка 10 законов 
и постановлений прави-
тельства.

«Конечно, если было 
бы желание у властей, 
они быстро перекрыли 
бы кислород этим людям. 
Но кто займет их место? 
Праздничная символика 
необходима, ее использо-
вание - своего рода вос-
питание патриотизма у 

населения. Но надо понимать, 
что торговля сувенирами с 
«победной» символикой про-
должается от силы несколько 

дней. Это не та прибыль, ко-
торая может заинтересовать 
чиновников. Поэтому этот вид 
бизнеса пока отдали на откуп 
мелким предпринимателям», 
- рассуждает эксперт движе-
ния «ОПОРА России» Борис 
Евдокимов. При этом он под-
черкнул, что, если этот бизнес 
наберет обороты и станет при-
носить по-настоящему серьез-
ный доход, ситуация может 
измениться. По крайней мере 
в Москве, где маленькие мага-
зины, продуктовые палатки и 
газетные киоски уже переста-
ли быть самостоятельными, та 
же участь может настигнуть и 
«сувенирщиков».

Неясно даже, кто именно 
должен отслеживать неза-
конных продавцов пилоток и 
флагов Победы. В столице на 
территории районов за торгов-
цами следят управы и органы 
местного самоуправления. В 
50-метровой зоне от станций 
метро за порядок отвечает уже 
метрополитен, такое же рас-
стояние от остановок транс-
порта контролирует Мосгор-
транс, подземные переходы 
перешли под ответственность 
Мосгормоста, а за торговлей в 
парках теоретически должен 
присматривать департамент 
культуры. На практике ни у 
одной из этих организаций нет 
людей, которые могли бы ме-
тодично отлавливать продав-
цов сувениров. Вот и получает-
ся, что в столице «у семи нянек 
дитя без глазу».

Кто защитит 
георгиевскую 
ленточку?

С точки зрения права биз-
несмены могут торговать лю-
бым праздничным товаром, 
и никто не может запретить 
такую деятельность. Но яв-
ляется ли оскорблением па-
мяти погибших георгиевская 
ленточка на бутылке пива? 
Можно ли рисовать орден Му-
жества на городском туалете? 
Любого нормального челове-
ка такие вещи сильно покоро-
бят, но с точки зрения закона 
нарушения нет.

«Если начинать серьезную 
дискуссию на эту тему, экспер-
ты рискуют увязнуть во многих 
правовых деталях. Например, 
георгиевская лента только 
десять лет как стала распро-
страняться в качестве само-
стоятельного символа Победы. 
Ее статус не определен. Дей-
ствующее сейчас федеральное 
законодательство предусмат-
ривает административную и 
уголовную ответственность за 
нарушение порядка использо-
вания государственных симво-
лов и за надругательство над 
флагом или гербом страны. 
Соответственно любой чело-
век в суде может доказать, что 
для него георгиевская лента 
- не священный знак, а просто 
красивое украшение», - гово-
рит Борис Евдокимов.

Между тем в регионах пере-
пуганные прошлогодними 
скандалами чиновники при-
нялись торопливо пресекать 
любое коммерческое распро-
странение символов Победы. 
Во Владимирской области ад-
министрация просто запретила 
продавать георгиевские лен-
точки в киосках «Роспечати». 
В Тюмени предпринимателей, 
торгующих черно-оранжевыми 
лентами, местная прокуратура 
решила привлечь к ответствен-
ности. Проблема была только 
в одном - статьи для наказания 
торговцев ни в Уголовном, ни в 
административном кодексах не 
нашлось. 

Сегодня многие депутаты 
Госдумы считают неуместны-
ми попытки продажи сувени-
ров из георгиевской ленты, 
но расходятся во мнении о 
том, нужно ли защищать по-
добные символы на законода-
тельном уровне.

«Очертить здесь какие-то 
четкие границы - что можно, а 
чего нельзя, - я думаю, практи-
чески нереально. Желательно, 
чтобы какие-то вещи оста-
вались закрытыми для ком-
мерции. Причем они должны 
табуироваться не на уровне за-
кона, а на уровне воспитания, 
собственных нравственных 
ориентиров человека», - сказал 
журналистам депутат от Санкт-
Петербурга Василий Шестаков.

В свою очередь, зампред 
Комитета Госдумы по консти-
туционному законодательству 
Вадим Соловьев допускает 
возможность законодатель-
ной защиты от коммерции 
символов, подобных георги-
евской ленте. «Я считаю, что 
все, что связано с нашими свя-
тыми символами, не должно 
использоваться для заработ-
ка. А здесь я вижу чисто ком-
мерческий смысл», - сказал 
он журналистам, предложив 
определить символы, связан-
ные с Великой Отечественной 
войной, и принять специаль-
ный законодательный акт, за-
щищающий их. 

Сразу после окончания 
праздников «коробейники» с 
сувенирами исчезли с улиц го-
родов. Законодатели больше 
о них не вспоминают - должно 
быть, до следующего Дня По-
беды.

Наталья Пуртова

Продажа сувениров с 
символикой Дня Победы 
в нынешнем мае обрела 

невиданный масштаб. 
Именно поэтому все 

чаще звучат вопросы не-
равнодушных граждан: 

насколько этично делать 
деньги на георгиевских 

ленточках и солдатских 
пилотках, можно ли про-
давать втридорога суве-
нирное Знамя Победы и 

какую прибыль приносит 
торговцам 9 Мая?

КТО ОСТАНОВИТ ТОРГОВЛЮ 
ПАМЯТЬЮ И СКОРБЬЮ?

КСТАТИ

Георгиевские 
ленточки, ко-

торые еще не-
сколько лет назад 

бесплатно раздавали 
на московских улицах, 
сегодня приобрели куда 
более респектабель-
ный вид. Оригинально 
оформленные, они стали 
прибыльным товаром.

Желанием сделать деньги на самом святом отличились и 
бизнесмены Мурманской области. Вопиющий случай связан с 
Военно-мемориальной компанией, которая умудрилась столь 
оригинально поздравить заполярных ветеранов, что впору пить 
успокоительное. «Слава богу, я не показала это обращение от-
цу-ветерану: не знаю, что бы с ним было, - рассказывает мур-
манчанка Надежда Зайцева. - Хоть бы подумали, бизнесмены 
доморощенные, что делают!»

Понять женщину можно, ведь руководство компании не нашло 
ничего лучшего, как обозначить в поздравлении, что все ветераны 
будут похоронены за счет государства. Мало того, внизу указыва-
лась сумма, которая полагается на захоронение каждого из них.

- Моей матери после прочтения письма стало плохо, - говорит 
соседка Надежды. - Она меня прямо спросила: неужели они хо-
тят, чтобы мы скорее умерли?

У предпринимателей конечно же есть свое объяснение про-
исшедшему. Мол, ничего плохого они не хотели, просто инфор-
мировали потенциальных клиентов. Льготное захоронение поло-
жено всем ветеранам, а за услугами обращаются далеко не все 
родственники. А то, что письма незадолго до Дня Победы приш-
ли, - вина исключительно почты. Нет, информирование информи-
рованием, но край-то надо знать. Естественно, общественность 
бизнесменов осудила, но с тех как с гуся вода. 

Марина Калинина
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На Хованском клад-
бище можно заблудить-
ся - на территории в 200 
гектаров расположено 
больше 1 миллиона мо-
гил. То, что здесь процве-
тает криминальный биз-
нес, ни для кого не было 
секретом. Все москвичи, 
ухаживающие за моги-
лами родственников, в 
первую очередь сталки-
ваются с толпами обнаг-
левших мигрантов.

«Около пяти лет на-
зад мы с мужем присма-
тривались к фирмам по 
установке памятников, 
которые здесь предлага-
ют свои услуги. Ни одна 
не понравилась. Тогда мы 
заказали и привезли па-
мятник на могилу моей 
племянницы в мастер-
ской, не имеющей отно-
шения к этому кладбищу. 
В день установки к нам 
подо шли несколько ми-
грантов и заявили, что 
это надгробие разнесут 
вдребезги уже через не-
делю. Кто именно, не 
сказали. Но предложили 
заключить некий договор 
на охрану захоронения», - 
рассказывает москвичка 
Галина, не пожелавшая 
назвать свою фамилию. 
Перепуганная семья по-
шла в администрацию 
кладбища. «Там нас лени-
во выслушали и заверили, 
что наше надгробие не 
тронут. Действительно, у 
нас с тех пор проблем не 
было. Но у меня возник 
вопрос: неужели рэкетом 
здесь заправляет руковод-
ство кладбища?» - удивля-
ется москвичка. Сегодня 
Галина боится расправы 
куда больше, чем раньше, 
и категорически 
отказывается 
называть свою 
фамилию.

Ее опасения 
п о д т в е р д и -
лись в феврале 
2016 года, когда 
сотрудниками 
МВД по подо-
зрению в мо-
шенничестве 
были задержа-
ны заведующий 
северным Хованским 
кладбищем Михаил 
Чивилев и ритуальный 
агент Руслан Семинин. 
Они приторговывали 
семейными захороне-
ниями, но ни о каком 
другом криминальном 
бизнесе руководителей 
кладбища журналистам 
узнать не удалось. И тот 
и другой отделались ус-
ловными сроками. Ме-
сто директора нынеш-
ней зимой занял некий 
Юрий Чабуев. По одной 
из сегодняшних версий, 
новое руководство по-
пыталось ввести новые 
правила для работаю-
щих здесь таджиков.

«Мигрантам предло-
жили работать на усло-

виях, сильно отличаю-
щихся от тех, что были 
при прежней админи-
страции. Теперь каждый 
гастарбайтер должен 
был за разрешение здесь 
трудиться заплатить 40 
тысяч рублей», - расска-
зывает один из сотрудни-
ков кладбища. Понятно, 
что таджики были не в 
восторге от такого пред-
ложения, начались про-
тесты. Именно тогда 
на кладбище появились 
незнакомые мужчины, 
многие из которых были 
родом с Кавказа.

Первые конфликты 
между боевиками и ра-
ботниками Хованского 
кладбища начались еще 
в пятницу, но тогда до 
драки дело не дошло. В 
субботу утром события 
продолжали разворачи-
ваться совсем не в мир-
ном русле.

«Все началось в 11 
утра. На кладбище по-
явились полицейские, ко-
торые открыли ворота и 
впустили этих бандитов. 
Потом полицейские за-
крыли за ними ворота, 
перестав впускать на 
территорию таджикских 
рабочих. И только поз-

же началась эта бойня. 
Рабочие, оставшиеся за 
территорией, прорвались 
внутрь и вступили в драку 
с бандитами» - так расска-
зывает о произошедшем 
президент некоммер-
ческого партнерства 
«Этнические таджики 
за миграционную от-
ветственность соотече-
ственников» Каримджон 
Еров. Кстати, журна-
листам стало известно, 
что сотрудники ЧОПа, 
работающего здесь, не-
сколько раз звонили в 
полицию, предупреждая 
стражей порядка о наме-
чающейся серьезной раз-
борке. В итоге приехал 
только один патрульный 
экипаж.

Автомат против 
бейсбольной 
биты

То, что происходи-
ло дальше, обернулось 
кошмаром для много-
численных посетителей 
кладбища. Толпа из со-
тен орущих друг на дру-
га азиатов и кавказцев 
очень быстро преврати-
лась в два вооруженных 
отряда. У нападавших 
были карабины и ав-
томаты Калашникова, 
у таджиков - арматура, 
лопаты и бейсбольные 

биты. Около часа 
дня началась бойня, 
участники которой 
уже не разбирали, 
кто попадается им 
под руку.

Двенадцать ча-
сов пятьдесят минут. 
Разъяренная толпа 
пытается ворваться 
в местный храм, где 
как раз идет отпева-
ние, но в последний 

момент почему-то 
остановилась на поро-
ге. Спустя две минуты 
боевики набросились 
на 22-летнего парня, 
случайно попавшегося 
им на площади около 
церкви. Тот попытался 
удрать на своей маши-
не, но тщетно: бандиты 
вытащили его на дорогу 
и начали бить ногами. 
Каким-то чудом этому 
молодому человеку, у 
которого уже была про-
бита голова, удалось бе-
жать и спрятаться в цве-
точном магазине.

Через пять минут 
после начала бойни 
чоповцы начинают вы-
водить посетителей 
с кладбища через бо-
ковые аллеи. Охран-

ник Сергей Тюльпин 
буквально тащил на 
себе перепуганного на-
смерть 80-летнего ста-
рика, когда перед ним 
появился вооруженный 
карабином боевик. Че-
рез секунду Тюльпин 
получил огнестрель-
ное ранение в грудь, 
что стало с дедушкой, 
до сих пор неизвестно. 
Шестидесятитрехлет-
ний москвич Владимир 
вместе с женой спешно 
уезжал с кладбища на 
своем автомобиле. До 
ворот оставалось не-
сколько метров, когда 
задняя дверь открылась 
и в салон ввалились 
двое окровавленных 
мужчин. Владимир пы-

тался вытащить их из 
собственного автомо-
биля, когда к нему под-
бежала толпа из 10-15 
человек с арматурой в 
руках. Удар пришелся 
москвичу прямо в ви-
сок. Теряя сознание, он 
видел, как толпа изби-
вает тех, кто прятался в 
салоне его легковушки.

На кладбище 
произошел 
передел 
собственности?

Исполнительный ди-
ректор международной 
некоммерческой орга-
низации «Тонг Жахони» 
доктор юридических 
наук Валентина Чупик 

утверждает, что причи-
на конфликта - коммер-
ческая.

«Если раньше за каж-
дую могилу работники 
платили администрации 
кладбища  500 рублей, а 
остальное брали себе, то 
теперь предложили дру-
гую схему - работникам 
за каждую могилу адми-
нистрация платит 1500 
рублей, а остальное бе-
рет себе», - рассказывает 
Чупик. По ее словам, за 
рытье могилы с клиен-
тов брали от 2 до 5 тысяч 
рублей. Копают могилу 
4 человека. То есть если 
раньше работники клад-
бища имели в среднем 
тысячу с каждой моги-
лы, то теперь им пред-

ложили 1,5 тысячи на 
четверых. Плюс еще 
каждый работник дол-
жен отстегивать админи-
страции по 40 тысяч.

«Похоронная сфера 
- самая криминальная 
из всех сфер. Туда даже 
РПЦ боится лезть. Не-
давно настоятель одного 
из храмов Подмоско-
вья попытался забрать 
в ведение церкви клад-
бище, расположенное 
около храма. Приехали 
крепкие мужчины на 20 
машинах. Батюшка еле 
ноги унес», - утверждает 
председатель Ассоци-
ации адвокатов России 
за права человека Ма-
рия Баст. Она говорит, 
что платить приходится 
буквально за все. «За хо-
рошее место - заплати, 
заказал памятник не на 
своем кладбище - запла-
ти или тебе его не дадут 
поставить, даже привез-
ти на кладбище не дадут, 
охрана не пустит. На бу-
маге всем якобы руково-
дит ГУП «Ритуал», но на 
практике у него еще куча 
подрядчиков, субподряд-
чиков, это все превраща-
ется в криминал», - рас-
сказывает Мария Баст.

Сегодня обстоятель-
ства субботнего по-
боища на Хованском 
кладбище расследуют 
более 50 сотрудников 
Следственного комитета 
РФ. Проходят проверки 
хозяйственной деятель-
ности на всех столичных 
погостах. Но получат ли 
москвичи ответы на са-
мые актуальные вопро-
сы? Как произошло, что 
московские кладбища 
оказались под контро-
лем этнических группи-
ровок? Почему сотни 
нелегальных мигрантов 
десятилетиями спокойно 
трудились на погосте и 
правоохранительные ор-
ганы не обращали на них 
никакого внимания? Ког-
да же наконец ушлые «го-
сти столицы» перестанут 
вымогать деньги из уби-
тых горем москвичей?

Наталья Пуртова,
Аделаида Сигида

Если раньше 
работники кладбища 
имели в среднем 
тысячу с каждой моги-
лы, то теперь им пред-
ложили 1,5 тысячи 
на четверых. 

БИТВА ЗА ПОГОСТБИТВА ЗА ПОГОСТ

Субботняя бойня на 
Хованском кладби-

ще уже обросла мно-
жеством домыслов 

и слухов. По офици-
альной информации, 

в массовой драке 
погибли 3 человека, 
порядка 30 ранены. 

Пресненский районный суд столицы рассматривает полтора десятка хода-
тайств об арестах предполагаемых участников бойни. В камере СИЗО может 
оказаться и бывший директор кладбища Юрий Чабуев, которого проверяют на 
причастность к организации беспорядков. По мнению СКР, причиной трагедии 
стал финансовый мотив.

ПОКА ВЕРСТАЛСЯ НОМЕР...
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Минэкономразвития 

представило сценарий 
развития до 2019 года - 
он повторяет сценарий 

развития Китая в начале 
90-х: привлекать 

иностранные инвестиции 
планируется за счет 

копеечной оплаты труда, 
снижения расходов на 

население, которое будут 
меньше лечить, учить.

По доходам и расходы
Согласно опубликованно-

му документу, ожидается «вы-
ход российской экономики на 
т р а е к т о р и ю 
устойчивого 
роста темпами 
не ниже средне-
мировых»: «Для 
достижения на-
меченных целей 
предполагается 
смена ориента-
ции экономики 
на инвестици-
онную модель 
развития при 
сдерживании 
в первые годы 
прогнозного периода роста рас-
ходов на потребление и соци-
альных обязательств государ-
ства и бизнеса».

России необходимо «суще-
ственное сдерживание вну-
треннего спроса, прежде всего 
спроса домашних хозяйств». 
Одним словом, для процве-
тания России россиянам надо 
меньше есть и в целом сокра-
тить свои расходы на 10% за 
год, предлагает МЭР. При этом 
органам госуправления доста-
точно сократить потребление 
всего на 1,8%.

Сокращать расходы граждан 
будут путем уменьшения их до-
ходов.  «Сокращение реальных 
располагаемых доходов насе-
ления при одновременном ро-
сте прожиточного минимума 
может привести к увеличению 
доли населения с доходами 
ниже прожиточного миниму-
ма», - признается Минэконом-
развития.

Однако такое обнищание 
населения МЭР только на руку. 
По мнению экономистов мини-
стерства, нищенские зарплаты 
в России привлекут толпы инве-
сторов, как это было в Китае в 
начале 90-х. Сейчас из-за роста 
зарплат в Китае перенос произ-
водств из стран Европы в Под-
небесную был приостановлен. 
Что тут же сказалось на росте 
экономики как самого Китая 
(рост ВВП упал до 6,9% в год), 
так и на состоянии мировой 
экономики в целом. Но не беда 
- на выручку всему миру спешит 
Минэкономразвития во главе с 
Алексеем Улюкаевым: теперь 
на место копеечной китайской 
рабской силы готова прийти 
российская!

Уже сегодня труд россияни-
на стоит в полтора раза дешев-
ле, чем труд китайца. Осталось 
еще немного «поднажать», по-
ниже опустить рубль, перестать 
индексировать зарплаты... и 
оплата труда в России станет 
уже в три, а то и в пять раз ниже, 
чем в Китае.

Так, средняя зарплата в Ки-
тае в 2015 году составляла 730 
долларов США, причем она 
выросла по сравнению с 2014 
годом на 12,5%. В России в том 
же 2015 году средняя зарплата 
составляла 33 тыс. руб., или око-
ло 500 долларов.

Сегодня по уровню зарплат 
Россию заметно обогнали даже 
такие традиционно бедные 
страны, как Казахстан, Бол-

гария, Грузия, Азербайджан и 
Египет.

Минимальная зарплата в Ки-
тае на 2015 год составляла 2030 
юаней, или 325 долларов США, 
то есть она в три раза выше 
российского МРОТ. Средняя 
зарплата в Шанхае - 900 долла-
ров США, в провинции Китая 
- около 400 долларов. Причем 
за последние 10 лет зарплаты в 
Китае выросли с 300 долларов 
до 730, или в 2,5 раза. В России за 
это же время - в те же 2,5 раза, 
но только не выросли, а упали.

Таким образом, зарубежному 
инвестору сегодня выгоднее по-
строить предприятие в России, 
нежели в Китае, осталось толь-
ко забыть про злополучные 
санкции.

Гнилой Запад 
нам не указ

Единственное опасение для 
зарубежного инвестора - не вы-
растут ли цены на нефть, а за 
ними рубль и российские зар-
платы? Однако прогноз МЭР 
успокаивает: ничего подобного 
в ближайшие годы не предви-
дится.

Минус, который возникнет 
при снижении уровня жизни 

и потребления, - упадут нало-
ги. В связи с этим планируется 
сократить расходы... на то же 
самое население. Вас хорошо 
бесплатно лечили и учили? Те-

перь и этого не будет. Придется 
ужиматься.

Интересно, что в начале сво-
его прогноза МЭР дает оценку 

состоянию экономик других 
стран. Начинает с США. Там, на 
гнилом Западе, все, как обычно, 
плохо: в отличие от министра 
Улюкаева Штаты делают став-
ку не на снижение внутреннего 
потребления, а, наоборот, на его 
рост.

Потребительские расходы 
дают 70% совокупного роста 
американской экономики, при-
знается Минэкономразвития.

«Но тенденции низкого 
уровня безработицы и ра-
стущих темпов оплаты труда 
увеличивают рост издержек, 
- переживает за американ-
цев российское ведомство, 
- и в сочетании с дефляцион-
ными тенденциями цен произ-
водителей создают негативный 
эффект замедления динамики 
прибыли корпораций».

То есть вот как плохо у них 
в Америке - падают прибыли 
корпораций. У нас же главная 
цель, наоборот, повысить при-
были корпораций, написано в 
документе. А иначе какой же 
инвестор к нам пойдет?

В США государственная 
политика «формирует рас-
хождение тенденций динамики 
фондового рынка и прибыли 
корпораций, что обуславлива-

ет риски сильной коррекции, 
влияет на рост волатильности 
и индикаторов опасений ин-
весторов», волнуется МЭР за 
США.

Дальше - оценка экономики 
Европы. Там тоже все плохо, 
хуже некуда. У них в ЕС вы-
сокая социальная нагрузка на 
корпорации и на работодате-
лей в целом. В итоге - большие 
пенсии, пособия. Одним сло-
вом, это «будет поддерживать 
пессимизм инвесторов».

Так что нигде бедному ин-
вестору житья нет. Китайцев 
ведомство Улюкаева обвиняет 
в «переходе от внешних источ-
ников роста за счет наращива-
ния экспортных производств к 
модели роста за счет активи-
зации внутренних источников 
- развития инфраструктуры, 
внутреннего потребления и 
сферы услуг». Так что и в Китае 
западный инвестор весь в пес-
симизме.

Без западного 
инвестора нам никак

Одна надежда у него теперь 
- на Россию, следует из доклада.

У нас здесь все хорошо: в 2015 
году расходы на конечное по-
требление домашних хозяйств 
- минус 9,6% к 2014 году.

Уже в следующем году экс-
порт вырастет на 3,6%, импорт 
упадет на 25,7%. То есть прода-

вать за границу мы 
готовы все больше, 
потреблять у себя 
дома - все меньше.

Общие расхо-
ды на население 
у нас всего 52,5%, 
радостно сообща-
ет МЭР. Правда, 
еще пятую часть 
госбюджета съе-
дает госуправле-
ние - 18,7%. Но 
ничего, мы на на-
селении столько 
сэкономим, что и 
на управленцев по-
тратить не жалко.

О с т а л ь н ы е 
деньги у нас идут 
на «валовое нако-
пление основного 
капитала».

Итог доклада та-
ков - без зарубеж-

ного инвестора нам никак. Сами 
мы ничего создавать не умеем, 
не хотим и не будем. «Практи-
чески будет исчерпан положи-
тельный эффект импортозаме-

щения в сельскохозяйственном 
производстве», - отчитывается 
МЭР.

Так что пусть приходит до-
брый дядя и строит нам какой-
нибудь заводик. Или китаец 
придет и морковку нам посеет.

Председатель Наблюдатель-
ного совета Института демо-
графии, миграции и региональ-
ного развития Юрий Крупнов 
объясняет «новую экономи-
ческую политику» долгами го-
скорпораций - еще до санкций 
они набрали на Западе креди-
тов на миллиарды долларов.

И вот теперь эти деньги надо 
как-то отдавать. «На сегод-
ня российские госкорпорации 
должны западным инвесторам 
700 млрд долларов», - констати-

рует Крупнов.
Единственный 

способ - вернуть 
старые долги путем 
привлечения новых 
инвестиций.

«На первый 
взгляд сценарий 
Минэкономраз-
вития решает 
проблему выхода 

из кризиса, но на 
деле это приведет к 
дальнейшему отста-
ванию России, дегра-
дации и обнищанию 

населения», - говорит 
Крупнов.
Тем временем власти 

успокаивают население - за-
тянуть пояса надо вроде бы 
ненадолго, года на три, сооб-
щает телевизор. А вот потом 
государство все отдаст сполна: 
и пенсии компенсирует за все 
годы, и зарплаты повысит!

«С чего это вдруг уровень 
жизни начнет повышаться? - 
не понимает Крупнов. - У нас 
25 лет отсутствует экономика: 
продавали нефть и распрода-
вали то, что было в СССР.  Го-
сударство сегодня умеет только 
отбирать и распродавать остат-
ки госсобственности».

Так, может, стоит потерпеть 
пусть не три года, но 25 лет? Тер-
пели же китайцы, пока не до-
брались до своих 730 долларов 
в месяц. Вот только россиянин 
уже получал такую зарплату 10 
лет назад. Теперь ему предлага-
ется работать 25 лет «за плош-
ку риса», чтобы доползти в 2040 
году до зарплат 2005 года?

Да и получится ли? Напри-
мер, Китай закупает треть всех 
промышленных роботов в 
мире, при этом экономика Ки-
тая составляет 15% от мировой. 
Россия покупает 1% от мирово-
го рынка роботов, экономика 
России - 2,5% от мировой.

Китай уже называют раз-
витой индустриальной страной. 
Россия, которая в годы СССР 
учила неграмотных китайцев, 
как правильно укладывать 
рельсы, сегодня скатывается 
в число беднейших развиваю-
щихся стран.

Аделаида Сигида
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Комментарий психолога Марка Сандомирского:
«Менталитет российского человека сильно отличается от западного 

«протестного» менталитета - на Западе достаточно немного урезать со-
циалку, чтобы начались многотысячные митинги и акции протеста, от-
ставки правительства. У нас - «Иисус терпел и нам велел».

Для нас трудные времена - невозмутительно и неудивительно, потому 
что мы уже переживали их и в 90-е, и в 30-е, и наши прабабки и прадеды 
жили в таких условиях исторически. Мы всегда готовы затянуть пояса и с 
легкостью отказаться и от поездок в Турцию и Египет, и от дорогих ино-
марок. Трудные времена - это в нашей истории,  в наших традициях.

Тем важнее сейчас для нас возврат в прошлое. Россияне гордятся 
прошлым, обращаются к опыту бабушек и дедушек как к образцу тер-
пения и преодоления. Нам нужны всего лишь внешние враги - это нас 
сплачивает и объединяет, позволяет оживить убеждения, глубоко живу-
щие в культуре.

Западное в целом нам не очень подходит, и в этом плане рекоменда-
ции Минэкономразвития имеют внутреннюю логику. Жить по предлага-
емой модели - это свойственно для общества с авторитарной системой 
управления».
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Средняя заработная 
плата в России

Средняя заработная 
плата в Китае
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Подготовила Елена Хакимова

Адвокат Рита Неронова: 
«До истечения шести меся-
цев после вступления в силу 
решения органа страхового 
надзора об отзыве лицензии 

субъект страхового дела обязан: 
принять в соответствии с законо-
дательством РФ решение о пре-
кращении страховой деятель-
ности; исполнить обязательства, 
возникающие из договоров стра-
хования (перестрахования), в том 
числе произвести страховые вы-
платы по наступившим страховым 
случаям; осуществить передачу 
обязательств, принятых по до-

говорам страхования (страховой 
портфель), и (или) расторжение 
договоров страхования, договоров 
перестрахования, договоров по 
оказанию услуг страхового броке-
ра. Таким образом, страховая  ком-
пания, у которой отозвана лицен-
зия, должна исполнить принятые 
на себя обязательства. Направьте 
страховщику претензию заказным 
письмом с обратным уведомлени-
ем. В претензии требуйте произ-
вести страховую выплату по не-
счастному случаю. Через неделю 
после отправки можно обратиться 
с соответствующим иском в суд».

Страховой случай наступил, 
а денег нет

У супруги, к сожалению, есть «замечательное» свойство - по-
падать в нелепые ситуации, а после несчастных случаев оказы-
ваться в больнице с переломами конечностей, поэтому мы уже 
неоднократно заключали договоры о страховании от несчаст-
ных случаев. Последний такой договор действовал с 28.04.2015 по 
27.04.2016. И вот 20 апреля этого года моя жена упала с дерева и 
сломала обе ноги, но когда мы обратились в страховую компанию, 
выяснилось, что у нее отозвали лицензию два месяца назад. Стра-
ховой случай произошел в период действия договора, однако по 
телефонам с компанией связи нет, на электронную почту тоже 
никто не отвечает. Что нам делать?

Алексей З., г. Майкоп.

?

!

Юрист Светлана Кошелева: 
«Если вы просили справку 
об оплате услуг, вам ее обя-
заны выдать при наличии 
сведений об оплате услуг в 

бухгалтерии исполнителя (кли-
ники). Эти сведения хранятся в 
базе бухгалтерии в течение пяти 
лет. Но при подаче заявления о 
предоставлении социального на-
логового вычета в налоговую 
службу надо предоставить именно 
платежные документы (чек, то-
варный чек, квитанцию), а также 
договор, акт на выполнение ус-
луг, так что вам необходимо вос-
становить именно платежные до-
кументы. Для этого обратитесь с 

письменным заявлением на имя 
главного врача клиники и укажи-
те: когда вы проходили лечение, 
какую сумму за него заплатили, 
объясните, что предоставить чеки 
оплаты не имеете возможности по 
причине того, что они испорчены 
(за два года чеки кассовых аппа-
ратов выцветают и не читаются). 
Попросите оформить справку для 
налоговой и выдать копии чеков. 
Как правило, после письменного 
обращения на имя руководителя 
организации проблемы с выдачей 
копий чеков и соответствующих 
справок по ним, необходимых для 
подачи налоговой декларации, не 
возникает».

Отсутствие чеков 
и налоговый вычет

Два года назад я протезировала зубы в стоматологической клини-
ке. После каждой процедуры мне выдавали чеки, но я их случайно 
выбросила. Сейчас хочу получить социальный налоговый вычет 
(протезирование - дело недешевое, и вычет должен составить 
порядка 12 тыс. руб.). Я обратилась в стоматологию с просьбой 
выдать необходимый пакет документов, но секретарь отказа-
лась без чеков выдавать необходимые документы, а без справки из 
бухгалтерии клиники об оплате произведенных услуг в налоговой 
меня завернут. Как добиться получения пакета документов от 
стоматологии?

З.П. Зубова, г. Владимир.

?

!

Уважаемые читатели! Отправляйте свои вопросы по адресу: 129090, 
Москва, Спасский тупик, д. 6, стр. 1 или на сайт www.mirnov.ru
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Только в Симферополе 
власть планирует забрать 
22 тыс. садовых участков 
под коттеджную застройку. 
Симферопольцы потребова-
ли прекратить чиновничий 
беспредел.

В начале февраля симферополь-
цам стало известно, что 340 га зем-
ли, на которых расположено бо-
лее 90 СНТ (всего 22 тыс. садовых 
участков), переходят, согласно ге-
неральному плану, под коттеджную 
застройку.

Удивленные жители написали 
письмо президенту России Влади-
миру Путину и попросили разо-
браться, что, мол, за беспредел 
творят местные чинуши. Однако 
Администрация президента РФ пе-
редала обращение не лично Пути-
ну, а отправила... обратно в Крым. 
Разобраться поручили про-
куратуре и правительству 
Крыма.

Вскоре из правитель-
ства Крыма симферо-
польцам пришел ответ. 
Оказалось, что на ото-
бранных 340 га пла-
нируют построить... 
детские сады и школы. 
Кроме того, новоиспе-
ченным гражданам Рос-
сии чиновники сообщили, 
что никаких прав на свои 
участки те вовсе не имеют. 
Ведь все документы на собствен-
ность им выдавала Украина, а это 
государство к Республике Крым 
сегодня никакого отношения не 
имеет, а значит, и документы на 
собственность - филькина грамота.

«Садоводам дали только год, 
чтобы переоформить садоводчес-
кие товарищества в соответствии 
с нормами российского законо-
дательства, - комментирует глава 
Профсоюза садоводов России Люд-
мила Голосова. - Крымчане, как и 
севастопольцы, просто физически 
не успели перерегистрироваться: 
надо было подготовить новые уста-
вы, провести общие собрания и в 
результате только единицы смогли 
зарегистрироваться как СНТ, СНП, 
ДНТ, ДНП  и так далее».

А как объяснили крымские вла-
сти, регистрация земельных участ-
ков будет распространяться только 
на те товарищества, которые про-
вели госрегистрацию в соответ-
ствии с нормами российского зако-
нодательства.

Одним словом, кто не успел - тот 
опоздал. Чиновники придумали все 
так, что 95% крымчан опоздали. 
«В соответствии с российским за-
конодательством единственным 
подтверждением права собствен-
ности является запись в Едином 
государственном реестре прав на 

недвижимое имущество (ЕГРП), - 
продолжает Голосова. - Но чтобы 
внести участок в ЕГРП, надо иметь 
кадастровый паспорт, а украинские 
кадастровые паспорта не действи-
тельны. Чтобы получить россий-
ский, надо провести межевое дело, 
а это процедура дорогостоящая и 
для десятков тысяч участков ее не 
провести за один день».

Подобный казус, по сути, отме-
няет на территории Крыма и Се-
вастополя дачную амнистию. Ин-
терес чиновников к отъему земли 
вполне понятен: продажа новень-
ких коттеджей россиянам «с ма-
терика» сегодня вполне выгодное 
предприятие. Делиться деньгами «с 
народом» при этом никто не хочет.

«Многие крымчане, как и садово-
ды в России, оказались с документами 
на землю на все садовое товарище-
ство, а у самих членов СТ на руках 

только членские книжки, 
которые чиновники 

не признают над-
лежащим до-

кументом для 
п р о в е д е н и я 
госрегистра-
ции», - объяс-
няет Голосова.

В ы х о д и т, 
что по зако-

ну все дома и 
строения, стоя-

щие на таких са-
довых участках, - 

самострой. В любой 
момент такие участки 

можно изъять, а «самострой» - сне-
сти без выплаты компенсации.

«Стоит большой вопрос к чинов-
никам и законодателям России: по 
какому праву они не дали возмож-
ности всем гражданам Крыма и 
Севастополя в упрощенном поряд-
ке поставить всю недвижимость, в 
том числе и земельные участки, на 
кадастровый учет? Было совсем 
несложно выдать правоустанав-
ливающие документы и по дачной 
амнистии всех внести в ЕГРП. Но 
интересы бизнеса оказались выше 
интересов простых крымчан», - 
констатирует Голосова.

Сами же чиновники отъем «не-
правильно оформленной» земли 
объясняют оригинальным обра-
зом. В письме от вице-мэра Симфе-
рополя Тейфука Гафарова говорит-
ся, что «необходимо выяснить, на 
каком основании предоставлялся 
садовый участок садовому това-
риществу». В целом, успокаивает 
чиновник, «рабочая группа будет 
искать выход, выдерживая баланс 
интересов землепользователей - 
членов садовых товариществ и Ре-
спублики Крым».

Вот только есть опасения, что 
баланс окажется не в пользу «но-
вых россиян».

Аделаида Сигида

В Крыму боятся отъема земли

Ново-
испеченным 

гражданам России 
чиновники сообщи-

ли, что никаких прав на 
свои участки те вовсе не 

имеют. Ведь все доку-
менты на собственность 

им выдавала Украина, 
а значит, и документы 

на собственность - 
филькина гра-

мота.
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лючевое слово в словосо-
четании «дистанционное» 
образование - «дистан-

ция»: находясь за тридевять 
земель от преподавателя или 
вуза, можно повысить квали-
фикацию, расширить знания 
или получить новую специаль-
ность, не тратя деньги и время 
на дорогу до учебного заве-
дения. Во время учебы не ты 
приходишь к преподавателю, а 
он к тебе, но не реально, а вир-
туально. Чтобы учиться дис-
танционно, только и нужны-то 
компьютер, интернет, время, 
мотивация и самодисциплина.

Учиться, учиться
и еще раз учиться

Для желающих просто са-
моразвиваться без дальней-
шей реализации знаний есть 
масса бесплатных тренингов, 
видеокурсов и онлайн-семи-
наров (вебинаров) практи-
чески по любой дисциплине 
и на любую тему. Делая за-
прос о «бесплатном дистан-
ционном образовании», 99% 
халявных программ образо-
ванием будут считаться лишь 
номинально и не откроют 
даже малой части тех соци-
альных и карьерных перспек-
тив, которые предоставляют 
платные программы. Бес-
платно можно прослушать 
вебинары по юриспруденции, 
менеджменту, экономике, 
лингвистике, истории, искус-
ству, психологии, философии, 
социологии и политологии, 
но если цель - получить ре-
альную специальность и «ко-
рочки», придется заплатить. 
Стоимость такой учебы бу-
дет минимум на 20%, а мак-
симум в несколько раз ниже, 

чем за то же образование на 
коммерческом отделении 
дневной формы обучения. 

Для молодых и многодет-
ных матерей, инвалидов, воен-
нослужащих и других граждан, 
скованных в передвижении на 
дальние расстояния, дистан-
ционное образование - един-
ственный способ получить 
профессию и устроиться на 
работу. Например, в отделе-
нии дистанционного обучения 
УНИК при группе партнер-
ских вузов МИП, МЭИ и 
ИМЭИ нам рассказали, 
что после учебы на 
его факультете 
журналистики 
«хрустальный 
ч е л о в е к » 
Алена Мер-
курьева из 
Кургана (у 
д е в у ш к и 
остеогенез) 
стала зара-
батывать тем, 
что начала пи-
сать статьи в мо-
сковский журнал 
«Афиша».

В интернете стерты не 
только временные границы, 
но и... государственные. Если 
вы захотите учиться удаленно 
в зарубежных университетах, 
никаких препятствий для это-
го не существует (разве что 
нужно будет выучить англий-
ский язык). Сегодня редкий 
западный вуз не предложит 
студентам дистанционный ва-
риант получения знаний. Не-
оспоримые плюсы такой уче-
бы в ее стоимости (она порой 
даже ниже, чем в российских 
вузах), в отсутствии необхо-
димости оформлять визы и 
тратиться на переезд и про-
живание в незнакомой стране.

Дополнительное
и уникальное

К дистанционным формам 
обучения относятся вебинары, 
очно-заочное и заочное обуче-
ние. В первом случае образова-
ние и тестирование студентов 
(ими могут быть люди любого 
возраста и разного уровня об-
разования) проводятся в ре-
жиме онлайн. Во втором - сту-
денты учатся самостоятельно, 
находясь дома или на работе, 
но для прохождения итоговой 

аттестации приезжают в 
учебное заведение. 

В третьем случае 
обучение и ат-

тестация про-
ходят удален-
но - в режиме 
онлайн. Ус-
ловия обуче-
ния в любом 
из форматов 
о д и н а к о -

вы: доступ к 
учебным ма-

териалам (их 
отправляют по 

электронной почте 
или предоставляют логин и 
пароль для доступа к ресурсам 
образовательного центра), 
консультирование во время 
обучения, выдача документа, 
подтверждающего успешное 
прохождение учебы (диплом, 
свидетельство, сертификат, 
удостоверение о повышении 
квалификации).

Хотя ряд образовательных 
центров и могут дать высшее 
образование, но, когда го-
ворят о дистанционке, чаще 
всего имеют в виду среднее 
специальное или дополни-
тельное образование.

- Некоторые наши об-
разовательные программы, 

- поделилась с «МН» препо-
даватель-эксперт в области 
прикладных социально-эко-
номических программ Цен-
тра компьютерного обучения 
(ЦКО) «Специалист» при 
МГТУ им. Н.Э. Баумана Ма-
рина Белоусова, - являются 
уникальными. К примеру, в 
России только в нашем центре 
проводится обучение этично-
му хакингу - изучению хакер-
ского арсенала для успешной 
защиты информации по миро-
вым стандартам, а также курс 
«Спонсорство: как оправдать 
взаимные ожидания». Послед-
ний мы разработали четыре 
года назад, и сейчас, когда, по 
данным «Яндекса», ежемесяч-
но ищут спонсоров почти 10 
тысяч пользователей интерне-
та, отмечаем, что растет спрос 
на этот курс и работодатели 
готовы принимать на рабо-
ту специалиста со свидетель-
ством об окончании курса по 
спонсорству, даже если у чело-
века нет другого профобразо-
вания. Кроме того, ЦКО «Спе-
циалист», созданный на базе 
ведущего технического вуза 
страны, остается крупнейшим 
учебным центром России и 
Восточной Европы в области 
информационных техноло-
гий, а также единственным в 

России авторизованным учеб-
ным центром Microsoft Official 
Distance Learning (MODL). 
Мы гордимся тем, что каждый 
третий в России сертификат 
Microsoft выдается в «Специ-
алисте».

По словам Марины Бело-
усовой, за 24 года существова-
ния ЦКО в нем прошли обуче-
ние свыше 800 тыс. человек, и 
даже кризис не остановил же-
лающих освоить новую специ-
альность или повысить квали-
фикацию. Напротив, обучение 
в «Специалисте» в прошлом 
учебном году прошло на 6% 
слушателей больше, чем годом 
ранее. Примерно те же цифры 
назвали и другие опрошенные 
нами эксперты. Они призна-
ли: именно кризис заставляет 
людей «дополнительно обра-
зовываться». Причины у всех 
разные. Одних увольняют, и им 
приходится искать себе новое 
применение на рынке труда. 
Другие вынуждены повышать 
квалификацию, чтобы не по-
пасть в число профнепригод-
ных и не вылететь с работы. 
Третьи, имея одну профессию, 
хотят приобрести новую смеж-
ную, чтобы быть максимально 
конкурентоспособным во вре-
мена массовых увольнений.

ОНЛАЙН-ОБРАЗОВАНИЕ:
шаги в будущее
Дистанционная форма обучения, еще недавно 
считавшаяся  «бедной родственницей» тради-
ционного образования, набирает обороты. Чем 
вызван всплеск интереса к «обучению на рассто-
янии» и почему в кризис оно становится особен-
но популярным, выяснял корреспондент «МН».

К

- Онлайн-обучение уже давно при-
меняется во всем мире и успешно 
заменяет очное, - сказала в беседе с 
корреспондентом «МН» заведующая 
лабораторией проблем управления 
стоимостью МФТИ Елена Петров-
ская. - Особенно актуально это для 
регионов: современные технологии 
позволяют получать образование 
жителям даже самых удаленных ре-
гионов страны. К примеру, на базе 
ЦДПО МФТИ разработана и успеш-
но реализуется программа профес-
сиональной переподготовки экспер-
тов-техников в области технической 
экспертизы транспортных средств. В 
рамках программы (а это 516 академ-
часов) слушатели получают сотни 
единиц учебных материалов, более 
50 обучающих видео, 40 вебинаров, 
тесты и контрольные работы. В ходе 
учебы студенты выполняют теорети-
ческие и практические задания, кото-

рые регулярно проверяет преподава-
тель. Итоговая оценка выставляется 
на основании дипломной работы, в 
защите которой в режиме онлайн 
принимают участие члены аттеста-
ционной комиссии.

Елена Владимировна считает, 
что слушатели сознательно подхо-
дят к получению новой специаль-
ности: «Для них это - инвестиции в 
себя. Людям важно получить знания 
и компетенции, которые позволят 
стать востребованными специали-
стами на рынке труда, успешно ра-
ботать в новом направлении или рас-
ширить свою сферу деятельности».

Мы дозвонились до одной из вы-
пускниц ЦДПО МФТИ и спросили 
ее мнение об учебе «на расстоянии».

- Форма дистанционного обучения 
позволила мне стать специалистом 
без отрыва от работы и семьи, - отве-
тила Надежда Костенко из якутского 

города Алдан. - 
Находясь за ты-
сячи километров, 
я могла полноценно 
слушать лекции, общаться 
с преподавателями, задавать 
дополнительные вопросы. 
Специальность «эксперт-тех-
ник», которую я получила, ока-
залась очень востребованной - спрос 
на оценочные услуги в последнее 
время повышается. Сейчас я могу 
сказать, что мое обучение было не 
номинальным, а фактическим, и по-
мимо информации, связанной с про-
ведением расчетов и оформлением 
экспертного заключения, соответ-
ствующего современным требова-
ниям законодательства, пристальное 
внимание уделялось также устрой-
ству транспортных средств, видам 
повреждений и способам их устра-
нения. Иметь диплом престижного 

вуза хорошо, но еще лучше 
получить практические зна-

ния в той области, 
в которой хочешь 
развиваться.

«Образователь-
ная онлайн-система 

развивается и совер-
шенствуется довольно 

быстро, и именно за ней 
образование предстоящих 50 

лет», - уверен известный американ-
ский физик-теоретик, основатель те-
ории струн, автор научно-популярных 
книг Митио Каку. В мире и правда 
давно оценили удобство электронно-
го дистанционного образования, и, по 
прогнозам, уже в ближайшие пять лет 
две трети всех людей будут учиться в 
интерактивном режиме. Это значит, 
что у онлайн-курсов есть все шансы 
стать если не стопроцентной альтер-
нативой живому обучению, то значи-
мой частью образовательной сферы.

Елена Хакимова

ЛУЧШИЕ ИНВЕСТИЦИИ - ВЛОЖЕНИЕ В СЕБЯЛУЧШИЕ ИНВЕСТИЦИИ - ВЛОЖЕНИЕ В СЕБЯ
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платном дневном 
отделении факультета 
журналистики в одном

из ведущих вузов страны 
стоит в среднем 130 ТЫС. 

РУБ. Обучение той же 
профессии по интернету 

обойдется примерно
в 40 ТЫС. РУБ.

Настоящим спасением для инвалидов
стало дистанционное обучение
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В воскресенье, 22 мая, телеканал РЕН 
ТВ покажет сериал «Карпов». Главный 
антигерой «Глухаря» выходит на пер-
вый план!

В финале многосерийной саги про «опера» 
Глухарева подполковник Карпов потерял все, 
что имел: погоны, деньги и власть. Но в итоге 
обрел то, чего у него не было никогда, - со-
весть и честь.

Теперь самый противоречивый персо-
наж «Глухаря» вынужден начать жизнь 
с чистого листа. В этом Карпову будут 
мешать люди, которым он когда-то пере-
шел дорогу, а таких за спорную карьеру 
«оборотня в погонах» было немало. Но 
он пойдет до конца - ведь терять все рав-
но уже нечего.

Карпова ждут новые приключения и 
старые знакомые - бывшие коллеги Де-
нис Антошин, Михаил Зотов и начальница 
ОВД «Пятницкий» Ирина Зимина. Только 
теперь это полностью его история.

«Карпов» - прямое продолжение се-
риала «Глухарь» и спин-офф сериала 

«Пятницкий». С последним сюжетная линия 
«Карпова» неоднократно пересекается, глав-
ный герой регулярно встречается с его пер-
сонажами. Одним из «постоянных» гостей 
является Ирина Зимина - начальница ОВД 
«Пятницкий» в исполнении актрисы Викто-
рии Тарасовой.

Смотрите сериал «Карпов» в воскресенье, 
22 мая, весь день - только на РЕН ТВ.

Ирина Иванова

- Андрей, в новых 
сериях, где ваш герой 
продолжает сражать-
ся с преступностью, 
действие происходит в 
1972 году. Сколько вам 
было тогда?

- Мне тогда было 14.
- И какие воспомина-

ния?
- Главное, что я могу 

вспомнить о том време-
ни, - оно для меня было 
счастливым. Я не испы-
тываю какого-то чувства 
ностальгии по тем годам. 
Но тебе 14, ты юн и счаст-
лив, у тебя вся жизнь впе-
реди... В 1972 году мы в 
первый раз поехали на 
сборы в город Николаев 
и там провели полтора 
удивительных месяца 
(Смоляков занимался 
легкой атлетикой и вхо-
дил в состав юношеской 
сборной родного Подоль-
ска по волейболу. - Ред.). 
Что еще вспоминается? 
Ну, конечно, школа, дев-
чонки, первые поцелуи. 
Как такое можно за-
быть?!

- А сейчас бываете 
в Подольске?

- Да, часто. И по-
следний раз совсем 
недавно. Причем по-
лучилась совершен-
но неожиданная 
для меня вещь, та-
кой сюрприз судь-
бы, можно даже 
сказать - чудо. 
Нужно было сни-
мать одну из сцен 
«Шакала», и для 
работы как раз был 
выбран город По-
дольск. И вот при-
возят меня - куда бы 
вы думали? - во двор 
того дома, к тому са-
мому подъезду, куда 
меня привезли в 1958 

году из роддома! Я вы-
шел из машины и глазам 
своим не поверил: стою 
- не понимаю, как такое 
совпадение, как такое 
чудо возможно! Без сан-
тиментов не обошлось, 
конечно. Там же бабушки 
все помнят меня. Тут же 
вышли на улицу, постоян-
но кричали, чей я сын...

- В заключительном 
сезоне с кем борется 
ваш герой?

- Кто вам сказал, что 
заключительный? Я бы 
не стал такое утверждать. 
Что касается нового сезо-
на, то он вот о чем: в на-
чале 70-х годов в крими-
нальной среде наступает 
некий переходный пери-
од. В наших прошлых се-
зонах преступники все же 

соблюдали 
какой-то 

с в о й 

кодекс. А в новых сери-
ях в стране начинается 
своего рода беспредел, 
всплеск преступности. 
Выросло поколение, ко-
торое не знало войны. У 
них уже другие жизнен-
ные установки, другие 
взгляды на многие вещи, 
другая психология. И ког-
да мой герой сталкивает-
ся с невероятной жесто-
костью и изощренностью 
- это для него в какой-то 
мере становится ударом. 
В результате с ним про-
исходят своего рода вну-
тренние метаморфозы, 
он оказывается в некоем 
душевном тупике.

- Вы уже четвертый 
год снимаетесь в этом 
образе, наверное, успели 
с ним сродниться?

- Я с ним не то чтобы 
сроднился, он - отдельная 
моя история, которую я 
рассказываю людям. Я 
привношу в нее все то, 
что считаю нужным. Еще 
на съемках «Мосгаза» 
мне было позволено са-
мому создавать этот об-

раз, формировать его. 
Так что в том, каким 

получился в итоге 
этот герой, есть и 

моя заслуга.
- Потом пе-

ресматрива-
ете фильмы, 
в которых 
снимались?

- Мне 
правду ска-
зать? Я еще 
не видел ни 

«Мосгаз», ни 
«Палач» пол-
ностью.

- Почему? 
Принцип та-
кой - не смо-
треть свою 
работу?

- Нет, просто не полу-
чается. Это же надо сесть 
у телевизора и смотреть, 
не отрываясь. А на это 
нужно время найти, хотя 
бы несколько часов. Пока 
некогда. Но кусочками я 
видел, конечно. На озву-
чивании или когда при-
ходил после спектакля и 
заставал какие-то фраг-
менты по телевизору.

- А вообще вы свои 
фильмы смотрите?

- Я как художник: на-
рисовал, а дальше пусть 
люди смотрят. Ну чего 
любоваться-то? Хотя ху-
дожественные фильмы 
обычно смотрю. Потому 
что существуют премье-
ры и показы и куда-то 
умудряешься все-таки по-
пасть.

- Как отдыхаете при 
такой загруженности?

- По-разному. Все за-
висит от времени и от на-
строения. Могу с друзья-
ми где-то посидеть, могу 
сходить поиграть в волей-
бол или боулинг. Люблю 
путешествовать. Бывал 
в разных странах - объ-
ездил практически весь 
мир, кроме Австралии. С 
удовольствием езжу и по 
России, у нас тоже мно-
го интересных мест. Мне 
нравится познавать дру-
гую жизнь, другой быт, 
другие обычаи.

- Супруга не обижает-
ся, что редко вас видит?

- Дарья сама часто бы-
вает в разъездах (супруга 
актера - модельер Дарья 
Разумихина. - Ред.). Мо-
жет, видеться у нас полу-
чается не так часто, как 
хотелось бы, но мы же 
живем в век информаци-
онных технологий, так 
что общаемся каждый 
день, используем все до-
ступные способы связи - и 
аудио, и видео. Стараемся 
поддерживать друг друга 
во всем - это же важно 
в любом возрасте. Ну а 
путешествуем, конечно, 
обязательно вместе.

Валерия Хващевская

  АНДРЕЙ СМОЛЯКОВ: 
«Свои фильмы не смотрю»
Андрей Смоляков сейчас нарасхват - в производстве сразу пять 
фильмов с участием актера. Один из них - детективный сериал 
«Шакал» - продолжение цикла историй (первые три части - 
«Мосгаз», «Палач», «Паук») о громких уголовных делах второй по-
ловины XX века, расследованием которых занимается опергруп-
па во главе с майором милиции Иваном Черкасовым.

Максим 
Галкин не 
зря вернулся 
на Первый 
канал - 
после по-
беды в шоу 
«Точь-в-точь» 
юмористу 
предложили 
вести соб-
ственное 
комедийное 
шоу.

Телевизионная карьера Максима Галкина нача-
лась на первой кнопке в 2002 году с проекта «Рус-
ская рулетка». Потом там же он был ведущим 
телеигры «Кто хочет стать миллионером?» и шоу 
«Две звезды». В 2008-м со скандалом с Первого 
ушел и семь лет работал на конкурентов с «Рос-
сии». А теперь вернулся. Как говорят, на «единич-
ке» супругу Примадонны предложили лучшие 
условия - и по гонорару, и по занятости. В итоге 
с 21 мая юморист будет выходить в эфир с про-
граммой «МаксимМаксим!».

- Это будет нечто среднее между «Вечерним 
Ургантом» и «Большой разницей», жизнера-
достное шоу пародий, которое скрасит зрителям 
летние вечера, - обещает Галкин. - За несколь-
ко месяцев работы над этим проектом я принял 
рекордное количество людей в своем замке в 
Грязях, впервые сел за руль машины, захватил 
несколько останкинских студий в отсутствие их 
хозяев и с кем только не спелся!

По замыслу создателей, в программу Галкина 
будут приходить известные люди, которые приме-
рят на себя различные образы, в том числе и при 
помощи пластического грима. Одним из первых 
гостей стал историк моды Александр Васильев, 
которого зрители увидят в роли безвкусно одетого 
гопника, а сам Галкин в это время перевоплотится в 
Васильева. Разумеется, в гости к Максиму придет и 
супруга, и весь ее ближний круг, старинные друзья 
нахохочутся всласть. Но вообще, Максим призна-
ется, что от юмористических проектов несколько 
подустал, в будущем он мечтает создать просвети-
тельскую программу, в которой мог бы беседовать 
с различными учеными о глобальных проблемах и 
достижениях науки. И все-таки хочется надеяться, 
что юмористический проект Галкина задержится 
в эфире дольше, чем шоу «Нонна, давай!» Нонны 
Гришаевой, «Чувство юмора» Александра Мас-
лякова и Юлия Гусмана, «Настя» Анастасии Заво-
ротнюк и «Южное Бутово» Сергея Светлакова и 
Дмитрия Брекоткина.

Ф.Г.

Галкин снова 
«первый»

Антигерой нашего времени
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Многие вздыхают: за 
роскошными декорациями 
и псевдорусскими пейзажа-
ми пропал, упущен русский 
дух или, вернее, духовность. 
Но, согласитесь, было бы 
странно ожидать глубины 
и «русскости» от англичан. 
Спасибо, хоть Петербург 
снимали в Петербурге, а то 
от них всего можно ожи-
дать. К примеру, американ-
ская версия «Анны Каре-
ниной» вообще обошлась 
без России.

Однако главная про-
блема их «Войны и мира» 
в том, что она в какой-то 
момент вообще перестает 
быть «Войной и миром» и 
неумолимо скатывается в 
«Гордость и предубежде-
ние», причем в версию, тре-
бующую пометки «18+». 
Некоторые сцены сдела-
ны настолько похоже, что 
так и тянет назвать Нико-
лая Ростова мистером Дар-
си, а княжну Марью - бед-
ненькой Элизабет Беннет. 
С той лишь разницей, что 
бедный тут Ростов.

Нет, определенные уда-
чи в новом фильме есть. 
Пьер Безухов, безукориз-
ненно исполненный Полом 
Дано, и по возрасту, и внеш-
не соответствует образу 
Толстого. По мне, так это 
- стопроцентное попадание, 
идеальный выбор актера, 
которого я лично полюби-
ла еще после роли Дуэйна в 
«Маленькой мисс Счастье». 
Отчасти именно его Пьер 
компенсирует кислоту, воз-
никающую во рту во время 
просмотра этой сведенной 
до любовных многоуголь-
ников истории. Забавно, 
что даже честное следова-
ние текстам первоисточ-
ника не спасает картину, 
а постоянные включения 
церковных песнопений за 

кадром вызывают безот-
четный внутренний про-
тест.

Впрочем, все имеет 
свои причины. Достанем 
с полок и стряхнем пыль 
с лубочного сериала «под 
хохлому» под названием 
«Бедная Настя». Там тоже 
«русскость» показывалась 
через пляски в цветастых 
платках, и все крестились 
на каждом шагу. Дело в 
том, что для западной ау-
дитории такого плоского 
понимания России вполне 
достаточно. Еще недавно 
все, что о нас знали «там», 
было то, что у нас все хо-
дят в ушанках, пьют водку 
и пляшут на улицах с мед-
ведями. Сериал «Война 
и мир» в каком-то смыс-
ле сделал большой шаг 
вперед, показав роскошь 
русского дворянства, его 

благородство и пороки, 
его гордость и предубеж... 
Тьфу ты, опять! А все по-
тому, что не поворачива-
ется у меня язык называть 
этот на сто процентов ан-
глийский фильм «Войной 
и миром». Давайте лучше 
так. Я только что просмо-
трела картину под назва-
нием War and peace. Как 
она мне? Ну ничего так. 
Пойдет...

Современный кинематограф нового слова сказать 
не хочет, желает только рейтингов, и в итоге мы получаем 
Анатоля и Элен Курагиных, брата и сестру, лежащих 
в одной постели в крайне двусмысленной позе. 
Толстой переворачивается в гробу, но что он может 
сделать с Томом Харпером, если тот «так видит»?

Английский мир, 
нерусская война

«В Пьера-Бондарчука 
сложно влюбиться»

Сериал, широко разреклами-
рованный и показанный по Пер-
вому каналу, вызвал в основном 
негативную реакцию. Зрители 
ругают и фильм, и британцев в 
целом. Зачем, мол, нам это нуж-
но: есть культовый фильм Сергея 
Бондарчука, и других не хотим... В 
общем-то предсказуемая реакция: 
недовольство - практически наша 
национальная черта. Но встреча-
ются и другие мнения...

- Это грандиозное кино! - уве-
рена актриса Ирина Киреева, 
озвучившая в картине Марью 
Болконскую. - Хотя когда узнала, 

что ВВС начинает снимать «Вой-
ну и мир», тоже подумала: зачем? 
Нас в России, увы, со школьных 
лет приучили к тому, что класси-
ка - словно памятник, отлитый 
в бронзе, страшно даже прикос-
нуться. И фильм Сергея Бондар-
чука для меня такой же памятник. 
Безусловно, 50 лет назад великий 
режиссер совершил технический 
прорыв для своего времени - 
огромная массовка, глобальные 
батальные сцены... Но я, напри-

мер, не чувствую 
сопричастности 
к этим героям в 
исполнении ар-
тистов Бондар-
чука. Персонажи 
какие-то... нежи-
вые.

С этим согласна еще одна наша 
собеседница - сотрудник Музея 
Льва Толстого в Ясной Поляне 
Яна Богославская:

- Роман «Война и мир» про-
ходят в старших классах школы. 
Такой возраст, когда хочется влю-
бляться в героев фильмов, книг... 
Но мне, например, сложно было 
бы влюбиться в Пьера Безухова 
в исполнении Сергея Федоровича 
Бондарчука. Или в князя Андрея, 
которого в нашей советской клас-
сике играет Вячеслав Тихонов. Ну 
староваты, простите, оба артиста. 
Пьеру в романе от силы 25 лет, 
тогда как Сергею Федоровичу на 
момент съемок было уже под 50 
(!). А в картине ВВС герои моло-
ды, красивы, молодежь в них влю-
бляется на раз. Что и случилось, 
например, в Англии и США - ар-
тисты стали настоящими кумира-
ми именно молодого поколения.

Зачем намекнули 
на интим между Элен 
и Анатолем?

- Более того, после премье-
ры британские и американские 
зрители за пару дней буквально 

смели с прилавков весь тираж ро-
мана, - озвучивает официальный 
факт Яна Богославская. - Это за-

мечательная тенденция - популя-
ризация идей нашего классика!

- Кино получилось очень со-
временным, - считает Ирина Ки-
реева. - Драма, мелодрама, трил-
лер с историческими экскурсами... 
И вместе с тем о нашем времени. 
О том, что суть человеческая не 
поменялась со времен Толстого. 
Любовь, проблемы выбора - и все 
на фоне глобальных историчес-
ких перемен... Да и любовь к сво-
ей стране!  Британцы крутые. Так 
показали русский патриотизм, я 
смотрела их кино и думала: Боже, 
в какой великой стране я живу!

- Тем более 
время сейчас 
непростое и 
отношение к 
России в мире 
далеко не од-
нозначное.

- Снять та-
кое кино - это 
позиция! Мы 
должны спаси-
бо сказать! И 
политика тут 
совсем ни при 
чем. Я пере-
читала «Войну 
и мир», иначе 
взглянула на 

героев - не «по-протокольному», 
не так, как учили в школе. Очень 
понравился Пьер Безухов. Впер-
вые поняла мотивы его поведения. 
Испуганный, безответственный 
подросток-иждивенец. Очень, 
кстати, современный типаж - та-
ких сейчас много в России. Ему хо-
чется пить, куролесить, веселить-
ся, наслаждаться, но жизнь в один 
не слишком прекрасный день 
ставит более глубокие вопросы. 
Старый князь - тоже теперь стало 
ясно, почему он такой самодур-
вояка: герой прежних лет вдруг 
оказался «на пенсии» в деревне... 
Андрей у британцев, кстати, выве-
ден как антигерой. Депрессивный, 
замученный, затравленный - тоже 
очень узнаваемый персонаж на-
ших дней. Единственное, не очень 
я поняла, зачем британцы добави-
ли намек на интимные отношения 
между Анатолем и Элен - братом 
и сестрой. У Толстого этого нет. 
Может быть, решили более от-
четливо показать их нравствен-
ное падение? В остальном у меня 
от фильма полный восторг! 

- И мне фильм понравился, - 
говорит Яна Богославская. - Тол-
стовская идея передана очень 
бережно, с большой симпатией 
к русским национальным цен-
ностям. У Бондарчука более убе-
дительны военные сцены. Воз-
можно, оттого, что он сам воевал 
и тема близка. У британцев война 
камерная, словно понарошку, дет-
ская игра. Видно, что они снима-
ли по большей части все же про 
мир...

Марта Черемнова 

«ВОЙНА И МИР»:
ЗА И ПРОТИВ

е е о а а а ерое е о

Британский сериал «Война и мир» по роману Льва Толстого, 
собрав колоссальные рейтинги в Англии и Америке, в России 
событием не стал. Почему - вопрос, конечно, интересный...
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- Лайма, сейчас многие ар-
тисты во всех своих бедах 
винят пресловутый кризис. 
На вас он каким-то образом 
отразился?

- Даже не знаю, на что и по-
жаловаться, настолько у меня 
все хорошо. Все цветет и про-
цветает - и бизнес, и личная 
жизнь, и растения возле дома, и 
творчество. Работаю с лучши-
ми композиторами - Крутым 
и Паулсом. А однажды мы все 
даже породнились: я и Игорь 
Крутой стали крестными роди-
телями внучки Раймонда.

- У вас и поэты как на под-
бор. Интересно, а сами стихи 
когда-нибудь писали?

- Да, у меня есть очень много 
стихов, но писала я их для себя. 
А для сцены, считаю, это долж-
ны все-таки делать профессио-
налы. Может, просто стесняюсь 
показывать свои стихи публич-
но, но мои домашние их читают 
и иногда даже плачут.

- И вы их никогда не публи-
ковали?

- Когда у меня закончатся 
деньги, обязательно это сде-
лаю!

- А когда издадите авто-
биографическую книгу? Все 
ваши коллеги подобным обра-
зом отметились.

- А у меня написано уже не-
сколько книг. Но опять же я их, 
как и стихи, никогда нигде не 
выпускала. Оставлю в наслед-
ство своим родственникам.

- Значит, пока только сце-
на? Ведь на покой не собирае-
тесь?

- Не собираюсь! И могу по-
обещать, что не уйду со сцены, 
пока на ней не появится такая 
же стильная, роскошная и про-
фессиональная певица, как я!

«Раньше думала, 
что я пуп Земли»

- Певицей вы стали, можно 
сказать, случайно - после 8-го 
класса поступили в медицин-
ское училище, хотели потом 
выучиться на врача. А поче-
му бросили это дело? Жалко 
было резать лягушек?

- Нет, тогда мне их было со-
всем не жалко. Хотела стать 
хирургом и даже проучилась в 
училище целых три года, чтобы 
потом легче было поступить 
в институт. Я вообще тогда не 
думала так, как думаю сейчас. 
Мне казалось, что я главная, а 
лягушки потом. Сегодня пони-
маю, что и лягушки, и я, и все 
остальные живые существа 
одинаково важны в этом мире. 
А в то время считала, что я пуп 
Земли. Может, кстати, поэтому 
и пошла в певицы.

- У вас был еще и опыт съе-
мок в кино. Не думали вспом-
нить молодость?

- Да, я снималась в крими-
нальной ленте «В русском сти-
ле», сыграла там главную роль. 

Еще была Снежной королевой 
в мюзикле Игоря Крутого. До-
вольно часто об этом думаю, но 
пока ничего не получается, по-
тому что каждый раз при встре-
че с тем или иным режиссером 
не могу найти с ними общего 
языка: они говорят одно, а я 
всегда делаю так, как хочу сама.

- Был период, когда вы до-
вольно долго жили в Баку. По-
чему именно там?

- Потому что там меня по-
любили как певицу. А ведь из-
вестно, что чаще всего мы лю-
бим тех, кто любит нас! Меня 
пригласили работать от «Азер-
байджан-концерта». И именно 
они послали меня на междуна-
родный конкурс «Братислав-
ская лира» в Чехословакию. Я 
привезла Гран-при, стала из-
вестной, получила возможность 
работать с сольными концерта-
ми. На этих концертах вместе 
со мной в качестве приглашен-
ного гостя выступал и Раймонд 
Паулс. И каждый вечер нам 
привозили огромные букеты 
цветов! Я тогда спросила его: 
«Раймонд, вот вы всю жизнь 
работали в рижской филармо-
нии. У вас такое когда-нибудь 
было?» И он сказал: «Никог-
да!» Поэтому у меня самые до-
брые воспоминания об Азер-
байджане.

- А потом вы стали одной 
из первых советских певиц, по-
ехавших в Америку...

- Да, это случилось, думаю, во 
многом благодаря той победе в 
Братиславе. Она открыла для 
меня многие двери! Иначе я так 
и пела бы в филармонии. А тут 
после долгих лет «железного 
занавеса» я прилетела не про-
сто за границу - за океан! Но 
только сейчас я оценила этот 

роскошный подарок и поняла, 
что встречали меня там как ко-
ролеву!

«В день концерта 
повышается
давление»

- Вы и сейчас активно га-
стролируете. У вас сложный 
для выполнения принимаю-
щей стороной райдер?

- Люди часто путают тре-
бовательность и капризы. 
Я никогда не прошу ничего 
сверхъестественного. Но по-
скольку всегда пою вживую и 
музыканты мои играют вжи-
вую, то все, что касается света 
и звука, в райдере отражено 
и прописано очень подробно 
и серьезно. А в номере у себя 
я всегда прошу, чтобы были 
вода, лимон, лед и свечки. И 
никаких цветов - не люблю 
срезанных растений. Машину 
обычно прошу лучшую, какая 
есть в этом городе. Сама лю-

блю «Мерседес», но если 
его здесь нет, поеду на любой 
другой.

- Говорят, вы до сих пор, не-
смотря на стаж и огромный 
опыт, волнуетесь перед кон-
цертом. Это правда?

- Правда! Волнуюсь так, что 
у меня поднимается давление! 
В день концерта я взвинченная 
уже с утра, не могу говорить 
ни о чем, кроме предстоящего 
выступления. А после того как 
закрывается занавес, я вся как 
выжатый лимон, и даже ка-
жется, что у меня начинается 
депрессия.

- И как расслабляетесь?
- По-разному. От концерта 

отхожу медленно и потихонь-
ку: иногда с помощью сно-
творного, а иногда могу вы-
пить немного коньяка или 
красного вина. Но в очень ма-
леньких дозах!

- А как лю-
бите отды-
хать?

- Тоже по-
разному. Лишь 
бы не повторя-
лось одно и то 
же. Везде хо-
рошо: и в Япо-
нии, и на жар-
ких экзотических 
островах, и дома 
со своими собака-
ми и с родными, 
и на льдине где-
нибудь в Белом 
море...

- В казино бы-
ваете?

- В отличие 
от России у нас 
в Латвии казино 
по-прежнему ра-
ботают: можно 
пойти, можно не 
ходить - все за-
висит от возмож-
ностей, желания и силы воли. 
Я бываю в казино, но только 

в Лас-Вегасе и в Атлантик-
Сити. В остальных мне неин-
тересно: я почему-то думаю, 
что там у меня есть шанс вы-
играть, а здесь точно нет!

«Не сделала ни одной
пластической 
операции»

- Лайма, что для вас в жиз-
ни является самой большой 
ценностью?

- Семья. У меня очень боль-
шая семья: когда вместе со-
бирается весь клан Вайкуле 
- это около 25 человек! Лю-
блю, когда люди живут вме-
сте, почитают семейные цен-
ности, уважают старших. И в 
моем доме все родственники 
находятся под моей опекой, 
стараюсь для них, как могу. В 

этом отношении я совер-
шенно не понимаю так 
называемый американ-

ский вариант, когда роди-
телям уже нечего сказать 
16-летнему ребенку и он 

уходит жить отдельно, 
а старики заканчива-
ют свою жизнь в до-
мах престарелых. Я 
очень консерватив-
на в этом смысле.

- Скажите, у вас 
не было желания усы-
новить ребенка?

- Я очень люблю 
детей и с удоволь-
ствием усыновила бы 
целый детский сад! 
Но дело в том, что 
на каждое важное 
действие или пред-
стоящее событие в 
своей жизни я про-
шу благословения 
моего крестного 
отца и большо-

го друга владыки 
Виктора. Он мне 
благословения на 
усыновление не дал, 
поэтому этого и не 
произошло.

- Еще личный вопрос: 
вам приходилось прибе-
гать к услугам пластиче-
ских хирургов?

- Я не сделала ни одной 
пластической операции! 
Мой секрет - это мои гены 
и уход за собой: массаж, 
маски, лед... Косметику, 

кремы предпочитаю толь-
ко отечественные, так на-
зываемые советские - из 
стран бывшего Союза, по-
тому что они делаются из 

натурального сырья и в них 
меньше консервантов. Еще 
для женщины главное - воз-
дух, вода и сон. Ради сна всег-
да могу прервать что-то даже 
очень-очень интересное. Ну и 
еще солнце. Но только с ран-
него утра, когда оно не злое, а 
мягкое и ласковое... Вообще 
говорят, что до 25 лет мы жи-
вем «взаймы» у своего орга-
низма, а после 25 начинаем от-
давать долги и за все платим.

- У вас есть свой режим и 
своя фирменная диета?

- Про режим мне даже не-
удобно говорить: сегодня я могу 
встать в 8 утра, а завтра только 
лечь в 8 утра. Мы же разъез-
жаем, поэтому какой режим у 
артистов?

На диетах я сижу, когда на-
бираю четыре килограмма 
к своему оптимальному весу. 
Лучшая из них, конечно, «за-
шить рот»! Но, например, 
когда мне необходимо быстро 
сбросить лишний вес, я сажусь 
на яично-грейпфрутовую ди-
ету. С утра съедаете белок 
вареного яйца, через час - по-
ловинку грейпфрута. И так 
10 раз за день через каждый 
час: белок - грейпфрут, бе-
лок - грейпфрут... Если сила 
воли позволяет, то за три дня 
результат гарантирован! Ино-
гда я пару дней голодаю - пью 
только воду, кофе, чай и ниче-
го не ем. Если это не помога-
ет, сажусь на девятидневную 
японскую диету. А вообще, у 
меня давняя привычка, не за-
висящая от возраста и веса, 
-  один день в неделю голодать.

- А что помогает вам оста-
ваться столь женственной?

- Только мужчина! Рядом 
с любой сильной женщиной 
должен быть «правильный» 
мужчина, который поможет ей 
эту женственность не только 
сохранить, но и приумножить!

Ирина Барышева
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в Латвии казино 
по-прежнему ра-
ботают: можно 
пойти, можно не 
ходить - все за-
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ЛАЙМА ВАЙКУЛЕ: 
«ХОТЕЛА БЫ
  УСЫНОВИТЬ РЕБЕНКА. 
  НО МНЕ НЕЛЬЗЯ...»

блю «Мерседес», но если

В Юрмале она до сих пор собирает всех своих друзей

Ровно 30 лет назад страна увидела ее. И моментально влюбилась. 
Настолько яркой, непохожей на всех прочих эстрадных див была 
Вайкуле. Была и остается! До сих пор Лайма, даже несмотря на 
заграничный статус, удерживает негласный титул самой стильной 
нашей (!) певицы.

Своего гражданского мужа 
Лайма не афиширует
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Очередным гостем программы 
«Студия 89,9. Концертный зал», 
которая выходит по четвергам на радио 
«Страна FM», стал певец и композитор 
Александр Шоуа, один из солистов 
группы «НеПара».

Два месяца прошло 
с тех пор, как не стало 
всеми любимой Натальи 
Крачковской. И теперь 
выясняется: единствен-
ный сын актрисы Ва-
силий не сообщил род-
ственникам матери о ее 
смерти. Родная сестра 
Крачковской Ирина, жи-
вущая с семьей в Грузии, 
узнала об этом случай-
но, из передачи, посвя-
щенной памяти актрисы. 
Она не сомневается: Ва-
силий боялся, что при-
дется делить бабушкину 
квартиру. Жилье это На-
талья Леонидовна много 
лет сдавала, деньги от 
аренды отдавала сыну. 
Чтобы не лишиться до-
хода, да и самой недви-
жимости, которая сто-
ит миллионы, Василий 
якобы еще при жизни 
матери всячески пре-
пятствовал ее общению 

с близкими и настраивал 
ее против них.

- За несколько недель 
до смерти тетя Наташа 
позвонила и попросила, 
чтобы я к ней приехала, 
- рассказывает племянни-
ца актрисы Марина. - Го-
ворила, что со здоровьем 
стало хуже, мол, хочется, 
чтобы родной человек 
был рядом. Василий же 
и его жена не позволя-
ли нам за ней ухаживать 
- ему проще было под-
селить к матери незнако-
мых женщин. А тете На-
таше приходилось пахать, 
несмотря на серьезные 
проблемы со здоровьем, 
чтобы оплачивать услуги 
этих помощниц. Я стала 
собирать документы на 
визу, но вскоре свернула 
все это дело, потому что 
Василий устроил матери 
скандал, когда узнал, что 
та позвала меня.

Как известно, Крач-
ковская умерла фактиче-
ски в одиночестве - ско-
рую помощь за два дня до 
смерти ей вызывала со-
седка. А затем начались 
разговоры про дележку 
наследства. Родственники 
актрисы возмущены, что 
кто-то запустил слухи, 
будто они тянули с Ната-
льи Леонидовны деньги 
и требовали переводов 
каждый месяц. «Это вра-
нье!» - твердо заявляет 
Ирина и вспоминает, как 
недавно позвонила пле-
мяннику, чтобы погово-
рить, но он не пожелал с 
ней общаться.

- Вы передайте, пожа-
луйста, Василию, чтобы 
не боялся. Нам от него 
ничего не нужно! - пыта-
ется теперь Ирина через 
прессу достучаться до 
сына старшей сестры.

Ольга Лесина

Ведущим программы Роману Ша-
хову и Александре Хайруллиной 
Александр рассказал об уходе из кол-
лектива и своем недавнем возвраще-
нии.

- Уйти - была моя идея, мне никто 
не мешал. И я очень благодарен за это 
продюсеру - смог сделать много хоро-
шего, записал сольную пластинку, - 
говорит Александр. - И именно пото-
му, что мне никто не чинил препятствий, 
когда решил уйти, я теперь с удовольствием 
вернулся.

Получилось, что в этот период «НеПара» 
была как бы в отпуске. Что я делал в это 
время? Размышлял, писал... И у меня было 
время вспомнить то хорошее, что происходи-
ло в период нашей совместной работы, перео-
ценить. Оказалось, что хорошего было много, 
гораздо больше, чем плохого. И я сказал себе: 
зачем терять то, что было?! И сам позвонил, 
сказал: «Ребята! У меня есть идея, совершен-
но не новая - я предлагаю собраться!» И мы 
все встретились, пожали друг другу руки, 
никто никого ни в чем не упрекал. Собствен-
но, уже через 10 минут после нашей встречи 
в СМИ появилась информация, что «НеПа-
ра» сидит в полном составе и обсуждает план 
дальнейшей совместной работы.

Ирина Иванова

О своих детях от первого брака Юрий 
говорит крайне редко: в интервью рас-
сказывает обычно о 13-летней дочке 
Кате от третьей жены и падчерицах, 
которых любит как родных. Лишь в био-
графии Стоянова можно отыскать ску-
пую строчку: двое сыновей, Николай и 
Алексей. Оба совсем уже взрослые - 38 
и 36 лет.

И вот недавно выяснилось, что с от-
цом они не имеют никаких контактов. 
Более того, у Николая и Алексея другая 
фамилия - Хлоповы, и даже отчество 
-  Максимовичи. Этот семейный секрет 
раскрыла давняя знакомая Стоянова. 
«Это не Юра не общается с детьми, - го-
ворит она, - а дети не общаются с ним». 
По мнению женщины, против отца сы-
новей настроила их мать Ольга, так и 
не простившая бывшего мужа за то, что 
ушел от нее к другой. Даже сейчас на во-
прос о нем Ольга отрезает: «Я не знаю, 
кто такой Юрий Стоянов». После разво-
да она снова вышла замуж и добилась 
того, чтобы дети носили фамилию ново-
го супруга. Кроме того, Ольга была кате-
горически против того, чтобы сыновья 
общались со Стояновым, и сделала все, 
чтобы разорвать их связь. В результате 
Николай и Алексей даже слышать не 
желают о родном отце. Так что о жизни 
своих детей актер может узнать лишь от 
общих знакомых и через соцсети.

Старший Николай занимается бизнес-
консультированием. Алексей развивает 
свою компанию, которая устраивает экс-
тремальные походы в горы. Вместе с су-
пругой Анастасией он воспитывает сына 
Романа, которого дедушка видел только 
на фотографиях в интернете.

- Это огромный мой крест, большая 
беда - все то, что тогда произошло, - при-
знает Стоянов. - Я ушел из семьи, оставив 
двух маленьких детей. И что бы сейчас 
ни рассказывал, как бы ни оправдывал-
ся - это все разговоры в пользу бедных. 
Там было очень много тяжелого - во всей 
этой истории. И расплатился я по полной 
программе. С большими последствия-
ми... Тем ценнее все, что есть сейчас.

О.Л.

«Алла - друг, 
но от своих слов 
не отказываюсь»
Недавнее высказывание Александра Градского 
относительно Аллы Пугачевой буквально взорвало 
интернет - так смело о Примадонне еще никто не 
говорил. Пришлось музыканту отвечать за свои слова. 
И он ответил.

Стоянов лишился сыновей и внука
Эту тайну он скрывал долгие годы. Оказалось, 

что родные сыновья актера носят другую 
фамилию и категорически не желают общаться 

со своим отцом.

НаследствоКрачковской
рассорило 

родню
Две квартиры в столице и денежные 

сбережения актрисы стали 
поводом для скандала среди ее 

родственников.

Как «НеПара» 
опять стала парой
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«В последние годы она за-
нимается только ерундой. Не 
знаю, что у нее там с пением 
происходит. То ли она не знает, 
какой у нее репертуар, то ли 
ей не хочется уходить со сце-
ны, а оставаться не с чем... Но 
есть такое понятие «звезда». 
И она у нас настоящая звезда. 
Голоса нет, песни ужасные, но 
она все равно звезда. Причем 
звезда номер один» - именно 
эти слова Градского, опубли-
кованные в киевской газете 
«Бульвар Гордона», не так дав-
но потрясли общественность.

И Александр Борисович не 
стал от них отказываться. Он 
только объяснил, почему, где 
и когда он это сказал.

Отвечая на вопрос корре-
спондента «МН» о том, как 
отреагировала на данные вы-
сказывания Алла Борисовна 
и какая муха его укусила - на-
кануне дня рождения сказать 

такое о Пугачевой, Градский 
признался, что его попросту 
подставили.

- Я давал это интервью 
семь лет назад. Но когда 
читал его, просил Дмитрия 
Гордона убрать резкие вы-
сказывания, - говорит музы-
кант. - Это было сделано, а 
сейчас интервью вышло в 
полном объеме. Теперь-то 
нас на Украине ваши коллеги 
друзьями не считают, а значит, 
можно о любых джентльмен-
ских договоренностях просто 
забыть... Мы с Аллой про-
должаем дружить и общаться, 
она знает, что я прохладно от-
ношусь к тому, что она делает 
сейчас, и к ее своеобразному 
пиару на всем, что касается 
личной жизни. И от своих 
слов я не отказываюсь, нет. 
Сожалею только о резком 
тоне...

Андрей Князев
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КУДА СХОДИТЬ

Три события уикенда, 
которые нельзя пропустить

Авторы пьесы - зна-
менитый Сергей Бодров-
старший и режиссер Сергей 
Огарев - определяют жанр 
спектакля как «хроники 
семейной жизни». А они, 
эти хроники, как известно, 
у всех разные. Подчас пре-
вращаются в комедию, а 
иногда оборачиваются на-
стоящей драмой. И жизнь, 
и слезы, и любовь здесь пе-
реплетены. История, кото-
рую разыгрывают на сцене 
блестящие Елена Яковлева 
и Сергей Маковецкий, та-
кова: американец русского 

происхождения Стивен жи-
вет в роскошном особняке 
под Москвой и лечится от 
никому не ведомой болез-
ни. Или не лечится, а про-
сто симулирует, чтобы хоть 
как-то оправдать свой от-
вратительный характер. С 
ним в доме живут сиделка и 
врач. Постепенно мы пони-
маем, что все трое никому 
не нужны на белом свете и 
только в этом доме, как на 
тонущем «Титанике», они 
могут еще какое-то время 
поддерживать друг друга...

Смотр духовых 
оркестров

(ВВЦ, каждую субботу 
до 11 июня)

Настоящий праздник ду-
ховой музыки. Это дефиле 
профессиональных воен-
ных оркестров - как взрос-
лых, так и детских. Органи-
заторы фестиваля решили 
возродить прекрасную тра-
дицию парковых концер-
тов. И особой гордостью 
симфонического марафо-
на станет участие в нем 
Международного военно-
музыкального фестиваля 
«Спасская башня». На ВВЦ 

выступят лучшие военные 
оркестры: Министерства 
обороны, Московского во-
енно-музыкального учи-
лища, института военных 
дирижеров и многие другие 
оркестры, получившие при-
знание и любовь публики. 
В репертуаре виртуозов в 
погонах музыка на любой 
вкус: военная, классическая, 
джазовая и популярная.

Его называют осново-
положником абстрактного 
искусства. А некоторые 
даже говорят, что новатор-
ство Кандинского в сфере 
живописи сопоставимо по 
масштабам с открытием 
атома для научного мира! 
Третьяковская галерея к 
юбилею мастера подго-

товилась основательно. В 
залах на Крымском Валу 
открывается выставка, 

подготовленная совместно 
с Эрмитажем. Лучшие ра-
боты живописца хранятся 
именно в этих двух музеях, 
последний раз вместе они 
демонстрировались 27 лет 
назад, так что предоставля-
ется редкая возможность 
оценить все сразу. Но и это 
еще не все! На основании 
комментариев Кандинско-
го о процессе работы был 
создан мультимедийный 
проект «Путь к абстрак-
ции». Посетители выставки 
смогут воочию увидеть, как 
именно создавал мастер 
свои картины. И, может 
быть, познать тайны ма-
стерства великого Кандин-
ского!

В первую очередь нужно 
сказать о номинальных по-
бедителях, то есть об Украи-
не. В принципе тут и 
так все ясно, но, во-
первых, если бы по-
бедил Лазарев, укра-
инцам пришлось бы 
проигнорировать 
следующий конкурс, 
как они обещали, а 
отрываться от евро-
коллектива, пусть 
и под таким как бы 
благовидным пред-
логом, им сейчас не с 
руки. Во-вторых, Ев-
ропа поддержала. И 
не просто, а в очном 
противостоянии с Россией. 
Более того, в крымском во-
просе, в крымскотатарском. 
Ну и последнее - через год та 
же Европа в полном соста-
ве «добро пожалует» в Киев. 
Может, оно и накладно, но ев-
роинтеграция - штука затрат-
ная, ничего не попишешь.

Наша «пятая колонна» 
тоже, конечно, в плюсе. Может 
опять завести свою волынку о 
том, что Россия в Европе - нон 
грата, нерукопожатная и по-
лучила очередной щелчок по 
носу, причем весьма болезнен-
ный.

Но ведь и патриоты - тоже! 
«Наших бьют!» можно кри-
чать с особым чувством. И, 
между прочим, с фактами на 
руках. Ну как против такого по-
прешь, ведь черным по белому 
написано. Профессиональное 
жюри как бы братской Сер-
бии дает нашему Сереже один-
единственный балл. Сербский 
народ - все 12! С «баранкой» 
нас оставляют официальные 
Словения, Эстония, Венгрия, 
Чехия, Германия. Эстонцы и 
даже немцы (или наоборот: 
немцы и даже эстонцы) ста-
вят Лазарева на первое место! 
Словенцы, венгры и чехи - на 
второе. И это еще что! Семеч-
ки просто по сравнению с тем, 
что 12 баллов России дают... 
кто бы вы думали? Украинцы! 
В отличие от украинского про-
фессионального жюри, кото-
рое Лазарева в упор не замеча-
ет. Это ли не чудо!

Дальше - больше. Наши 
доблестные пранкеры (или, 
проще говоря, телефонные 
хулиганы, которые вдруг ста-
ли в большой чести) раскуси-
ли грузинского и молдавского 
министров культуры, уличив 
их в проукраинском сговоре. 
А потом добились «чистосер-
дечного признания» и от самой 
Джамалы - мол, песня «1944» 

действительно имеет поли-
тический подтекст, только об 
этом т-с-с-с. А ведь по услови-
ям конкурса подобное недопу-
стимо. Нарушен регламент, 

практически закон, то есть 
гнев наш как никогда 

праведный.
И ведь заграни-

ца в данном случае 
нас даже поддержала, Запад с 
нами!

«Удивительно, что победи-
ла песня, которую в принципе 
не должны были допускать до 
участия в конкурсе. Очевидно, 
что Украина стремилась «на-
нести удар» России с помощью 
упоминания Крыма, однако 
попытка оказалась сомни-

тельной. Зрители отдали наи-
большее количество голосов 
российскому исполнителю», - 
пишет немецкий Die Welt.

«Реакция на победу Джа-
малы была весьма неодно-
значной. Несмотря на то что 

зрители отмечали хорошие 
вокальные данные певицы и 
впечатляющие визуальные 
эффекты, многие из них уве-
рены, что она выиграла только 
благодаря политическому под-
тексту, а вовсе не из-за музы-
кальных способностей», - ком-
ментирует BBC.

«Если вердикт жюри на-
столько сильно отличается 
от мнения зрителей, то кто 
же на самом деле выбирает 
лучшую песню «Евровиде-
ния»?» - задается вопросом 
The Telegraph.

И вот уже слышны призывы 
дисквалифицировать Джамалу, 
даже составляются петиции. 
А что - вполне себе вариант. 

И ведь были преце-
денты. Ну Румыния 
не в счет - ее сейчас 
выставили вон из-за 
неуплаты долга. Но 
в 1982 году Грецию 
сняли с дистанции за 
использование в песне 
народного мотива. А 
в 2009-м - внимание! 
- дисквалифицирова-
ли Грузию - еще раз 
внимание! - как раз 
за политические на-
меки. Что произошло 
в 2008-м, наверное, 

напоминать не надо. То есть 
Шнуров, которого сейчас ак-
тивно сватают на следующее 
«Евровидение» - не победить, 
так обматерить, - в Киев пусть 
пока не торопится...

Д.М.

Настоящее имя девушки - Сусанна Джамаладинова. Роди-
лась в городе Ош (Киргизия). Отец - крымский татарин, мать 
- армянка. Выросла Джамала в Крыму, куда в 1989 году ее се-
мья вернулась из мест депортации крымскотатарского народа. 
Музыкой занимается с детства. Пять лет назад уже подавала 
заявку на «Евровидение», но не прошла отборочный тур.

В Стокгольме Джамала «выстрелила» песней, которую по-
святила трагедии своей бабушки, при Сталине изгнанной из 
Крыма в Киргизию. Свои переживания певица облекла в до-
вольно абстрактные слова, а все параллели с современностью 
категорически отвергла.

Однако когда известный российский пранкер Вован, пред-
ставившись помощником Порошенко, спросил Джамалу, по-
чему песня, написанная полтора года назад и связанная с 
событиями в Крыму, называется «1944», а не «2014», певица 
ответила: «Тогда бы она точно не попала на «Евровидение», 
рассматривалась бы как политическая акция. Это не арена 
для политических лозунгов. Конечно, он (политический под-
текст. - Ред.) там есть, безусловно. Но мы это с вами знаем 
по секрету».

Джамала утверждает, что в Крым, где живут ее родители, 
она не приезжает из принципа уже два года - с тех самых пор, 
как полуостров стал российским. Однако это не мешает ей вы-
ступать на корпоративах в Сочи для российских бизнесменов, 
которые платят хорошие гонорары.

О.Л.

Мы проиграли? Или все же выиграли?.. 
Вот вопрос, который мучает наших граждан. 

Между тем, если отвлечься от голых цифр, 
стоит признать, что результаты «Евровидения» устроили 

всех. Практически поголовно.

За нашу победу!

Кто такая 
Джамала?

«Бумажный 
брак»
(Театр 
«Содружество 
актеров Таганки», 
31 мая)

«Василий Кандинский. К 150-летию 
художника» (Третьяковская галерея, до 13 июня)

Лазарев и Киркоров
не верят своим глазам
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Может ли лиса стать 
домашней любимицей? 
Может. Ученые ново-
сибирского Института 
цитологии и генетики СО 
РАН уже более 50 лет 
выводят ручных лис. Что 
нужно знать людям, ко-
торые решили завести в 
доме лесную красавицу.

Леди любит
тараканов

Иблис - москвичка. Жи-
тельница многоэтажки в 
спальном районе. И его гор-
дость. Еще бы! Ведь такую 
красавицу встретишь нечасто. 
И не только красавицу, но и 
умницу: на прогулке Иблис 
всегда любезна с животными 
и тактична с людьми, правда, 
при виде некоторых волну-
ется и просится на руки. Но 
в целом настоящая леди. И 
потерять контроль над собой 
может только в одном случае 
- если видит мраморного тара-
кана. Ведь эти насекомые - ее 
любимое лакомство!

- За этих тараканов, как 
говорится, готова родину про-
дать, - смеется хозяин черно-
бурой трехлетней лисы Иблис 
и глава общества «Домашние 
лисы» Евгений Михин. - А в 
остальном Иблис - самое до-
брожелательное животное из 
всех лис, что я встречал. 
И в многоэтажке 
живет вполне нор-
мально. Правда, 
чтобы ей было 
уютно, при-
шлось пере-
делать под нее 
комнату, бал-
кон переобо-
рудовать под 
вольер, купить 
клетку, в которой 
она спит. Ну и ха-
рактерами притираться, 
конечно, пришлось. Да и не-
сколько потерпеть поначалу 
тоже. Причем и мне, и сосе-
дям. Ведь когда Иблис появи-
лась в моей жизни, первое, что 
я понял: рассказы о запахе, 
шуме и капризах этого зверя 
нисколько не преувеличены. 
Мало того, на мой взгляд, обо 
всем ужасе, на который спо-
собна лиса, сильно недоска-
зано! Одним словом, в первое 
время спать по ночам ни мне, 
ни моим соседям особо не 
пришлось. Но упорный труд и 
воспитание сделали свое дело, 
и постепенно лиса перешла на 
дневной режим в отличие от 
того, который привезла с со-
бой из Новосибирска.

Столица Сибири возникает 
в разговоре не случайно. Дело 
в том, что по-настоящему до-
машнюю лису можно найти 
только там. Только в этом го-
роде находится единственная 
в мире экспериментальная 
ферма Института цитологии и 
генетики (ИЦиГ) СО РАН, на 
которой уже более 50 лет вы-
водят ручных лис. За это время 
здесь сумели добиться неверо-
ятного результата, в течение 
многих лет селективно отбирая 
животных по степени послуш-
ности человеку. На сегодняш-
ний день, по сути, данная фер-
ма является единственным в 
мире надежным местом, откуда 
можно взять лису домой.

- Я имел возможность ку-
пить лису с обычной зверо-
фермы буквально за 5-7 тысяч 
рублей. Но предпочел взять 

Иблис из Новосибирска за зна-
чительно большую сумму. И не 
жалею об этом, - подтвержда-
ет Евгений. - И на своем опыте, 
и на опыте знакомых, после-

довавших моему приме-
ру, могу утверждать: 

н о в о с и б и р с к и е 
лисы отличают-
ся значительно 
большей кон-
тактностью и 
устойчивостью 
к стрессам, чем 
лисы со зве-

рофермы, тем 
более лесные. У 

них больше шан-
сов адаптироваться к 

человеку с генетической 
точки зрения. Работать с ними 
намного проще за счет их люб-
ви к людям. Это факт.

Любовь, 
взращенная веками

Научный эксперимент по 
одомашниванию лисиц был 
начат в 1959 году по инициа-
тиве знаменитого советского 
генетика, первого директора 
Института цитологии и гене-
тики Сибирского отделения 
АН СССР Дмитрия Беляева, 
который решил выяснить, по-
чему у собак возникли такое 
многообразие пород и такая 
безграничная преданность 
человеку. В эксперименте 
принимала участие и доктор 
биологических наук про-
фессор Людмила Трут, се-
годняшний руководитель 

проекта, по словам которой 
«все начиналось со 130 лисиц, 
которых собирали в зверо-
водческих хозяйствах по все-
му Союзу».

Ну а потом год за годом 
шел отбор: среди нескольких 
сотен лисиц выбирали самых 
доброжелательных к человеку. 
Остальных выбраковывали. В 
итоге сегодня на ферме живет 
51-е поколение лисиц, практи-
чески полностью адаптирован-
ных к человеку.

- И ручные наши питомцы 
не потому, что их дрессирова-
ли или тренировали, а именно 
генетически ручные. По по-
ведению близки к домашней 
собаке. Однако в силу своей 
природы все-таки они остают-
ся независимыми, как кошки! 
- гордятся ученые результа-
том своего труда, за которым 
в Сибирь люди приезжают со 
всего мира. И те, кто делает 
это, не жалеют. Сами ученые 
утверждают, что домашняя 
лиса превосходит по интеллек-
ту шимпанзе. А главное, очень 
привязывается к хозяину: ви-
ляет хвостом, общается, ла-
скается, способна выполнять 
команды.

Интересно, что за время 
эксперимента у домашних лис 
изменились не только повад-
ки, но и внешность. Лапы ста-
ли короче, хвост загнулся 
колечком, уши 

отвисли, мех стал более мяг-
ким и пушистым, а изменив-
шийся голос указывает на то, 
что произошла деформация и 
в голосовых связках. Все это 
ученые объясняют меньшим 
уровнем адреналина, поступа-
ющего в кровь. Но главное...

- Характерное для лисы по-
ведение утрачено. И генети-
ческим отбором сформиро-
вано поведение, характерное 
для другого вида, - резюмиру-
ет Людмила Трут.

Краса с характером
Глядя на то, как Евгений с 

Иблис на шлейке гуляет по 
своему району, с этим утверж-
дением и согласишься, и нет. 
С одной стороны, настоящая 
лиса, с другой - то, что ее во-
дит на поводке человек, а она 
его слушается и лижет ему 
руки, выглядит как сказка. Тут 
и задумаешься о том, правы ли 
биологи, которые уже много 
лет настаивают на том, что 
лесных животных в квартирах 
лучше не держать...

У хозяина Иблис Евгения на 
этот счет свое мнение: можно 
держать дома и лису. Но только 

мера ответственности обяза-
тельно должна быть понятна 
человеку.

- Лис дома держат многие, - 
продолжает Евгений Михин. - 
Только в Москве нам известны 
порядка 40, и это только те, кто 
не скрывает, что завел лису. И 
ради правды надо сказать, что 
далеко не все эти животные 
из Новосибирска. Люди берут 
лисят со звероферм, у заводчи-
ков, у охотников. Если возраст 
малыша очень маленький, до-
стичь понимания с животным 
удается с большой степенью 
успеха. Однако правда и в том, 
что очень во многом положи-
тельный результат зависит 
от ответственности человека. 
Поэтому я всегда говорю тем, 
кто решил завести лису: это 
животное очень специфичное. 
Заводя лисенка, вы должны 
понимать, что обрекаете себя 
на сложную, кропотливую и 
затратную работу. Тратить 
вам придется не только день-
ги, но и уйму своего времени, 
возможно, придется отка-
зываться даже от отпусков. 
Лисы очень активные и шум-
ные животные, ведущие в ос-
новном ночной образ жизни. 
Будьте уверены, что они будут 
грызть, ломать, воровать вещи 
и вообще всячески пакостить. 
Лиса - очень эмоциональный 
зверь, а при сильных эмоци-
ях, например при страхе или 
радости, под зверьком может 
появиться лужа или кучка, по-
этому запасайтесь моющими 
средствами. Готовьтесь долго 
и терпеливо приучать к лот-
ку, что, кстати, можно делать 
только лаской, так как гру-

бого отношения она не при-
емлет: напугав или разозлив 

лису, вы сможете сполна 
насладиться ароматами 
фиалковой железы, ко-

торая пахнет далеко не 
фиалками. Поэтому, если не 
готовы к такому развитию со-
бытий, от идеи взять животное 
лучше отказаться. Это очень 
серьезный зверь, на воспита-
ние которого вам придется 
тратить огромное количество 
сил, времени и средств. И все 
ваши усилия может разрушить 
лишь один неверный шаг.

Марина Алексеева

Интересные факты о домашних лисицах
При том, что лиса привыкает к дому наподобие собаки, отношения к себе она требует 
гораздо более бережного. Это обусловлено, во-первых, тем, что животное нестайное, ха-

рактер у лисы независимый, и поэтому она не приемлет никакого насилия. А во-вторых, тем, 
что у лисы гораздо более тонкие кости, чем у собаки, и поэтому она животное более хрупкое. И 
чувствительное - лисицы ревнивы.

Лисы - большие лакомки. Только в отличие от распространенного мнения есть они любят 
не кур из курятника, а собачью еду, колбаски, кашу и разные лакомства. Например, моро-

женое! Правда, много лисе его давать нельзя.
Каждая лиса имеет свой характер. И повадки у каждой свои. Охотно, по наблюдениям 
владельцев лис, они находят общий язык с собаками, лошадьми и другими одомашнен-
ными лесными животными. Кошек лисы не любят. А вот мышей, хомячков или шиншилл 

лисе лучше вообще не показывать - сделает все, чтобы убить и съесть.

КСТАТИ

1. 

2. 
3. 

ПАТРИКЕЕВНА ПАТРИКЕЕВНА 
В В БОЛЬШОМ БОЛЬШОМ ГОРОДЕ...ГОРОДЕ...
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Заводя 
лисенка, вы 

должны понимать, 
что обрекаете себя на 

сложную, кропотливую 
и затратную работу. 

Тратить вам придется 
не только деньги, 
но и уйму своего 

времени.
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Сколько у нас друзей
Мы даже не задумываемся, 

но наш организм для многих 
микроорганизмов является 
чем-то вроде вселенной. Бакте-
рии, грибки и вирусы населяют 
самые разные уголки нашего 
тела, и от того, как они сожи-
тельствуют, во многом зависит 
наше здоровье. От огромного 
количества бактерий нам ни хо-
лодно, ни горячо - их около ста 
миллиардов, и они не вызывают 
у нас никаких болезней. Мы жи-
вем с ними как бы в параллель-
ных мирах.

Для нас гораздо важнее при-
мерно 400 видов бактерий, оби-
тающих в нашем организме, и 
прежде всего в пищеваритель-
ном тракте (см. «Наша справ-
ка»). Весят они от 1,5 до 2 кг, и 
ученые считают это сообще-
ство микроорганизмов еще 
одним нашим органом - назы-
вают его микробиотой. И этот 
«орган внутренних дел» - жиз-
ненно необходимый, без него 
нельзя жить, так же как без 
мозга, сердца или печени. Он 
играет большую роль в нашей 
иммунной защите, в обмене ве-
ществ - бактерии синтезируют 
некоторые витамины и другие 
полезные вещества, а также 
нейтрализуют вредные. Микро-
биота даже участвует в проти-
вораковой обороне.

Поле битвы
Кишечник человека - это 

поле битвы полезных и вред-
ных бактерий. К счастью, вра-
гов у нас много меньше, но они 
очень кровожадны, питаются 
кровью и плотью - участвуют 
в разрушении белков. На на-
учном языке этот процесс на-
зывают протеолизом, но по 
сути это гниение. В результате 
такой деятельности образуется 
масса токсичных веществ - ам-
миак, некоторые вредные ами-
нокислоты, канцерогены и еще 
много чего неполезного. Когда 
такие микроорганизмы берут 

верх, гнилостные процессы ак-
тивируются. Полезные для нас 
бактерии - вегетарианцы, они 
разрушают сахара и подоб-
ные им вещества, пре-
вращая их во всякие 
полезности. Пода-
вляющее боль-
шинство таких 
микроорганиз-
мов составляют 
бифидо- и лак-
тобактерии. 
П о с л е д н и е 
нам больше 
известны как 
м о л о ч н о -
к и с л ы е 
бактерии. 
И м е н н о 
они игра-

ют главную роль в превраще-
нии молока в творог, сметану, 
йогурт, кефир, простоквашу и 
прочие кисломолочные про-
дукты. Но это не единственные 
их «кулинарные» способности. 
Они же делают для нас еще ква-
шеную капусту, соленые огур-
цы, моченые яблоки и все про-
чие «квашености-мочености».

Еда и лекарство
Поэтому кисломолочные 

продукты полезны, и потреб-
лять их нужно каждый день. Это 
будет очень хорошей помощью 
вашим внутренним лактобакте-
риям. А если вы будете прини-
мать биокефир или другие мо-

лочные продукты с приставкой 
«био» в их названии, то на под-
могу своим микроорганизмам 
вы пошлете еще и бифидобак-
терии. Приставка «био» в на-
звании молочного продукта оз-
начает, что он обогащен этими 
полезными микроорганизмами.

Квашенья и моченья тоже 
хороши, но полезных бакте-
рий в них все-таки поменьше. 
К тому же они часто содержат 
много соли, и это нужно учиты-
вать (особенно гипертоникам). 
Но полезны не все соленья и 
квашенья, а только нестерили-
зованные - их продают прямо 
из бочек и в рассоле, в котором 
их готовили. Если же вы видите 
консервную банку с солеными 

огурцами, то это уже стерили-
зованный продукт, полезные 
бактерии в нем убиты.

Кроме того, сейчас очень 
много пробиотиков в виде ле-
карств или биологически ак-
тивных добавок (БАД). Они 
содержат бифидо-, лакто- и 
другие полезные бактерии. В 
принципе, здоровым людям до-
статочно пробиотиков в про-
дуктах. Но вот при проблемах 
с пищеварением, после отрав-
лений, после лечения антибио-
тиками прием лекарств и доба-
вок может быть оправданным 
- доза бактерий в них обычно 
больше, чем в пище.

Про или пре?
Кроме пробиотиков 

можно встретить еще и так 
называемые пребио-тики 
- они отличаются только 
одной буквой «е». Это ве-
щества, которые помога-
ют полезным микроор-
ганизмам (пробиотикам), 
они стимулируют их рост 
и размножение. Напри-
мер, такие пребиотики, 
как инулин и лактулоза, 
активируют рост бифи-
добактерий. А многие пи-
щевые волокна являются 
основным субстратом и 
источником энергии для 
дружественных нам бак-
терий. Так что сильный 
дефицит пребиотиков мо-
жет сам по себе быть вре-
ден. Пре- и пробиотики 
увеличивают количество 
полезной микрофлоры в 

кишечнике. Кстати, есть еще 
так называемые синбиотики - 
это препараты и продукты, ко-
торые одновременно содержат 
пре- и пробиотики.

Научная 
нефантастика

Роль «органа внутренних 
дел» столь велика, что иногда 
его приходится пересаживать. 
Эта операция несколько от-
личается от трансплантации 
печени, сердца или почек. 
Называется она немного шо-
кирующе - пересадка кала... 
Впрочем, медики выражаются 
более прилично, полное назва-

ние этой процедуры - транс-
плантация фекальной микро-
биоты (ТФМ).

Впервые ее сделали в 1958 
году, но серьезно стали прак-
тиковать лишь несколько лет 
назад из-за широкого при-
менения антибиотиков. Эти 
лекарства «косили» в кишеч-
нике и вредные бактерии, и по-
лезные. В результате «чужие» 
часто брали верх, и порой этот 
побочный эффект антибиоти-
ков оказывался тяжелее болез-
ни, из-за которой их назначали. 
Самое тяжелое такое ослож-
нение вызывали клостридии. 
Эти бактерии при поддержке 
ряда антибиотиков вызывают 
тяжелые поносы, а у некото-
рых людей и серьезнейший 
колит - воспаление толстой 
кишки. Для его лечения и при-
меняют в основном пересадку 
стула. Она оказалась спаси-
тельной практически для всех 
таких больных. В США такое 
лечение официально рекомен-
дуется как самое оптимальное. 
У нас пересадку стула делают 
крайне редко и мало где.

Буквализму - нет!
Не нужно думать, что стул 

пересаживают буквально: 
берут все 2 кг микробиоты у 
донора и пересаживают боль-
ному. Все происходит иначе. 
Донорские фекалии предвари-
тельно очищают и фильтруют 
от всего лишнего, оставляя 
в основном микрофлору. Ее 
можно хранить в специальной 
банке при низкой температуре. 
Больному обычно вводят все-
го 30-50 мл такой флоры, не-
которым процедуру проводят 
несколько раз. Этого количе-
ства микроорганизмов оказы-
вается достаточно, чтобы соб-
ственные полезные бактерии 
воскресли.

Этот не очень эстетиче-
ский метод лечения применя-
ют еще при язвенном колите. 
Он может помочь не только 
при болезнях кишечника, 
но и при неврологических 
(болезнь Паркинсона), эндо-
кринологических (сахарный 
диабет), аутоиммунных бо-
лезнях, при аллергии, ожире-
нии и нервной анорексии.

Олег Днепров

Бактерии представляются нам некими микроскопиче-
скими уродами, вызывающими жуткие инфекции. На 
самом деле в мире бактерий у нас очень много верных 
друзей, защищающих нас от таких уродов. И с ними 
нужно уметь дружить. Как это сделать?

Сколько бактерий обитает внутри нас
Рот: в 1 мл слюны содержится 1 млрд бактерий.
Желудок: в 1 мл желудочного сока 100-1000 бактерий. (Их так 
мало из-за агрессивной кислотной среды - микроорганизмы в ней 
практически не выживают.)
Тонкая кишка: в начальных отделах в 1 мл ее содержимого содер-
жится 1-10 тыс. бактерий; в конечных отделах существенно боль-
ше - от 100 млн до 1 млрд бактерий.
Толстая кишка: в 1 мл ее содержимого от 100 млрд до 1 трлн бак-
терий. Это основное место, где микроорганизмы работают на нас.

НАША СПРАВКАНАША СПРАВКА

СРЕДИ БАКТЕРИЙ У НАС БОЛЬШЕ ДРУЗЕЙ, ЧЕМ ВРАГОВ
«ОРГАН ВНУТРЕННИХ ДЕЛ»«ОРГАН ВНУТРЕННИХ ДЕЛ»

FOTODOM.RU
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На чемпионате мира по 
хоккею, который про-
ходит в Москве и Санкт-
Петербурге, сейчас самая 
кульминация - сборная 
России в четверг сыграет 
в четвертьфинале. «Для 
нас это самый главный 
матч на турнире!» - при-
знался президент феде-
рации Владислав Третьяк.

Почему же самый глав-
ный? Ведь журналисты под-
ходили к наставнику сборной 
Олегу Знарку, и тот рявкнул: 
«Зачем вы у меня об этом 
спрашиваете? Наша цель - 
только золотые медали! Ина-
че быть не может».

Но Третьяк - опытный во-
яка. Он знает, что поражение 
в четвертьфинале означает 
вселенский позор и грядущие 
отставки. 

А если победишь в чет-
вертьфинале, то наверняка 
возьмешь какую-нибудь ме-
даль. Под нее можно подвести 
любое основание. «Мы, конеч-
но, нацелим команду на «зо-
лото», но прекрасно понима-
ем, что в сегодняшнем хоккее 
любая медаль станет высокой 
наградой. Уровень команд вы-
ровнялся, любой может обы-
грать каждого», - повторяет 
Третьяк эту мантру.

Вот почему в четверг все 
хоккейные руководители бу-
дут ходить бледными и тре-
вожными. Зато если сборная 
России победит, то все окажут-
ся на седьмом небе от счастья.

Сборная России живет в 
закрытом отеле, куда прессу 
не пускают.

«Как мы проводим вече-
ра? Вам правду рассказать? 
- улыбается форвард сборной 
России Евгений Кузнецов. - 
Да с ребятами собираемся 
в гостинице. Мне нравится: 
пьем чай, режемся в настоль-
ные игры. «Плейстейшен» - 
это в Америке. А здесь у нас 
шахматы, домино. Без шу-
ток! Скучаю по этой атмос-
фере, в НХЛ все-таки совсем 
все другое». 

Кстати, один наглый швей-
царец так толкнул Дацюка на 
борт, что выбил зуб нашему 
капитану. Потом Павел рас-
сказал, что ему этот же зуб 

выбивали в этом сезоне НХЛ. 
Он его только вставил, как 
прилетело опять. Лучше хо-
дить со вставной челюстью, 
как Александр Радулов, а 
вставить все зубы уже после 
окончания карьеры.

...В сборную России при-
летели три игрока «Вашинг-
тона» - упомянутый Евгений 
Кузнецов, защитник Дмитрий 
Орлов и Александр Овеч-
кин - еще один форвард, чья 
дырка от зуба стала его фир-
менным знаком. И представ-
ляете, с самолета хоккеисты 
сразу же поехали к памят-
нику ополченцам Москвы, 

которые в 1941 году уходили 
на фронт. К этому мемориалу 
возлагали цветы все игроки 
сборной России в День Побе-
ды. Энхаэловцы задержались 
на 4 дня, но от традиции не 
отошли. 

Да, первый матч сбор-
ная России проиграла че-
хам (0:3), после чего вокруг
команды началось паниче-
ское настроение. Но четыре 
победы подряд - над Казах-
станом (6:4), Латвией (4:0), 
Данией (10:1), Швейцарией 
(5:1) - вернули болельщи-
кам боевой дух. И теперь 
все снова ждут финал мечты 
- против Канады.

«Если честно, я бы хотел 
увидеть такой финал, - добав-
ляет Третьяк. - Нужно отдать 
канадцам должок за 2015-й, 
когда они в финале разгро-
мили нас со счетом 6:1».

В отличие от других видов 
спорта на чемпионате мира 
мы не видим ни одного до-
пинг-скандала. Представляе-
те, никто еще не попался на 
мельдонии, хотя в турнире 
участвуют 400 спортсменов! 
Хотя есть даже сборная Лат-
вии, и в этой стране как раз 
производят милдронат.

Зато пошел слушок о до-
говорняке. Бывший пресс-
атташе сборной России, ко-
торый теперь работает на 

Казахстан, заявил на пресс-
конференции: «Латыши спе-
циально поддались России, 
чтобы сэкономить силы на 
более легких соперников. 0:4 
- это было тактическое пора-
жение!»

«Нет, мы старались! - воз-
мутился тренер сборной Лат-
вии Леонид Береснев. - Про-
сто класс команд совершенно 
разный».

А вот датчане не скрыва-
ли, что получили от нас 1:10 
потому, что на следующий 
день им предстоял матч смер-
ти с Латвией.

«У нас не было запредель-
ного настроя против рус-
ских. Мы хотели показать 
красивый хоккей для фана-
тов. И даже дали отдохнуть 
своему основному вратарю, 
- признался Кирилл Стар-
ков, русский парень, кото-
рый имеет гражданство Да-
нии. - Матч развивался так, 
что мы поняли: надо эконо-
мить силы. Игра с русскими 
случилась в правильный мо-
мент».

- А в какой момент вы 
бросили играть? - спросили у 
Старкова.

- Это не так, как вы дума-
ете. Мол, мы выйдем на лед 
и будем еле-еле кататься. 
Все-таки сборная России нас 
очень сильно переиграла. 
С моей стороны это просто 
оправдание, что мы экономи-
ли силы.

...Так что международный 
скандал не вспыхнул. И об 
этой истории никто не вспом-
нит, если в воскресенье сбор-
ная России завоюет «золото».

Степан Строев

Третьяк ждет финала 
РОССИЯ - КАНАДА

В своем недавнем ин-
тервью «Нью-Йорк Таймс» 
Родченков, например, похва-
стался, что стал автором кок-
тейля из трех сильнодейству-
ющих препаратов, которым, 
по его словам, пичкали веду-
щих российских спортсменов, 
в том числе тех, кто участво-
вал в Сочинской Олимпиаде.

Родченков также рассказал 
о ночной процедуре подмены 
проб на заранее запасенную 
чистую мочу. Таким образом, 
по его словам, были подмене-
ны 100 проб, и никто из росси-
ян не попался на допинге.

Теперь он участвует в 
съемках фильма о допинге 
«Икар», над которым работа-
ет кинорежиссер Брайан Фо-

гель. Не исключено, что для 
большего эффекта Григорий 
мог кое-что и добавить.

«Мы были полностью ос-
нащены, обладали достаточ-
ным опытом и были готовы к 
Сочи как никогда. Все рабо-
тало как швейцарские часы», 
- говорит Родченков.

Делом всей его жизни стала 
Сочинская Олимпиада, когда 
он за две недели до Игр полу-
чил список спортсменов, кото-
рые нуждались в прикрытии.

Он рассказывает, что при-
менял свои познания в ана-
литической химии, проводил 
эксперименты, в результате 
которых создал смесь трех 
анаболических стероидов: 
метенолона, тренболона и 

оксандролона. Эти препара-
ты обеспечивали быстрей-
шее восстановление после 
нагрузок и выводили на 
высший уровень спортивной 
формы. Чтобы ускорить их 
усвоение и сократить «окно», 
когда можно выявить допинг 
в пробе, он советовал рас-
творять стимуляторы в ал-
коголе. По формуле Родчен-
кова на 1 миллиграмм смеси 
стероидов должен был 
приходиться милли-
литр алкоголя.

К о н е ч н о , 
окончательно 
решают, прини-
мать ли допинг, 
спортсмен и 
его тренер, и не 
исключено, что 
часть спортсме-
нов, которым 
выписывался до-
пинговый рецепт от 
Родченкова, от него от-
казались, рассчитывая на свои 
силы и мастерство.

Контейнеры для сбора 
допинг-проб являются гордо-
стью швейцарской компании 
«Берлингер». Считалось, что 
вскрыть его, не повредив меха-
низма крышки, невозможно. И 
вот Григорий Родченков опро-
верг все гарантии производи-
телей, заявив, что в России нау-
чились открывать и закрывать 
эти баночки после заполнения 
подмененной пробой. Что, по 
его словам, волшебным обра-
зом было проделано во время 
Олимпиады в Сочи. Родченков 
утверждает, что собственно-

ручно выливал 
в туалет пробы 
и затем напол-
нял бутылочки 
взятой у наших 
олимпийцев за 

несколько меся-
цев до Олимпиа-

ды чистой мочой. 
Чтобы узнать, кому 

принадлежит закодиро-
ванная проба, атлетов проси-
ли во время процедуры сдачи 
мочи фотографировать свои 
пробы и бланки, это позволяло 
сохранить кодовый номер.

«Честно говоря, мы по-
теряли дар речи, никто не 
может поверить в это», - за-
явил глава швейцарской ком-
пании, который не понимает, 
каким образом вскрывались 
бутылочки с пробами, и гово-
рит, что считал их надежны-
ми, как сейф.

Бутылочки закрывает 
хитроумный механизм, для 
вскрытия которого компа-
ния продает специальную 

машинку. Родченков говорит, 
что бутылочки открывались 
с помощью теплового воз-
действия.

Явившийся в США с по-
винной, Родченков отправил 
письмо в ВАДА и МОК с 
призывом изучить хранящи-
еся 10 лет пробы Б россий-
ских спортсменов, взятые 
на Олимпиаде, это обра-
щение подписал и Брайан 
Фогель.  Родченков предпо-
лагает, что при тщательном 
осмотре все же можно будет 
обнаружить следы вскры-
тия, например царапины на 
горлышке бутылок, где кре-
пятся металлические коль-
ца. Он также говорит, что 
в этих пробах может быть 
найдена обычная столовая 
соль, которую он подмеши-
вал для большей достовер-
ности в чистые пробы, пред-
назначенные для замены.

Как же выглядят подоб-
ные разоблачения? Не чем 
иным, как стремлением вы-
служиться в стране пребыва-
ния, эти откровения назвать 
нельзя. Вот и выдвигает он 
различные версии, чтобы 
ему в США жилось полегче. 
Сами западные СМИ при-
знают, что доказать ничего 
нельзя, а картинка уже на-
рисована. «Эти утвержде-
ния абсолютно голословны. 
Они не основаны на сколь-
ко бы то ни было заслужи-
вающих доверия данных и 
ничем не подкреплены. Это 
выглядит как клевета пере-
бежчика. Доверять таким 
голословным заявлениям 
не имеет смысла», - заявил 
пресс-секретарь президента 
Дмитрий Песков.

Николай Иванов
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По словам 
Родченкова, он 

собственноручно 
выливал в туалет 

пробы и затем 
наполнял

бутылочки чистой 
мочой.

В начале 2014-го невозможно было себе предста-
вить, что через два года Родченков, бывший дирек-
тор российской антидопинговой лаборатории, будет 
рассказывать американским журналистам о своей 
причастности к распространению  допинга в россий-
ском спорте.

ТАСС/AP

ТАСС/В. БЕЛОУСОВ
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Это растение с красивым 
названием внешне очень 
живописно. Листья у него 
схожи со свекольными, 
только мощнее и ярче, 
недаром мангольд назы-
вают листовой свеклой. 
Растение так красиво, что 
его высаживают в цветни-
ки, но жаль, что его редко 
выращивают дачники.

Самые вкусные листья
Корнеплод у мангольда 

жесткий и несъедобный, зато 
в листьях много витаминов и 
микроэлементов, а калорий-
ность низкая - всего 19 ккал на 
100 г. Врачи рекомендуют его 
не только при избыточном 
весе, но и при малокровии, ги-
пертонии, сахарном диабете. 
Кроме того, мангольд повы-
шает иммунитет, налаживает 
работу печени, улучшает лим-
фоток.

Из листьев готовят супы, 
борщи, соусы, винегреты, 
пюре и салаты. В них завора-
чивают фарш, получая нео-
бычные свекольные голубцы. 
Сочные черешки маринуют, 
отваривают, жарят с маслом и 
сухарями, как цветную капусту.

Правила посева
Перед посевом семена ман-

гольда на 2-3 дня замачивают 
во влажной ткани и сеют на 
солнечную грядку с нейтраль-
ной почвой. Конечно, он и в 
полутени вырастет, но медлен-
нее. Кроме того, в листьях уве-
личится количество нитратов.

Чтобы иметь постоянно 
свежую зелень, мангольд вы-
севают в три срока:

 не раньше начала мая, 
чтобы от прохлады не зацвел 
и отдавал молодые листья ле-
том;

 в середине июля, чтобы 
получить урожай осенью;

 в конце октября под зиму, 
чтобы зелень появилась ран-
ней весной.

Высевают семена рядами 
через 35 см, с интервалом 10 
см на глубину около 2 см. Пер-
вые всходы появляются через 
3 недели. Одно семя дает 2-3 
проростка, так что без проре-
живания не обойтись. Окон-
чательно между растениями 
оставляют 30 см.

Семье из 4 человек для еды 
вполне достаточно 5 кустов. 
Но мангольд настолько кра-
сив просто как цветок, что 
обычно таким количеством не 
ограничиваются.

От чего страдает 
растение?

Чаще всего мангольд стра-
дает мучнистой росой, которая 
поражает самые молодые части 
растения. Бороться с заболева-
нием химическими препаратами 
нельзя, лучше заранее, при 2-3 
листочках, подкормить калий-
ными и фосфорными удобре-
ниями - это повысит иммунитет 
растений.

Другой вариант - опрыски-
вание молочной сывороткой: 
1 л на 10 л воды. На листьях по-
сле этого развиваются новые 
микроорганизмы, которые лю-
бят молочнокислые продукты и 
вытесняют мучнистую росу.

Тля свекловичная и земля-
ные блошки - основные враги 
мангольда. Для борьбы с тлей 
применяют настойку репчато-
го лука: 300 г мелко нарезают и 
настаивают 2 суток в 10 л воды. 
Настой процеживают и опры-
скивают листья.

Нашествие блошек обычно 
пытаются предупредить. Перед 
появлением всходов почву опы-
ляют древесной золой и табач-
ной пылью (1:1).

Сортов мангольда всего 16. 
Лучшие, на наш взгляд, это Гра-
нат, Малахит, Невеста, Красави-
ца, Свекман. О других, поистине 
волшебных свойствах манголь-
да, а также хитрых способах его 
выращивания можно узнать из 
журнала «Мир садовода» №5.

Пионы надо подкармливать 
уже с первого года после 
посадки, причем 3-4 раза 
за сезон.

Первую подкормку аммиач-
ной селитрой проводят весной 
во время отрастания побегов. 
Гранулы рассыпают вокруг рас-
тений (20 г на куст) и сразу же за-
делывают в почву.

Во второй раз - при появлении 
бутонов комплексными удобрениями - 
нитрофоской или Фертикой «Весна - лето» 
(100 г/м2). Третья подкормка - после цветения, 
когда начинается формирование почек возоб-
новления, полным минеральным удобрением 
или настоем коровяка. И последняя в сезоне 
- фосфорными и калийными удобрениями - 

приходится на конец августа - начало 
сентября, во время осеннего отрас-

тания корней.
Лучшее органическое удо-

брение для пионов - настой 
коровяка в воде (1:10). Вокруг 
куста делают канавку и за-
полняют ее водой. Когда она 
впитается, наливают коровяк, 
а канавку опять засыпают зем-

лей.
Если во время бутонизации 

у пионов мелкие бледные листья, 
можно провести некорневую под-

кормку. Для этого растворяют 10 г мо-
чевины и 1 таблетку микроэлементов в 10 л 
воды, добавляют несколько капель моющего 
средства (шампуня) для лучшего смачивания 
и опрыскивают растения. Делают это вечером 
или в пасмурную погоду.

Подготовлено по материалам журнала «Мир садовода»

КАК ПРАВИЛЬНО ПОДКАРМЛИВАТЬ ПИОНЫ

  МАНГОЛЬД: 
«КОРНЕПЛОД»   
  НАОБОРОТ

ГЛАВНЫЕ 
ПРИНЦИПЫ УХОДА

Молодые растения сто-
ит укрывать при весенних 
возвратных заморозках в 
мае-июне, потому что пе-
реохлаждение может спро-
воцировать цветение, кото-
рое нам совсем не нужно.

При избыточной влаге 
мангольд может заболеть 
мучнистой росой. Поэтому 
поливают его раз в неде-
лю, а в засушливое лето - 
дважды.

Из-за того что листовая 
свекла подвержена на-
коплению нитратов, под-
кормку проводят пере-
гноем, настоем трав и 
минеральными удобрени-
ями. Это делают во время 
срезки листьев, которым 
нельзя перерастать. Чаще 
срезка - больше молодых 
листьев. 

Листья с черешками уби-
рают, когда сформиру-
ется крупная розетка. Их 
срезают не из середины 
куста, а по наружному кон-
туру розетки, не оставляя 
«пеньков». Цветоносы вы-
ламывают сразу, как только 
появились.
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Хочешь обеспечить своей 
семье продовольственную ста-
бильность - начинай возделы-
вать огород. А для этого нуж-
на земля, и чем дешевле, тем 
лучше. Поэтому наиболее при-
влекательными по-прежнему 
остаются участки площадью 
«6 соток» без подряда.

Покупка «6 соток» выгодна 
сейчас потому, что она подпада-
ет под действующую пока про-
грамму МОЭСК по льготному 
подключению к электричеству.

Шесть соток земли без под-
ряда обладают и другим пре-
имуществом - ценой. Сейчас 
«6 соток» в Подмосковье вы 
можете приобрести всего за 60-
140 тыс. руб. Ждать дальнейше-
го снижения цен на участки не 

стоит, а значит, сейчас - самое 
время покупать землю. Тем бо-
лее что «Своя Земля» в рамках 
программы «6 соток» пред-
лагает участки по невероятно 
привлекательным ценам. Так, 
шесть соток в поселке «Кле-
верная дымка» Раменского 
района, где уже есть электри-
чество, сегодня стоят 138 тыс. 
руб. А, например, в поселке 
«Солнечная долина - 2» Воскре-
сенского района - 110 тыс. руб. 
В «Никульском» Сергиево-По-
садского района участок можно 
приобрести всего за 72 тыс. руб.

Более подробную инфор-
мацию можно найти на сайте 
компании www.svoya-zemlya.ru
или позвонив по телефону 
+7 (495) 357-01-31.

Шесть соток, доступные каждому

Реклама



ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Кабаниха. 7. Таганка. 10. Ме-
ладзе. 11. Лангуст. 12. Дека. 13. Замятие. 15. Ива. 16. 
НЛО. 17. Теорема. 18. Дама. 19. Насадка. 22. Абба-
тиса. 25. Хан. 26. Пигмент. 29. Радар. 31. Иоанн. 33. 
Дружба. 35. Уолт. 36. Даная. 38. Сабо. 39. Шансонье. 
41. Нева. 42. Триатлон. 44. Головорез. 47. Эйзенштейн. 
49. Аид. 50. Истукан. 53. Скворец. 55. Лауреат. 56. 
Обводка. 60. Настрой. 61. Канадка. 62. Антошка. 63. 
Жадность. ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Кислинка. 2. Багдад. 
3. Игуана. 4. Амазонка. 5. Шлем. 6. Эдит. 7. Телетайп. 
8. Алгоритм. 9. Антрацит. 14. Яма. 20. Сухоруков. 21. 
Даниил. 23. Бабуин. 24. Игра. 27. Гондола. 28. Еванге-
лие. 30. Дарение. 32. Отс. 34. Броневик. 37. Яшин. 40. 
«Арго». 42. Туземец. 43. Ион. 45. Лит. 46. Запев. 47. 
Эдгар. 48. Надежность. 50. Изолента. 51. Упорство. 
52. Настойка. 54. «Оно». 57. Вина. 58. Додж. 59. Абаж.

ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №20 (1168)ОТВЕТЫ НА СУПЕРКРОССВОРД №20 (1168)

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Законченный про-
дукт производства. 7. Весеннее разливание рек. 10. 
Наименьшая оценка. 11. Профи - поклонник Бахуса. 
12. Праздничный наряд. 13. Набор конфет. 15. Джазо-
вый трубач … Армстронг. 16. Наплыв на стволе. 17. Не-
большая корзинка из прутьев. 18. Роковая куртизанка Э. 
Золя. 19. Желчность речи. 22. Объявление монаршей 
воли. 25. Матрасная ткань в полоску. 26. Придирки по 
пустякам. 29. Происшествие в горах. 31. Приталенная 
напарница бутылки. 33. Польский город на Висле. 35. 
Радужный самоцвет. 36. Ведьма, вредившая Русла-
ну. 38. «Окольцованная» иномарка. 39. Ученый - боль-
шая шишка. 41. Султанат в Аравии. 42. Случайность в 
речи. 44. Воплощение человеколюбия. 47. Заносчивая 
гордячка. 49. Корзинное дерево-плакса. 50. Кормовая 
репа. 53. Геннадий, главный в КПРФ. 55. Аппарат на ви-
новнице приливов. 56. Сыграл Пухова в «Чародеях». 60. 
Мазь - жидкий парафин. 61. Остаток сверх меры. 62. 
Домашнее в тетради школяра. 63. Энрике на поп-сцене.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Вера в довлеющий рок. 
2. Кузен гамадрила. 3. Вещая Сивка-Бурка. 4. Врач ши-
рокого профиля. 5. Камерон с ролью в «Маске». 6. Кри-
стиан – легенда подиумов. 7. Легкая торговая построй-
ка в парке. 8. Обтягивающий слой. 9. Сетка на женских 
ножках. 14. Йоко – муза Леннона. 20. «Псевдоним» ку-
тузки. 21. Вишня, украсившая двор японца. 23. Треска-
беломорка. 24. Между Ягодой и Берией. 27. «Родня» 
рояля. 28. Отрезок времени в колонтитуле. 30. «Пре-
зидентский» аэропорт Москвы. 32. Штат рядом с Коло-
радо и Невадой. 34. Его дают, а потом сдерживают. 37. 
«Египетская» опера Верди. 40. Берет с козырьком. 42. 
Функция комнатного радиатора. 43. «Война и ...» Льва 
Толстого. 45. Король из пьесы Шекспира. 46. Выпечка, 
которой изба красна. 47. Садовый сосуд для цветов. 48. 
Там ремонтируют машины. 50. «Голова» железнодорож-
ного состава. 51. Егоза по-другому. 52. Творение рук 
мастера. 54. Вопль сродни «улюлю». 57. Пространство 
до горизонта. 58. Обращение Каменской к мужу. 59. 
Неподъемные у гоголевского Вия.
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В нем на равных бегут 
все желающие - и взрос-
лые, и дети, и люди с огра-
ниченными возможностя-
ми. Каждый пройденный 
круг оценивается купоном. 
Число купонов суммиру-
ется и переводится Кредит 
Европа Банком в денеж-
ный эквивалент, а затем 
перечисляется в благотво-
рительный фонд «Неза-
висимость» на поддержку 

спортсменов с ограничен-
ными возможностями.

Давайте вместе
делать добро!

Поддержать доброе на-
чинание придут Андрей 
Малахов, Алексей Немов, 
Илона Броневицкая, Сати 
Казанова, Стас Пьеха и 
другие звезды шоу-бизнеса.

А в 14.30 в помещении 
«хрустального» шатра жур-
налисты «Мира новостей» 

встретятся со своими чи-
тателями и ответят на все 
ваши вопросы. Пропуском 
на встречу будет свежий но-
мер нашего еженедельника.

Как пройти на встречу? 
От главного входа идем 
к набережной, доходим 
до большой арки с над-
писью «5-й благотвори-
тельный марафон. Старт». 
Здесь в красивом шатре 
вас и встретят журналисты 
«Мира новостей».

ЖДЕМ ВАС,ЖДЕМ ВАС,
ДОРОГИЕ НАШИДОРОГИЕ НАШИ

ЧИТАТЕЛИ!ЧИТАТЕЛИ!

«МИР НОВОСТЕЙ»«МИР НОВОСТЕЙ»
ВСТРЕЧАЕТСЯ С ЧИТАТЕЛЯМИ!ВСТРЕЧАЕТСЯ С ЧИТАТЕЛЯМИ!

В парке Горького (Крымский Вал, д. 9)
21 мая в 12 часов стартует марафон
«Спорт неограниченных возможностей».

ТЕЛЕФОНЫ
РЕКЛАМНОГО ОТДЕЛА

(499) 
975-23-27

 975-20-74
 975-22-50
 975-21-60 Ре

кл
ам

а
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21.05
21.06 БЛИЗНЕЦЫ

23.11
21.12 СТРЕЛЕЦ

Умение поддержать полезные 
связи и оживить старые кон-
такты - все, что нужно Близне-
цам для успешного бизнеса. 
Ваша коммуникабельность 
поможет избежать сложных 
ситуаций. В пятницу благода-
ря Венере будете осторожни-
чать. В понедельник не пере-
усердствуйте с инициативой.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 21 
и 23.

Новые инициативы могут 
принести Стрельцам в это 
время больше проблем, чем 
положительных результатов. 
Звезды не советуют пола-
гаться на ваших партнеров 
и друзей, они могут вас под-
вести. В четверг не перена-
прягайтесь. В воскресенье 
Марс зарядит энергией.
Благоприятные дни - 18 и 21.
Неблагоприятные дни - 20 
и 24.

АСТРОЛОГИЧЕСКИЙ ОТ ВИКТОРИИ ЗВЕЗДНОЙ
21.03
20.04 ОВЕН

24.09
23.10 ВЕСЫ

21.04
20.05 ТЕЛЕЦ

24.10
22.11 СКОРПИОН

22.06
22.07 РАК

22.12
20.01 КОЗЕРОГ

23.07
23.08 ЛЕВ

21.01
19.02 ВОДОЛЕЙ

24.08
23.09 ДЕВА

20.02
20.03 РЫБЫ

Если Овнам удастся избе-
жать соблазна расширить 
свое влияние и впечатлить 
окружающих своим превос-
ходством, то теперешние 
дела ими будут выполнены 
на отлично. В субботу насла-
дитесь общением с приятны-
ми людьми. В понедельник 
займитесь спортом.
Благоприятные дни - 18 и 19.
Неблагоприятные дни - 21 
и 23.

Будьте осторожны, ваша 
личная собственность может 
превратиться в зону потен-
циальной напряженности. Вы 
можете столкнуться с послед-
ствиями плохого ремонта или 
неисправности в оборудова-
нии. Субботу лучше прове-
сти с семьей. Во вторник жди-
те выгодных предложений.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 и 
24.

Раки будут испытывать эмо-
циональный всплеск. Как 
положительные, так и от-
рицательные события могут 
вызвать бурю эмоций, но, 
к счастью, первое на этой 
неделе более вероятно. В 
четверг возможны большие 
денежные траты. Во вторник 
ждите незваных гостей.
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 21 
и 24.

Свободное неформальное 
общение поможет Львам 
стать более независимыми. 
Кроме того, проволочки в 
личных планах будут вос-
приниматься менее болез-
ненно благодаря ощутимой 
поддержке друзей. В среду 
будьте внимательны с дело-
вой перепиской. В субботу 
доделайте домашние дела.
Благоприятные дни - 18 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

Девам лучше все силы бро-
сить на разрешение про-
фессиональных вопросов. 
Это прекрасное время для 
новых контактов, деловых 
встреч и командировок. Во 
вторник Юпитер поможет в 
обучении и медицине. В вы-
ходные следите за питанием, 
не переедайте.
Благоприятные дни - 19 и 22.
Неблагоприятные дни - 20 
и 24.

Финансовая сторона ста-
новится для Весов все более 
важной. Имейте в виду, иму-
щественные аспекты вашей 
семьи сейчас так же важны, 
как официальные сделки и 
контроль банковского счета. 
В четверг будьте аккуратны в 
личных отношениях. Во втор-
ник избегайте споров.
Благоприятные дни - 18 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 
и 21.

Деловое сотрудничество 
может превратиться для 
Скорпионов на этой неделе 
в настоящую головную боль. 
Ваше упрямство, агрессив-
ность и борьба за идеалы 
могут надолго подпортить 
вашу репутацию. В среду не 
принимайте ответственных 
решений. В воскресенье сле-
дите за своими вещами.
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 21 и 24.

Желания любого рода (в 
первую очередь физические) 
у Козерогов будут особен-
но выражены. В погоне за 
удовольствиями и незабы-
ваемыми эмоциями помните 
прежде всего о собственной 
безопасности. Четверг хо-
рош для подписания доку-
ментов. В выходные отправ-
ляйтесь на природу.
Благоприятные дни - 22 и 23.
Неблагоприятные дни - 20 и 24.

Главное правило для Водо-
леев на этой неделе - ста-
раться держать свои дела 
под контролем и знать, что 
все финансовые документы 
в порядке. В пятницу будьте 
внимательны в финансовых 
и посреднических делах. В 
понедельник возможны не-
предвиденные расходы.
Благоприятные дни - 18 и 24.
Неблагоприятные дни - 20 
и 21.

Вам следует избегать в этот 
период интенсивной интел-
лектуальной деятельности, 
требующей большого ум-
ственного напряжения. Время 
благоприятно для работы по 
дому, ремонта, строитель-
ства. В пятницу возможна ро-
мантическая встреча. В поне-
дельник лучше не опаздывать.
Благоприятные дни - 19 и 23.
Неблагоприятные дни - 21 
и 24.

- Сема, а шо у тебя было самое 
обидное в жизни?

- Обидное, Фима, это когда ты 
на работе, а сосед присылает sms с 
просьбой заниматься сексом потише.

К ушедшим в запой космонавтам 
Белочка приходит не одна, а со Стре-
лочкой.

Марк Соломонович в магазине 
стройматериалов:

- Я дико извиняюсь, у вас фанера есть?
- Вам для строительства?
- Та ну шо ви, нет, конечно! Над 

Парижем полетать!

- Алло! Это секс по телефону?
- Да-а-а-а…
- А почему шепотом?
- Внуки уже спят…

- Ну не могу я сидеть в туалете и 
ничего не читать!

- Небось, состав освежителя воз-
духа уже выучил? Ну-ка напомни…

- Тебе на каком языке?

Если женщина села на диету, ста-
ла качать пресс – это значит, что ей 
через два часа ехать на море.

Мать спрашивает Вовочку:
- Зачем ты читаешь книгу о вос-

питании детей?
- Контролирую тебя, не перегиба-

ешь ли ты палку...

На пешеходном переходе автомобиль 
сбил пешехода. Выскакивает водитель, 
наклоняется к потерпевшему и говорит:

- Вам повезло, я врач.
Тот поднимает голову и отвечает:
- А вам нет, я адвокат!

- Па-ап, а кто такой мужчина?
- Ну... это сильный человек, кото-

рый любит, охраняет и заботится о 
своей семье!

- Здорово! Хочу стать мужчиной, 
как наша мама!

ПРОГНОЗ
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18 мая полусекстиль Венеры и Урана благотворно повлияет на со-
циальные отношения, однако с предложением руки и сердца 
в этот день лучше не спешить. 22 мая оппозиция Солнца 
и Марса - дух противоречия в этот день может вызвать 
ссоры. 24 мая квадратура Юпитера и Сатурна - воз-
можны затруднения в делах и финансах. Будьте ак-
куратны в расчетах, незначительная ошибка может 
стоить вам профессиональной дисквалификации. 
Кроме того, сегодня лучше не опаздывать.

18 - 2418 - 24
МАЯМАЯ
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Если простатит не лечить, впослед-
ствии воспалительный процесс может 
распространиться на почки и мочевой пу-
зырь, а также стать причиной бесплодия, 
эректильной дисфункции.  Кроме того, 
простатит нередко сочетается с аденомой 
простаты и способен осложнить ее тече-
ние. Клеточные изменения при хрониче-
ском простатите могут стать фоном для 
развития рака предстательной железы...  

Когда нужен «техосмотр» -
симптомы простатита:
 Ощущение жжения или болезнен-

ность при мочеиспускании
 Слабая струя мочи, затруд-

ненное опорожнение моче-
вого пузыря
 Потребность в более 

частом мочеиспускании, в 
том числе по ночам
 Боль или ощущение тя-

жести в области промежно-
сти или нижней части спины

Комплексная помощь
в домашних условиях

Ускорить «движение транспорта» 
по сосудам может помочь устройство 
МАВИТ (УЛП-01 «ЕЛАТ»). МАВИТ 
воздействует сразу тремя лечебными 
факторами:  

 массаж микровибрацией дает 
возможность повысить тонус железы 
и улучшить отток застоявшегося се-
крета; 

 теплотерапия способствует мест-
ному притоку крови с питательными и 

лекарственными веществами; 
 лечебное свойство им-

пульсного магнитного поля 
уже с первых минут про-
цедуры направлено на 
снятие боли, отека и вос-
палительного процесса, 
способствуя повышению 

притока к предстатель-
ной железе лекарственных 

препаратов.
МАВИТ не требует каких-

либо специальных знаний или навы-
ков по обращению, и лечиться им 
можно дома, без посторонней помощи.

МАВИТ применяют, чтобы:

 снять боль, отек и воспаление;
 нормализовать мочеиспускание;
 улучшить усвоение лекарственных 

средств, что дает возможность снизить 
их дозу;

 усилить потенцию и восстановить 
все функции простаты в полном объ-
еме.

МУЖСКАЯ ТРЕВОГА:
хронический простатит -

неужели навсегда?

Врага надо знать в лицо! 
Болезни «косточек» делятся на две 
группы: дистрофические и воспали-
тельные.  Артроз, например, типич-
ное дистрофическое заболевание. Он 
сопровождается разрушением меж-
суставного хряща из-за нарушения 
нормального питания и кровоснаб-
жения тканей. При воспалительных 
заболеваниях (артрите, бурсите и т.п.) 
воспаляются ткани сустава. При этом 
человек испытывает боль, возника-
ют припухлость и покраснение кожи, 
движения скованы и ограничены. В 
тяжелых случаях возможна даже де-
формация сустава. 

И как же лечат эти
заболевания? 

Средств и методов для этого суще-
ствует великое множество -  ле-
карства, физиотерапия, ЛФК и, как 
крайнее средство, хирургическая 
операция! Но все-таки лучшее ле-
чение суставов – это комплексное, 
одной из важных составляющих 
которого является магнитотерапев-
тический аппарат АЛМАГ-01! Вот 
уже около двух десятков лет его 
применяют в домашних условиях и 
медицинских учреждениях для лече-
ния заболеваний опорно-двигатель-
ного аппарата.

Преимущества
лечения

АЛМАГом-01
Одно из главных преимуществ 
АЛМАГа – это возможность 
не просто снять симптомы, 
а создать условия для вос-
становления тканей сустава. 
АЛМАГ в несколько раз уси-
ливает местный кровоток, 
улучшая доставку к поражен-
ному суставу питательных 
элементов. Также происходит 
ускоренное выведение вред-
ных веществ, которые под-
держивают воспаление. Алма-
готерапия дает возможность 
восстановить нормальное крово-
обращение, улучшить функции сустава 
и остановить его разрушение. 

АЛМАГ-01 дает 
возможность:

 устранить боль, воспаление и отек в 
области сустава,

 снизить утреннюю скованность 
движений,

 увеличить дальность безболезнен-
ной ходьбы, 

 улучшить усвоение лекарственных 
средств, что дает возможность умень-
шить их дозу,

 проводить лечение при наличии со-
путствующих заболеваний,

 предотвратить рецидивы заболе-
вания.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. ПРОКОНСУЛЬТИРУЙТЕСЬ СО СПЕЦИАЛИСТОМ

НЕ НУЖНО ТЕРПЕТЬ БОЛЬ НЕ НУЖНО ТЕРПЕТЬ БОЛЬ 
В СУСТАВАХ!В СУСТАВАХ!

Хроническая болезнь — как затор на дороге. Хотя и спешишь по сво-
им делам, а стоишь в пробке, маешься. Пробуешь «свернуть на объ-
ездную дорогу», немало платишь за лекарственные препараты, но в 
конце концов возвращаешься на то же запруженное шоссе…
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Устройство 
МАВИТ более де-

сяти лет применяется 
в лечебной практике 

для лечения заболева-
ний предстательной 
железы, в том числе 

на фоне аденомы 
простаты.

Адрес для заказа с завода: 391351, Рязанская область, р.п. Елатьма, ул. Янина, д.25. АО «Елатомский приборный завод» (в том числе наложенным платежом). 
ОГРН 1026200861620. РУ МЗ № ФСР 2011/12161. * Сроки проведения акции с 01.05.2016 по 31.05.2016 Подробности по тел. 8-800-200-01-13. Реклама.

Праздничная ценаПраздничная цена
на Алмаг-01на Алмаг-01

89908990**

ЦенаЦена 10300 10300

Только до 31 мая успейте купить АЛМАГ-01 и МАВИТ (УЛП-01) по ПРАЗДНИЧНОЙ ЦЕНЕ!
Курьерская доставка:
МЕД-МАГАЗИН.РУ (495) 221-53-00 www.med-magazin.ru,
ДОБРОТА.РУ (495) 531-33-33 www.dobrota.ru Аппараты в прокат!
«МЕДТЕХНИКА» Товары для здоровья www.blagomed.ru
(499) 519-00-03, м. «Парк культуры», Зубовский бульвар, д. 29,
м. «Академическая», ул. Вавилова, д. 54, корп. 1 (вход со двора).

В аптеках и магазинах медтехники Москвы:
САМСОН-ФАРМА 8-800-250-8-800,
СТОЛИЧКИ (495) 215-5-215,
НЕОФАРМ (495) 585-55-15,
ДОКТОР СТОЛЕТОВ (495) 181-05-92,
ПЛАНЕТА ЗДОРОВЬЯ (495) 369-33-00,
ДЕЖУРНЫЕ АПТЕКИ (499) 643-21-93.

Действуют скидки по дисконтным картам и социальной карте москвича.
И в других аптеках и магазинах медтехники Москвы.

8-800-200-01-13 Консультация ДО и ПОСЛЕ покупки. Наш сайт: www.elamed.com.
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